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I. За избрание В.В. Путина 
Президентом России

«Когда мы будем голосовать за Владимира Владимировича 
Путина, мы будем голосовать за солидарность, за свободу, 
за справедливость»

ВыСтупление на Собрании группы избирателей 
по ВыдВижению Владимира путина 
кандидатом В президенты рФ

16 декабря 2023

– Дорогие друзья, дорогие товарищи!
Мы собрались сегодня в этом зале «Зарядье» для того, чтобы 

зарядить нашего главного кандидата энергией десятков миллио-
нов граждан нашей страны, которые стоят за нами!

Владимир Владимирович Путин – настоящий национальный 
лидер. Сегодня он возглавляет страну с тысячелетней историей 
и культурой. Он возглавляет страну-цивилизацию, которая от-
ветственна не только за многонациональный народ России, но 
и за весь мир. И наш лидер, наш Президент, наш Верховный 
главнокомандующий не боится брать ответственность на себя. 
Он это делает. И если лидер идёт в бой, то надо встать рядом 
с ним, надо помогать ему.

Наша Партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИО-
ТЫ – ЗА ПРАВДУ» 20 мая на Съезде приняла решение о под-
держке кандидата в Президенты Владимира Владимировича Пу-
тина. 23 декабря мы проводим Съезд, на котором подтвердим это 
решение. Мы начали сбор наказов избирателей, и на сегодняшний 
день несколько тысяч таких наказов поступило. И мы обязательно 
внесём предложения в программу нашего главного кандидата.
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I. За избрание В.В. Путина Президентом России

То, что сегодня делает Владимир Владимирович Путин на 
международной арене, – это борьба за будущее человечества. 
Мир многополярен. И позиция лидера России демонстрирует 
это.

Мы все видели знаменитый визит в Саудовскую Аравию, 
когда боевые российские самолёты не только сопровождали 
самолёт Президента, но и приземлились там. Это был шок для 
коллективного Запада. Потому что мы сотрудничаем с Китаем, 
Индией, с другими странами. Мы прорвали все санкции, они 
нам абсолютно не страшны.

Мы сегодня понимаем, когда мы будем голосовать за Вла-
димира Владимировича Путина, мы будем голосовать за соли-
дарность, за свободу, за справедливость. Поддерживая нашего 
общего кандидата, мы уверены – России быть, России быть 
великой! Мы победим!

Из личного телеграм-канала:
29 декабря 2023

Сегодня поставил подпись в поддержку нашего главного кан-
дидата на пост Президента Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина. Сегодня Владимир Путин – настоящий 
национальный лидер, он ведет нашу страну к победе, он борется 
за реальный многополярный мир, он борется за справедливость. 
Сегодня он, наверное, единственный политик в мире, который 
в своей внешней политике исповедует принципы нравственно-
сти. Всех призываю принять участие в выборах и поддержать 
нашего кандидата!
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II. Борьба с нацизмом – 
    продолжение великого дела

«Идейные наследники Наполеона и Гитлера вновь бредят 
планами, как одолеть Россию и поставить ее на колени»

ВыСтупление на пленарном заСедании 
гоСударСтВенной думы рФ: о задачах,  
которые нужно решить для доСтижения  
целей СВо

17 января 2023

– Уважаемый Вячеслав Викторович (Володин, Председатель 
ГД. – Прим. ред.), уважаемые коллеги! Начинаем весеннюю 
сессию. И сегодня мы будем ставить задачи не только на первые 
полгода, но и на весь год. И, конечно, мы с вами всей душой, 
всем сердцем ждём, что именно в этом году должен наступить 
победный перелом, очень ждём мы той самой победы. И мы 
с вами понимаем, что это будет победа не только над неонациз-
мом на нашей братской Украине, это будет победа над силами 
зла в лице НАТО, между которыми сегодня практически стоит 
знак равенства: Евросоюз вместе с Соединёнными Штатами 
Америки. И мы понимаем, что мы боремся против их идеологии, 
а их идеология проста: самое главное – уничтожить и расчле-
нить Россию.

И сегодня с этой трибуны я хочу привести цитату, эту мысль 
в прошлом веке высказал наш великий русский философ Иван 
Ильин: «Мы знаем, что западные народы не разумеют и не 
терпят русского своеобразия. Они испытывают единое русское 
государство как плотину для их торгового, языкового и заво-
евательного распространения. Они собираются разделить всее-
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II. Борьба с нацизмом - продолжение великого дела

диный российский веник на прутики, переломать эти прутики 
поодиночке и разжечь ими меркнущий огонь своей цивили- 
зации».

К сожалению, мы видим, что прутик «Украина» был вы-
дернут из единой семьи славянских народов, выдернут с болью 
и, как мы видим, выдернут с кровью. И западные ставленники 
в Киеве не жалеют сил, борясь до последнего украинца не за 
свои идеалы, не за свою незалежность. Борются они за идеалы 
той самой западной идеологии, о которой только что мы гово-
рили.

И с этой трибуны в очередной раз я хочу повторить мысль, 
которую высказывал ранее. Я абсолютно убеждён, что задача 
Президента – специальная военная операция по денацификации 
Украины – без ликвидации режима Зеленского будет не выпол-
нена.

И в этой связи сегодня с этой трибуны я хочу сказать обо всех 
наших воинах-героях, которые на передовой борются не только 
за Русский мир, за будущее нашей страны, за освобождение 
Украины от нацизма, они борются за будущее всего человече-
ства. И здесь я хочу сказать обо всех наших героях, не разделяя 
на те или иные подразделения, на те или иные формирования. И, 
как вы легко можете догадаться, я, в том числе с этой трибуны, 
хочу сказать о частной военной компании «Вагнер».

Потому что именно их усилиями освобождён Соледар, да, 
при поддержке нашей армии, но нельзя умалять их вклада, нель-
зя делить эту славу: они все герои, они все достойны, и честь 
им и хвала. Более того, здесь сидят люди военные и согласятся 
со мной, что и нашей армии есть, чему поучиться у ЧВК «Ваг-
нер», с точки зрения их работы и подготовки своих новобранцев, 
своих мобилизованных, потому что у них, действительно, есть 
хороший опыт.

И в этой связи не могу не напомнить, уважаемые коллеги, 
что ещё в 2018 году наша фракция подготовила и внесла закон 
о частных военных компаниях в Российской Федерации. Я аб-
солютно убеждён, что необходимо легализовать это героическое 
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воинское формирование, и нужен закон, а не просто рассужде-
ния, кто что делает и на каком основании.

Я ещё раз напомню, что законопроект готов. И здесь не надо 
быть провидцем: понятно, кто будет возражать против этого за-
кона и почему Правительство делает отрицательные заключения 
раз за разом…

Но, слушайте, если правоотношения есть, разве не дело зако-
нодателей их урегулировать нормой закона? Думаю, что к этому 
нужно обязательно возвращаться.

Не могу не сказать ещё об одной проблеме, о необходимости 
восстановить порушенные, ликвидированные военные учебные 
заведения, военные училища. Очень не хватает сейчас и млад-
шего сержантского состава, и младшего командирского состава. 
Ошибки, которые были сделаны, нужно ликвидировать. И я 
уверен, что те, кто сегодня находятся в запасе или уволены, на 
пенсии, могут преподавать в воссозданных военных училищах.

Согласен полностью с Геннадием Андреевичем (Зюганов, 
руководитель фракции КПРФ. – Прим. ред.): без ликвидации 
логистики, по которой поставляется новейшее вооружение, из 
которого убивают наших братьев, наших солдат и офицеров, 
мы очень долго будем добиваться победы. Необходимо унич-
тожение мостов (восстановим, опыт есть), уничтожение всех 
тяговых подстанций, уничтожение всех тоннелей. Единственный 
тоннель, который ведет из Польши на территорию Украины, 
давным-давно можно было ликвидировать, чтобы не было по-
ставок.

Говоря о предстоящих задачах, должен сказать, что, конечно, 
натиск в виде санкций, натиск против нас в целом в прошлом 
году выдержали – вместе с Правительством, Федеральным Со-
бранием, но нужно смотреть в будущее, и здесь, конечно, много 
задач.

Абсолютно убежден, что перезрели кадровые перестановки 
в финансово-экономическом и социальном блоке нашего Прави-
тельства, потому что нам нужны экономисты-государственники, 
а не либерал-монетаристы, я абсолютно в этом убежден.
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Уверен, что никаких инвестиций не будет, если Центральный 
банк будет независим. От кого у нас независим Центральный 
банк? От России независим? Это почему такая у нас структура 
существует? И когда я слышу предложения, что Центральный 
банк готов немножко полиберальнее отнестись к валютному кон-
тролю, если вдруг ослабеют санкции, а если ещё и разморозят 
наши активы, это что значит?

Давайте, верните нам сворованное, а мы за это поступимся 
нашей финансово-экономической суверенностью. Мне кажется, 
неправильная диспозиция.

И не могу не сказать про микрофинансовые организации. 
В очередной раз мы вносим законопроект о необходимости 
ликвидации этого ростовщичества, и сегодня мы видим банки, 
у которых проблемы. Они же теперь используют ситуацию, 
видя, что можно кредиты навязать кому угодно, не надо ни-
каких требований, по которым отказывают банки в креди- 
тах.

И, кстати, не могу не напомнить, что с этой трибуны, по-
моему, два года тому назад Патриарх говорил: разберитесь 
с этим гнусным ростовщичеством. Было прямое обращение 
к нам, уважаемые коллеги-депутаты, а мы все считаем, что так 
и надо. Абсолютно убежден, что с этим надо заканчивать.

Должен два слова сказать о своей поездке буквально на про-
шлой неделе в Запорожскую и Херсонскую области.

Во-первых, я встречался с нашими воинами. Вы знаете, что 
наша партия шефствует над полком, сформированном на базе 
Кантемировской дивизии. Настрой боевой, готовы наступать. 
Я пожелаю им победы. Пожелаю всем нашим воинам выполнить 
задачу, целыми и невредимыми вернуться домой. В этой связи 
с этой трибуны хочу сказать слова благодарности Росавтодору. 
И не только за качественное строительство дорог на новых тер-
риториях. Те, кто в курсе, знают, почему я говорю слова благо-
дарности. То, что они делают, делают очень круто, очень эффек-
тивно, а самое главное – с нашей русской смекалкой. За это им 
огромные слова благодарности.
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И, уважаемые коллеги, когда я был в Запорожье в детской 
больнице, вы знаете, с большим удовольствием я услышал сло-
ва благодарности в адрес партии ЛДПР, которая им поставила 
всё необходимое. Мы тоже не с пустыми руками приехали. Мы 
привезли и телевизоры, и холодильники, и стиральные машины, 
и микроволновки. Но было приятно. Да? Вроде мы как-то не-
множко конкурируем. Но это же мы, это наши депутаты. И было 
очень приятно. Кстати, когда находился в Запорожской области, 
видел, как четыре региона Российской Федерации помогают 
Запорожской области. И практически от каждого, начиная от 
чиновника самого высокого уровня и даже главы региона, до 
рядовых граждан, – особая благодарность Пензенской области, 
с этой трибуны тоже с большим удовольствием это говорю.

А мужество медиков? Когда я был в Геническе Херсонской 
области, там есть психоневрологический диспансер, который 
находился в Херсоне. Буквально за трое суток лежачие больные 
(там геронтологическое было отделение, а рядом детское – 
«Алешки» – 53 ребёнка) были вывезены. А сотрудники – жен-
щины. Многие сотрудники этих учреждений остались там, 
в Херсоне. Под Геническом на косе летний санаторий, горячей 
воды нет, отопления нет. И вот начали выгружать больных. 
Как взрослых мужиков на руках переносить? Местные жители 
пришли помогать, и многие остались там работать. За это им 
огромное спасибо.

И когда я на них смотрел, я вспомнил свой родной город Ле-
нинград, ленинградскую блокаду. Завтра 80-летие прорыва бло-
кады Ленинграда. Я поздравляю своих земляков с этим и всех 
нас. Я вспомнил их мужество, солидарность и желание помочь.

Мы непобедимы. И я абсолютно убежден, что победа будет за 
нами. России быть!

Наша спецоперация на Украине – это, безусловно, шаг 
к справедливому миру.
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20 января 2023
интерВью журналу «национальная оборона»

– Сергей Михайлович, как бы вы могли охарактеризовать 
текущую международную ситуацию и состояние внешней по-
литики России?

– Отвечу как человек, многие годы отдавший геологии. На 
мой взгляд, мы находимся в начальной стадии масштабных 
тектонических сдвигов в мировой политике. Весь мир сегод-
ня – это, образно говоря, сейсмически активная зона. Прежний 
миропорядок, в котором многое зиждилось на казавшейся не-
зыблемой глыбе западной гегемонии, начал давать разломы, 
трещины и подвергаться эрозиям. Движение пошло, на наших 
глазах рождается нечто новое. И если управление тектониче-
скими сдвигами земной коры не во власти человека, то брать 
под контроль глобальные сдвиги в международных отношениях 
вполне по силам человеческому разуму и воле.

Россия проводит единственно верную, взвешенную, сбалан-
сированную внешнюю политику, позволяющую предотвращать 
геополитические «землетрясения». Запад, теряющий гегемонию, 
яростно наращивает давление на нашу страну и пытается изо-
лировать ее от остального мира. Однако план жесткой между-
народной изоляции России не проходит. Есть так называемый 
«золотой миллиард», но есть ведь и «незолотые» семь милли-
ардов жителей других государств. Нам надо последовательно 
развивать отношения с широким кругом государств на простран-
стве СНГ, в Азии, на Ближнем Востоке, в Африке, Латинской 
Америке, наращивать число стран, которые можно называть 
«дружественными». И тогда еще посмотрим, кто кого изолирует.

– США и ЕС после начала кризиса на Украине в феврале 
этого года ввели против Москвы несколько пакетов персо-
нальных и экономических санкций. Как вы считаете: Рос-
сия адаптировалась к новым условиям?

– Если вести отсчет с 2014 года, Запад наложил на Россию 
более 12 тысяч разнообразных санкций. Более двух третей из 
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них наложены после начала спецоперации на Украине. Такого 
беспрецедентного давления ни на одну страну за всю историю 
никогда не оказывалось. Но наша экономика в целом показала 
способность подстраиваться под новые реалии. Есть, конечно, 
наиболее уязвимые отрасли, вроде электроники, автомобиле- 
и авиастроения, где ситуация, прямо скажем, кризисная. Но 
большинство отраслей работают достаточно стабильно, причем 
есть и такие, которые демонстрируют небольшой рост.

Гибкость и устойчивость нашей экономики вызывает удивле-
ние как у отечественных, так и у зарубежных экспертов. А вот 
у западных политиканов, замышлявших быстро обрушить рос-
сийскую финансовую и экономическую систему, это вызывает 
бессильную злобу. Коллапса не произошло. В то же время я бы 
призвал не обольщаться и не расслабляться. Экономика-то не-
плохо адаптируется к новым реалиям, но, увы, очень слабо 
адаптируются к ним мозги некоторых чиновников. Федеральный 
бюджет, который мы в Госдуме принимали недавно, – это не 
бюджет мобилизации, это «бюджет чиновничьего благодушия». 
Главный финансовый документ страны выстроен по старым ле-
калам: прогнозирование «от достигнутого», распыление средств 
казны на второстепенные дела, сохранение (пусть и в несколько 
модернизированном виде) пресловутого «бюджетного правила», 
которое «замораживает» нефтегазовые доходы в Фонде нацио-
нального благосостояния, вместо того чтобы направлять их на 
срочную помощь экономике и населению.

Наша депутатская фракция выступила против правитель-
ственного бюджета и предложила свой альтернативный проект, 
в котором четко показано, как и откуда можно взять триллионы 
рублей на решение неотложных антикризисных задач. Увы, пока 
нас не слышат. Но я убежден: жизнь заставит менять подходы. 
Пора бы уяснить: то, что происходит, – это не нечто временное. 
США и их союзники ведут свою игру с нами, что называется, 
«вдолгую». Поэтому и нам нельзя успокаивать себя тем, что 
в данный момент все складывается вроде благополучно. Нужно 
думать о том, что может произойти в среднесрочной и отдален-
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ной перспективе, и решительно перестраивать экономическую 
политику, приводя ее в соответствие с суровыми вызовами вре-
мени.

– В чем вы видите главные угрозы безопасности страны?
– Сегодня ситуация такая, что по поводу «угроз безопасно-

сти» нет нужды рассуждать в теоретическом ключе. Они видны 
невооруженным глазом. Мы видим, как наращиваются группи-
ровки НАТО вблизи границ России, видим учения с провокаци-
онными целями и прочую «игру мускулами», слышим агрессив-
ную риторику из уст западных политиков и дипломатов. Ну и са-
мое гнусное и опасное – это западные поставки оружия и боевой 
техники нацистскому киевскому режиму. Это уже не угроза, это 
то, что называют «прокси-войной», войной, ведущейся чужими 
руками. Запад забыл исторические уроки.

Идейные наследники Наполеона и Гитлера вновь бредят 
планами, как одолеть Россию и поставить ее на колени. Порой 
можно услышать: мол, коллективный Запад нам только грозит, 
но на реальное столкновение никогда не пойдет – побоится. 
Так-то оно так, но ведь ситуация может выйти из-под контроля. 
Инцидент с украинской ракетой ПВО, ударившей по польскому 
селению, ясно показал, на каком тонком волоске все держится. 
В этот раз обошлось, но где гарантия, что мы не столкнемся 
с еще более изощренной провокацией, которая поставит мир на 
грань ядерной войны?

Я считаю, что степень угроз, которые сегодня идут со сторо-
ны Запада, превышает степень угроз времен холодной войны. 
Пора отрешиться от иллюзий: прежних отношений с США и их 
союзниками уже не будет. Рано или поздно нам придется, конеч-
но, договариваться с ними о новой системе глобальной безопас-
ности. Но, судя по всему, по многим пунктам делать это надо 
будет «с чистого листа». Впрочем, сейчас, когда еще и полпути 
к решению задач по демилитаризации и денацификации Укра-
ины не пройдено, ни на какие переговоры идти категорически 
нельзя. Это только во вред. Реальное снятие угроз, идущих с За-
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пада, может обеспечить только сильная переговорная позиция, 
подкрепленная убедительной победой в СВО.

Еще одна острейшая угроза нашей стране – это междуна-
родный терроризм. Он никуда не делся: ни в Сирии, ни в Ираке, 
ни в Афганистане, ни в других традиционных террористических 
гнездах. Но нельзя не видеть, что появился еще один центр 
международного терроризма – Украина. Мы это уже воочию 
увидели по атаке на Крымский мост, по целому ряду задержаний 
диверсантов, подготовленных СБУ и пытавшихся совершить 
теракты на территории России. Несложно предвидеть: чем отча-
яннее будет становиться положение режима Зеленского, тем ак-
тивнее этот «кровавый клоун» и его соратники начнут прибегать 
к террористическим методам. Наши спецслужбы должны уже 
сейчас учитывать эту угрозу и наращивать усилия по ее предот-
вращению. Кроме того, я полагаю, мы приближаемся к моменту, 
когда статус военной спецоперации на Украине придется менять 
на статус контртеррористической. Со всеми вытекающими по-
следствиями.

– Как вы оцениваете ход специальной военной операции 
России на Украине?

– Оцениваю с уверенностью в победе, но без шапкозаки-
дательства. Надо признать: все оказалось сложнее, чем пред-
ставлялось в самом начале. Была определенная недооценка 
противника. Помните: в первые дни спецоперации делалось раз-
деление: есть, дескать, нацбаты, которые являют собой главное 
зло, и есть части ВСУ, личный состав которых не исповедует 
нацистских убеждений и в принципе не очень-то хочет воевать. 
Но сегодня ясно: нашим воинам противостоит, по сути, один 
огромный «нацбат». Да, в его составе – масса несчастных, за-
пуганных, подневольных резервистов, которых безжалостно ис-
пользуют в качестве «пушечного мяса».

Но ведь на всех командных постах расставлены матерые, 
убежденные бандеровцы. А когда командир – идейный нацист, 
то подчиненным трудно оставаться не нацистами. Это, как в гит-



15

II. Борьба с нацизмом - продолжение великого дела

леровском вермахте: кто там был хорошим и не замаранным 
в военных преступлениях? Не удивительно, что и в украинском 
«вермахте» в порядке вещей пытки и убийства пленных, что 
здесь нередки случаи, когда командиры-нацисты приказывают 
подчиненным выступать в роли карателей и расстреливать мир-
ных жителей, заподозренных в симпатиях к России. Кредо наци-
стов – повязать всех кровью, а это, в свою очередь, генерирует 
и особую ожесточенность на поле боя.

В начале спецоперации сложно было предугадать и другое – 
то, каким мощным потоком коллективный Запад начнет постав-
лять оружие и боевую технику для ВСУ. Трудно было просчитать 
и то, насколько многочисленными будут отряды иностранных 
наемников, съехавшихся на подмогу укронацистам. Поэтому 
в какой-то момент наш воинский контингент стал напоминать 
былинного богатыря, сражающегося с многоглавым Змеем Го-
рынычем: отрубит голову змею, а она вновь вырастает, отрубит 
две головы, – а они вновь на месте. Понадобился, образно гово-
ря, тот самый меч-кладенец, который бы позволил отрубить все 
головы сразу. Таким эффективным мечом сегодня, на мой взгляд, 
являются массированные удары по инфраструктурным объек-
там Украины, которые наши военные начали наносить с 10 ок- 
тября.

Основные удары сейчас, как известно, наносятся по энерге-
тическим объектам, что дает ощутимый эффект: уничтожено до 
40% украинских энергомощностей. Но думаю, что это только 
первый этап. В дальнейшем, видимо, целесообразно сосредото-
читься на столь же методичных, высокоточных ударах по транс-
портным коммуникациям, железнодорожным узлам и мостам. 
Что касается действий на линии соприкосновения, то, на мой 
взгляд, наше командование поступило правильно, отказавшись 
в данной ситуации от тактики «лобовых штурмов» и «молние-
носных прорывов». Тактика постепенного выдавливания про-
тивника с тех рубежей, где у противника возникает слабина, 
продвижение вперед, пусть и не быстрое, но обеспечивающее 
минимизацию потерь, – это то, что сегодня оптимально.



16

Наша цель – создание сильного социального государства

– Коллективный Запад постоянно нацелен на разжигание 
конфликтов в других странах. В последнее время очевид-
но его настойчивое стремление подмять под свое влияние 
страны постсоветского пространства. Насколько устойчива 
обстановка в этом регионе?

– Да, наши недруги спят и видят, как бы окружить Россию 
кольцом врагов и пылающих региональных конфликтов. Печаль-
ный опыт Украины показывает, как изощренно они умеют это 
делать с помощью «цветных революций», подкупа правящей 
элиты и воздействия на сознание населения через разнообраз-
ные прозападные неправительственные организации, фонды, 
медиаресурсы и т.д. Сегодня ту же самую деятельность они пы-
таются вести в Казахстане, странах Средней Азии и Закавказья. 
Нам ни в коем случае нельзя проспать ситуацию в этих странах, 
как мы проспали Украину.

Мы иногда чрезмерно уповаем на то, что у нас сложилась 
большая сеть международных организаций, призванных обеспе-
чивать развитие разностороннего сотрудничества с соседями, – 
СНГ, ЕАЭС, ШОС, ОДКБ и прочее. Все эти организации полез-
ны и важны. Но ведь сами по себе эти структуры – не панацея. 
Они, можно сказать, лишь верхушка айсберга. А какие процессы 
происходят в глубине того или иного народа, какие обществен-
ные настроения вызревают в той или иной соседней стране? Все 
это требует самого серьезного отслеживания и анализа. Надо 
активно работать не только с властями, но и с гражданскими 
обществами в странах постсоветского пространства. И это тот 
случай, когда не грех перенять опыт у нашего геополитического 
противника – США. Не стоит стесняться активно поддерживать 
пророссийские политические и общественные организации, не 
стоит жалеть на такую работу сил и средств.

Огромное значение, конечно, будет иметь то, чем закончится 
спецоперация на Украине. Не секрет, что во всех постсоветских 
странах пристально следят за ее ходом. Если Россия проявит сла-
бость и проиграет, то, скорее всего, получит в своем подбрюшье 
целую цепь новых «украин». Если же добьется своих целей, по-
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бедит и выйдет из испытаний более сильной, чем прежде, то вряд 
ли кому-то из соседей захочется становиться «Украиной №2».

– В сложившихся условиях российское законодательство 
потребовало серьезных корректировок. Какие законодатель-
ные инициативы вашей партии приняты или находятся на 
рассмотрении в Государственной Думе?

– Все, что связано со спецоперацией, сегодня на первом 
плане. В свое время мы выступили с инициативой освободить 
участников СВО от взимания налога на доходы физических лиц. 
Вызывает удовлетворение то, что Правительство РФ поддержало 
данную идею и в свою очередь тоже предложило внести соот-
ветствующие поправки в Налоговый кодекс РФ. Это хорошо. 
Но остается и много других подобных вопросов, которые надо 
срочно решать. Например, с какой стати боец, находящийся на 
переднем крае СВО, должен платить транспортный налог за 
машину, которая оставлена им по месту жительства? Мы высту-
паем с законодательной инициативой: от транспортного налога 
участников спецоперации тоже надо освободить.

Или вот еще. Представим ситуацию: где-то в окопе сидят 
и беседуют мобилизованные бойцы из Воронежа, Волгограда, 
Сахалина и Орла. Воронежец говорит: «Мне регион выделил 
единовременно 120 тысяч рублей». Волгоградец: «А мне 100 
тысяч». Сахалинец: «Мне 300 тысяч». Ну а боец, призванный из 
Орла, со вздохом признается: «А мне ничего...». Спрашивается, 
зачем мы устраиваем такой разнобой, такое неравенство? Как 
это сказывается на сплоченности воинского коллектива и мо-
ральном духе? Бойцы делают одно дело, вместе защищают нашу 
Родину, поэтому и преференции для всех должны быть равными. 
Мы предлагаем в таких случаях законодательно устанавливать 
единые федеральные выплаты, одинаковые для всех.

Спецоперация на Украине порождает много вопросов, требу-
ющих внимания законодателей. Но значит ли, что на таком фоне 
можно отодвинуть в сторону острые проблемы социального 
характера? Такие, например, как повышение МРОТ, индексация 
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пенсий работающим и неработающим пенсионерам, меры по 
поддержке здравоохранения и образования? Ни в коем случае! 
Ведь это вопросы, связанные с обеспечением стабильности 
в обществе, с сохранением на должном уровне морального духа 
граждан. А это тоже крайне важно для нашей победы.

Некоторые наши давние инициативы социального характера 
вполне можно доработать и непосредственно нацелить на по-
мощь участникам СВО. К примеру, мы уже многие годы ратуем 
за введение прогрессивной шкалы подоходного налога, кото-
рая, на наш взгляд, является эффективным средством борьбы 
с социальным расслоением: богатые должны платить в казну 
налогов больше, бедные – меньше. Долгое время эту нашу 
инициативу категорически отвергали. Небольшая подвижка 
произошла в 2021 году, когда Правительство РФ согласилось, 
что состоятельные граждане, имеющие доход свыше пяти мил-
лионов рублей в год, должны платить подоходный налог не по 
ставке в 13%, как все, а по ставке 15%. За счет разницы в 2% 
стал формироваться специальный фонд «Круг добра», средства 
которого пошли на оплату операций и лечение детей с тяжелыми 
заболеваниями.

Сегодня мы вносим законодательную инициативу аналогич-
ного плана. Причем берем еще более богатую категорию граж-
дан – тех, кто имеет доходы более 50 миллионов рублей в год. 
Пусть платят в казну 18%. Для них это щадящий режим, ведь 
во многих европейских странах богачи платят куда более высо-
кие налоги – 40-60%. Ну а за счет разницы в 3% мы предлагаем 
создать Фонд поддержки армии и флота. Деньги можно собрать 
немалые. Их предлагается пустить на дополнительные закупки 
тех дефицитных предметов обмундирования и снаряжения, ко-
торых сегодня не хватает на передовых рубежах спецоперации 
и которыми по разным причинам бойцов не может обеспечить 
Минобороны. Сейчас многое из этого закупается разного рода 
энтузиастами-волонтерами, общественными и благотворитель-
ными организациями. Но почему же не решить все на государ-
ственном уровне?
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– Известно, что ваша партия взяла шефство над мото-
стрелковым полком из состава Кантемировской дивизии, 
который направляется в зону СВО. Какую помощь вы ока-
зываете бойцам? С чего все началось?

– Все просто. В конце октября мы с коллегами побывали на 
полигоне учебного центра Кантемировской дивизии. Там зани-
мались боевой учебой воины одного из полков, готовившегося 
к направлению в зону СВО. Мы понаблюдали за их действиями, 
а потом состоялась очень хорошая, откровенная беседа, в ходе 
которой выяснилось, что настрой у кантемировцев вполне бое-
вой, патриотический, но обнаруживаются некоторые «мелочи», 
которые вообще-то совсем не мелочи. В частности, в подраз-
делениях не хватало некоторых средств специальной связи. Мы 
решили помочь, нашли необходимые средства связи, закупили, 
передали в полк.

Ну а потом возникло понимание, что такую работу мы про-
сто обязаны продолжить. Вот и обрело все это взаимодействие 
форму шефских связей. С командованием и бойцами полка у нас 
завязались очень добрые отношения. Они регулярно сообщают 
нам о своих боевых делах. Мы же внимательно отслеживаем 
проблемы, которые возникают у них со снабжением, и стараемся 
помогать в их решении. Недавно передали в полк бензопилы, 
палатки и другие вещи, необходимые на фронте. Будем и дальше 
продолжать в том же духе.

Но это далеко не единственный пример такого рода. К приме-
ру, в составе Росгвардии создан и действует батальон «Оплот ЗА 
ПРАВДУ», сформированный из членов и сторонников Партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ». Мы – партия 
патриотической направленности, поэтому многие наши партий-
цы по-особому остро чувствуют личную причастность к проис-
ходящему на Украине, а некоторые даже принимают решения 
записываться в добровольцы. Недавно принял такое решение 
один из моих соратников – руководитель аппарата нашей дум-
ской фракции Руслан Татаринов. Чуть раньше ушел на фронт 
член Президиума Центрального совета партии Александр Двор-
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кин. Многие наши региональные отделения направили в зону 
СВО отряды своих посланцев. Оттуда, с фронта, постоянно идет 
информация о том, что в сложных боевых условиях наши ребята 
показывают себя с самой лучшей стороны.

Те, кто остаются в тылу, тоже стремятся вносить вклад в до-
стижение победы. У нас ведется большая, многоплановая работа 
под лозунгом «Своих не бросаем». Собираем средства в помощь 
нашим бойцам и жителям освобожденных территорий, регуляр-
но направляем в зону СВО гуманитарные грузы. Шлем все, что 
необходимо на фронте: от печей-«буржуек», которые обогреют 
воинов в зимних условиях, до детских рисунков, которые навер-
няка вызовут у бойцов добрые чувства.

– Расскажите о деятельности созданных под эгидой пар-
тии центров по защите прав граждан, в том числе в контек-
сте поддержки военнослужащих, участвующих в СВО.

– Эти центры мы стали создавать с начала 2015 года с целью 
помочь гражданам в борьбе с несправедливостями и фактами 
беззакония в самых разных сферах – в борьбе с беспределом 
коммунальщиков, в отстаивании трудовых и пенсионных прав, 
в ситуациях, когда люди не могут получить положенные им 
социальные выплаты и пособия, качественную медицинскую 
помощь и т.д. Центры созданы практически во всех регионах 
России, а с недавних пор еще и в ДНР и ЛНР. Их сотрудники 
оказывают гражданам юридическую помощь, ведут информа-
ционно-просветительскую работу, ну а когда требуется, берутся 
и за пробивание разного рода бюрократических барьеров. С на-
чалом спецоперации на Украине у сотрудников ЦЗПГ появился 
новый круг забот.

К сожалению, некоторые чиновники даже в новых, изменив-
шихся условиях продолжают оставаться формалистами и замше-
лыми бюрократами. Поэтому несправедливостей в отношении 
участников СВО проявляется немало. Мы не раз сталкивались 
с вопиющими случаями: то местные чинуши не выплачивают 
родственникам погибшего бойца денег на погребение, то из-за 
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безответственности работников военкомата, потерявших до-
кументы раненого контрактника, человека лишают положенной 
материальной помощи и т.д. Вот и приходится вмешиваться 
и добиваться, чтобы все решалось по закону.

При проведении частичной мобилизации тоже возникали 
специфические проблемы. Порой людям требовалась не только 
информация об их правах, но и разнообразные практические 
советы: что из вещей взять с собой, как быстрее адаптиро-
ваться к боевой обстановке и т.д. Мы даже решили издать 
в сотрудничестве с Российским Союзом ветеранов Афганистана 
и специальных военных операций брошюру «Живу, сражаюсь, 
побеждаю! Правила жизни на войне». Брошюра разошлась, что 
называется, влет. Ну и, разумеется, сотрудники наших правоза-
щитных центров помогали и продолжают помогать мобилизо-
ванным гражданам во всех возникающих проблемах: в разру-
ливании юридических коллизий, в получении всех положенных 
выплат, в оснащении необходимой амуницией и т.д.

– Как, по вашему мнению, изменится мировой порядок 
и структура безопасности после завершения СВО?

– Из уст некоторых западных политиков иногда звучат вы-
сказывания, что победа России в спецоперации, дескать, ста-
нет поражением коллективного Запада. Да не поражением она 
станет, а побуждением. Побуждением к здравому смыслу. Им 
придется-таки признать, что надо возвращаться к тому, с чего 
все начиналось. А началось все с того, что западные лидеры 
в декабре 2021-го не приняли предложения России по гаранти-
ям безопасности. Напомню, что там шла речь о необходимости 
юридически зафиксировать отказ от расширения НАТО, пре-
кратить военное сотрудничество с постсоветскими странами, 
убрать американское ядерное оружие из Европы, отвести силы 
Североатлантического альянса на позиции 1997 года и еще 
много чего. Думаю, что после победы России в спецоперации 
на Украине уже никто не сможет высокомерно отвергать наши 
справедливые требования.
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Но это только часть возможных последствий. На мой взгляд, 
наша победа способна дать мощный импульс для начала движе-
ния десятков стран Европы, Азии, Латинской Америки и Африки 
к обретению подлинной независимости и суверенитета. Это может 
напоминать то крушение колониальной системы, которое происхо-
дило после Второй мировой войны. Собственно, тенденции к уходу 
из-под опостылевшего диктата неоколонизаторов, к отстаиванию 
права самостоятельно, без участия американских и европейских 
«боссов» определять свою судьбу уже сегодня видны на примере 
многих стран и народов. Идея о том, что западная демократия 
якобы представляет собой некий эталон, который надо навязывать 
всем без исключения (в том числе и военным путем), терпит крах.

В мире есть сильнейший запрос на выработку настоящего, 
справедливого международного права. Оно должно перестать 
быть фиговым листком для прикрытия права сильного, права 
гегемона. Что-то надо делать и с многочисленными международ-
ными организациями. Ну не дело это, когда, скажем, МАГАТЭ, 
существующее для решения конкретных проблем ядерной без-
опасности, по политическим причинам не в состоянии даже на-
звать истинного виновника обстрелов Запорожской АЭС. Эконо-
мические, торговые, гуманитарные, культурные, экологические, 
спортивные и прочие международные организации должны быть 
очищены от политического пресса со стороны стран Запада и на-
чать служить благу человечества.

Мир на пороге глобальных перемен. Не все сегодня можно 
предсказать. Воздержусь от гипотетических прогнозов того, ка-
кие в перспективе могут складываться геополитические конфи-
гурации, какие сформируются центры влияния, кто с кем будет 
дружить или конкурировать. Но выскажу твердое убеждение 
в том, что после нашей победы на Украине всему миру станет 
понятно: у России есть четко очерченная зона жизненных инте-
ресов, которые она готова решительно защищать. С этой реаль-
ностью придется считаться всем.

Я, как человек верящий в справедливость во всех ее проявле-
ниях, твердо верю и в возможность достижения справедливого 
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и гармоничного мироустройства. Наша спецоперация на Украи-
не – это, безусловно, шаг к справедливому миру.

доклад на межФракционном заСедании 
В гоСударСтВенной думе роССии на тему 
«реабилитация учаСтникоВ Специальной Военной 
операции (СВо), получиВших ранения, уВечья 
или заболеВания В ходе Выполнения боеВых задач: 
ноВые подходы к разработке мер и программ 
реабилитации и абилитации»

21 февраля 2023

– Дорогие друзья, уважаемые коллеги!
Я очень рад, что так много людей откликнулось на наше 

приглашение, потому что тема не только архиважная, но и, 
к сожалению, больная в прямом смысле этого слова. То, что 
сегодня в нашей стране происходит с реабилитацией, мягко 
говоря, неудовлетворительно. Нас ждёт огромный поток наших 
победителей. В том, что победа будет за нами, я не сомневаюсь. 
Наступит время, когда наши герои будут возвращаться, а кто-то, 
получив ранение, пройдя лечение и реабилитацию, возвраща-
ется вновь на фронт. Но мы с вами помним опыт Афгана, и ни 
в коем случае не должно повториться то, что было тогда. Когда 
наши герои возвращались после выполнения приказа Родины, 
а им говорили: «Мы вас не посылали! Кто вы такие? Вы здесь не 
нужны». Мы знаем, какие были страшные цифры по количеству 
самоубийств и по количеству осуждённых «афганцев». Это всё – 
наша история, наш горький опыт. Но мы обязательно должны 
делать выводы из того, что у нас уже было, и мы должны быть 
готовы к тому, чтобы проводить комплексную медико-социаль-
ную, психологическую и иные реабилитационные меры для на-
ших воинов-победителей.

Я хочу начать со слов благодарности в адрес моей коллеги, 
модератора сегодняшнего круглого стола Яны Валерьевны Лан-
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тратовой. Я хочу высказать слова признательности моему кол-
леге, члену нашей фракции Игорю Александровичу Ананских, 
который предложил создать некую организационную структуру. 
Я полностью это поддерживаю, но более подробно он сам потом 
расскажет. Я очень рад, что здесь есть председатель профильного 
Комитета, представители «Единой России» и разных фракций.

Что я хотел конкретно обозначить в виде таких тезисов про-
блемных точек. Совсем недавно я разговаривал с професси-
оналами в области медицинской реабилитации. И я услышал 
не очень приятную фактуру и не очень приятные аспекты, над 
которыми нам всем вместе нужно работать и о которых нужно 
говорить.

Мы понимаем, что вопросами реабилитации сегодня зани-
мается Министерство здравоохранения, Министерство труда 
и социальной защиты и, конечно, Министерство обороны. Ну 
и не только эти министерства. Понятно, есть опасения, что, как 
в поговорке, у семи нянек дитя известно без чего оказывается. 
Наша инициатива о создании специального агентства по делам 
ветеранов была поддержана Министерством обороны. И мы 
очень ждём создания такого агентства, которое должно стать 
надведомственным органом, решающим все вопросы по пробле-
мам реабилитации, о которой мы сегодня будем говорить.

Я убеждён, что каждый участник специальной военной опе-
рации, и те, что уже сейчас возвращаются, и те, кто как можно 
скорее вернутся с победой, вне зависимости от того, получили 
они ранение, получили они контузию, всё равно им требуется 
специальная психологическая реабилитация и социальная, реше-
ние вопросов трудоустройства. Все эти вопросы нужно решать 
комплексно. Я должен сказать, что обязательно должны быть 
федеральная программа и федеральные стандарты, обязательные 
для всех регионов.

Низкий поклон тем регионам, которые уже сегодня включи-
лись и очень многое делают. Здесь, с одной стороны, мы видим 
явную разноголосицу и есть, естественно, разные возможности, 
но то, что уже сейчас есть стремление и желание заниматься 
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этими вопросами, – это очень похвально. В качестве примера 
могу привести Нижегородскую область, где семьями тех, кто 
участвует в специальной военной операции, подписывается 
специальный военный контракт, который действует в том числе 
после возвращения военнослужащего. В рамках этого военного 
социального контракта предусмотрено очень многое. Именно 
Нижегородская область выбрана в качестве площадки по обка-
тыванию такого межрегионального медико-реабилитационного 
центра. Такой центр на 1500 стационарных мест уже создается. 
Там очень много позитивного. И такие примеры есть в разных 
регионах. Но я ещё раз подчеркну – мы должны думать и обе-
спечивать единый федеральный стандарт реабилитации.

Если говорить конкретно о медицинской реабилитации, то я, 
проводя видеоконференцию на эту тему, с удивлением узнал, что 
в моём родном городе Санкт-Петербурге уже нет специальности 
физиотерапевта. Не выпускаются физиотерапевты, как будто они 
не нужны. И вообще, проблема с кадрами сейчас стоит очень 
остро, и будет дальше ещё более острой.

И сегодня, опять же говоря с профессионалами, 95% реаби-
литационных мероприятий осуществляют частные компании. 
Кто-то это делает частично за счёт грантов, но большинство – 
это платные услуги, в отличие от государственных учреждений, 
где всё должно предоставляться бесплатно.

Нет доступных и четких критериев контроля для проверки 
эффективности и качества реабилитационных программ. И то, 
что необходимо возрождать и организовывать, реформировать 
систему реабилитации для участников СВО, получивших трав-
мы и увечья при выполнении воинского долга, это, конечно, со-
вершенно очевидно.

Необходимо готовить наши медицинские учреждения к при-
ему новой категории пациентов, обновить стандарты и про-
граммы по реабилитации военных травм, предусмотрев более 
широкий спектр процедур.

Я не буду здесь затрагивать проблемы оптимизации в здра-
воохранении, коротая привела к сокращению врачей и пунктов 
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медицинской помощи, но я не могу не назвать цифру: более 
17 тыс. населенных пунктов России не имеют ни одного меди-
цинского пункта. Хотя бы там был фельдшерско-акушерский 
пункт, любой. То есть, 17 тыс. населенных пунктов России 
в случае необходимости вынуждены обращаться куда-то даль-
ше – везти больного по дорогам, которые тоже отдельная тема.

Сегодня медицинская реабилитация стала лидером по росту 
расходов бюджета в секторе здравоохранения. На это выделено 
почти 20 млрд рублей.

И, конечно, мы с вами понимаем, что эти деньги должны 
дойти непосредственно до адресата, обеспечив в полной мере 
эффективным восстановительным лечением и программами ре-
абилитации, а контролирующим органам и общественным орга-
низациям нужно взять эту тему под особый контроль.

Наша партия не раз говорила, и мы абсолютно убеждены, что 
во всех бюджетных медицинских учреждениях нужно запретить 
платные услуги. Не может быть такого, что человек пришел 
в бюджетное учреждение и там за деньги ему оказывают услугу. 
Это недопустимо, и это в корне нужно менять.

Я уже говорил о проблемах в кадровой политике. С нашей 
точки зрения, нужно внедрить повсеместно тарифную сетку, рабо-
чий день на одну ставку с соответствующей оплатой. Потому что 
сегодня есть проблема с выгоранием медицинских работников, 
что приводит к острому дефициту медицинских кадров. Разрыв 
в заработных платах руководителей медицинских учреждений 
и рядовых медицинских работников огромный. Дополнительное 
обучение врачей должно быть исключительно на бюджетной ос-
нове. Когда я беседовал с медиками, выяснилось, чтобы получить 
статус врача по реабилитации, пожалуйста, плати 90 тыс. из сво-
его кармана и получай такое образование. Это никуда не годится.

По санаторно-курортному лечению. Убежден, необходимо 
внимательно посмотреть на все приватизированные санатор-
но-курортные комплексы, проверить законность приватизации 
и готовить к тому, чтобы все участники СВО могли проходить 
санаторно-курортное лечение.
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Вы наверняка знаете наши предложения по здравоохранению. 
Мы противники ФОМС и считаем, что здравоохранение – пря-
мая обязанность государства и можно обойтись без посредника.

Говоря о кадрах, нужно внимательно посмотреть на тех, кому 
55+. Многие уже не работают, но это профессионалы, они фи-
зически здоровы и опытны. Думаю, что было бы правильно на 
контрактной основе принимать их обратно.

Психологическая реабилитация. Об этом сегодня будут го-
ворить профессионалы. Но совершенно очевидно, что с пост-
травматическим синдромом обычные психологи, к сожалению, 
могут не справиться. Нужны специальная подготовка и специ-
альные знания.

Очень больные проблемы с протезированием. Зачастую то, 
что бесплатно предоставляется, носить невозможно, человек не 
реабилитируется ни в какой мере. Ко мне подошли люди из Ека-
теринбурга – на заводе, где занимаются протезами, рейдерский 
захват или что-то подобное. Надо внимательно на это смотреть, 
а я со своей стороны готов оказывать помощь.

Трудовая реабилитация. Очень рад, что наша инициатива, ко-
торую мы выдвигали с 2016 года, по стимулированию занятости 
людей с инвалидностью, в частности, квотированию рабочих 
мест, в прошлом году была поддержана. Вступила в силу ста-
тья 13.2 закона о занятости населения, которая устанавливает 
размер квоты в процентах от численности персонала, а также 
условия, при которых квота считается выполненной. Но закон, 
к сожалению, работает не в полную силу. На практике остается 
много проблем. По данным Федерального информационного 
реестра инвалидов, сегодня работают всего 26% граждан с ин-
валидностью трудоспособного возраста. Никуда не годится этот 
показатель, мы с вами понимаем, что после возвращения наших 
воинов с фронта, людей с инвалидностью будет больше.

В вопросе о правовой поддержке и социальной реабилитации 
очевидно, что необходимо разрабатывать для каждого участника 
специальной военной операции «маршрут», индивидуальную 
программу, должен быть некий куратор. На примере Нижего-
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родской области, там выделяется специальный координатор 
для каждого человека с инвалидностью, который информирует 
о правах, куда нужно обратиться, что положено, что нет. Такие 
вопросы координаторы помогают решать, и этот опыт нужно 
вводить в обязательном порядке.

Существующий закон о ветеранах боевых действий требует 
дополнений и проработки, наша фракция этим занимается.

Завершая свое выступление, хочу сказать, что очень рас-
считываю на ваш коллективный разум, на ваши предложения. 
В результате нашего совещания, круглого стола мы хотим вы-
работать действенные предложения во исполнение поручения 
Президента от 2 января 2023 года. Мы готовы максимально со-
действовать тому, чтобы будущее Агентство по делам ветеранов 
взяло ваши дельные предложения в качестве дорожной карты.

Еще раз благодарю всех за участие. Желаю успешной работы!
Наши воины, наши герои сражаются за будущее всего мира. 

И это не громкие слова, это правда. Сегодня против нас воюет 
коллективный Запад. И сегодня, когда наши воины очищают от 
нацизма братский народ братской нам Украины, мы боремся за 
будущее всего человечества. И мы должны сделать все, чтобы 
воины, когда они с оружием в руках защищают наше будущее, 
были уверены, что в случае ранения государство максимально 
им поможет, а в случае гибели поможет их семьям. И эта их уве-
ренность, в том числе залог нашей будущей победы. Мы должны 
сделать все зависящее от нас, и обеспечить это.

Спасибо за внимание.

Ко Дню защитника Отечества
Сегодня ВСе мы – 
защитники отечеСтВа

23 февраля 2023

Прошел год. Целый год с момента, когда Россия активно на-
чала отстаивать свои национальные интересы. Годы попыток 
добиться от Запада гарантий безопасности не принесли успе-
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ха. Они были слепы и глухи. Во всяком случае, делали такой  
вид.

Время показало не только лживую, но и хищную натуру 
современных западных лидеров. Доверять им мы больше не 
можем. То бывшая немецкая канцлерша Ангела Меркель, то 
экс-французский лидер Олланд «сенсационно» заявят о том, что 
Минские соглашения были лишь ширмой. И выставляется это 
как эксклюзив. Но ничего неожиданного тут нет. Теперь это уже 
истина, которую никто не отрицает. Им нужно было время, что-
бы накачать Украину оружием. Истина жестокая и лицемерная. 
Как, впрочем, и вся политика Запада. Доверия этим политикам, 
которые действуют под указку своих заокеанских хозяев, больше 
нет. Доверять им и подписывать с ними какие-то соглашения 
Россия больше не станет. Мы дождемся, когда к власти там при-
дут разумные и честные лидеры. Пока мы от этого, к сожале-
нию, далеки.

На сегодняшний день выбора России не оставили, вынудив 
начать спецоперацию. Мы имеем дело с изощренным врагом, 
готовым воевать до последнего украинца. Готовым столкнуть 
братские народы. Готовым проливать чужую кровь. У политиков 
Вашингтона, Лондона, Берлина и Парижа нет ни совести, ни 
чести. Своими решениями о новых танках и прочих вооруже-
ниях они лишь загоняют мир в пучину третьей мировой. Здесь 
вспоминаются стихи Федора Тютчева, точно отражающие сегод-
няшние реалии:

«Ужасный сон отяготел над нами,
Ужасный, безобразный сон:
В крови до пят, мы бьемся с мертвецами,
Воскресшими для новых похорон».

Мы должны понимать, что для нас важнее интересов нашей 
страны ничего нет и быть не может. Сегодня мы отмечаем День 
защитника Отечества. И здесь мы должны ответить на один во-
прос: кто сегодня защитник Отечества?
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По моему мнению, это все мы. Это военнослужащие Воору-
женных Сил РФ, мобилизованные, члены ЧВК, иностранные 
легионы. Это жены и дети, своей поддержкой придающие сил 
каждому бойцу, защищающему нас от врага. Это волонтеры, не 
жалеющие себя ради помощи фронту. Это честные журналисты, 
рассказывающие правду о нечеловеческих зверствах наших не-
другов. Все мы, кто не сбежал и не предал свою страну, сегодня 
защитники. Наша задача весь этот год была одна – помочь каж-
дому, кто столкнулся со сложностями и бедами. Многое полу-
чилось.

Были предусмотрены кредитные каникулы для мобилизован-
ных, хотя мы и настаивали на полном прекращении обязательств 
по кредитам. А вот Президент полностью поддержал наше пред-
ложение о распространении статуса ветерана боевых действий 
на пограничников, отражающих провокации на границе. Мы 
стали соавторами инициативы о том, чтобы добровольцы стали 
ветеранами боевых действий. Такие же меры были приняты 
и по отношению к иностранцам, которые принимают участие 
в СВО. Поддержан был и наш законопроект, согласно которому 
военнослужащие ДНР и ЛНР приравнены по льготам и правам 
к нашим военнослужащим. Этот вопрос был крайне актуален до 
присоединения новых регионов.

Но несправедливости все равно остаются. Все законы, кото-
рые касаются социальной поддержки добровольцев и Народной 
милиции ДНР, ЛНР, все мы приняли, и там везде есть отсылка, 
что все это действует с 24 февраля этого года. А те, кто воевал 
с мая 2014 года? Разве неправильно будет дать им такой же ста-
тус и такую же социальную защиту? Я очень рассчитываю, что 
в весеннюю сессию мы рассмотрим и примем такой закон.

Особой категорией защитников являются и граждане наших 
новых регионов. Их тоже нужно поддержать. В конце прошло-
го года направлял письмо главе кабмина Михаилу Мишустину 
по вопросу введения выплат жителям новых регионов России 
и ряда приграничных регионов. В настоящее время граждане 
Российской Федерации, проживающие на территориях ДНР, 
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ЛНР, Запорожской, Херсонской, части Белгородской и Курской 
областей, иных территорий с установленным режимом среднего 
уровня реагирования, подвергаются систематическим преступ-
ным обстрелам со стороны ВСУ. Очевидно, что социально-эко-
номические условия на данных территориях требуют дополни-
тельных материальных, моральных и эмоционально-психоло-
гических затрат для поддержки проживающих там граждан. Но 
пока вопрос завис.

Такая же судьба и у нашего предложения о понижении пен-
сионного возраста для жителей новых регионов. До вхождения 
в состав России пенсионный возраст в ДНР и ЛНР составлял 60 
лет для мужчин и 55 лет для женщин, а в Запорожской и Херсон-
ской областях – 60 лет. Получается, что пенсионные условия для 
наших новых сограждан ухудшились. Такую ситуацию нужно 
срочно менять. Тем более что нынешние условия жизни на этих 
территориях гораздо сложнее, чем в других регионах РФ. Это не 
только восстановит социальную справедливость, но и создаст 
дополнительную мотивацию трудиться на этих землях.

Все эти вопросы нужно незамедлительно решить. И тогда мы 
с гордостью сможем сказать, что страна заботится о своих за-
щитниках Отечества!

доклад на круглом Столе «дополнительные меры 
Социальной поддержки учаСтникоВ СВо,  
получиВших уВечья или заболеВания В ходе 
Выполнения боеВых задач, и членоВ их Семей»:  
надо делать ВСе, чтобы каждый учаСтник 
Специальной Военной операции  
получил помощь

13 апреля 2023

– Наша фракция провела расширенное заседание в Малом 
зале Государственной Думы, как раз посвященное вопросам 
реабилитации участников специальной военной операции. И по 
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итогам мы не только вычленили все дельное и полезное из вы-
ступлений участников встречи, но и получили огромную почту, 
в том числе от многих из вас – здесь присутствующих. Мы все 
это свели в рекомендации, которые я лично передал на встрече 
Председателю Правительства Михаилу Владимировичу Мишу-
стину. Надеюсь, что Правительство будет многие наши рекомен-
дации учитывать.

Инициаторами сегодняшней встречи явились члены Совета 
по делам инвалидов при Председателе партии, за что я вам очень 
признателен. Спасибо вам за эту инициативу.

Сегодняшний круглый стол мы хотим посвятить такому 
своеобразному мозговому штурму. И сразу хочу сказать, какие 
дополнительные рекомендации мы направим и в адрес Прави-
тельства, и во все ведомства, включая и Министерство обороны, 
и Министерство здравоохранения, и так далее.

Указом Президента создан Фонд «Защитники Отечества» (мы 
очень рады, что это была наша инициатива). Это очень хорошее 
дело. Но мы все-таки остаемся при мнении, что фонды – это 
очень здорово, но все-таки создание Агентства по делам ветера-
нов тоже было бы правильным.

Я каждый день получаю огромную почту, и то, что сейчас 
наконец-то должное внимание будет уделено участникам специ-
альной военной операции – это все справедливо и правильно. Но 
как быть с нашими «афганцами», с теми, кто воевал на границе 
Таджикистана с Афганистаном, как быть с теми, кто воевал в На-
горном Карабахе, участвовал в Чеченской войне? Многие из них 
до сих пор не имеют статуса ветерана боевых действий. И среди 
них есть защитники Отечества, которые не получают должной по-
мощи. И об этом мы должны думать и, конечно, не забывать этого.

Мы считаем, что необходимо принимать очень серьезные 
государственные решения, и прежде всего речь идет о федераль-
ной государственной программе. Не просто о некой локальной 
поддержке в каких-то инициативах. Как вы знаете, существуют 
федеральные национальные проекты. Я не буду ставить знак 
равенства, но хотя бы внимание и уровень финансирования 
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должны соответствовать вот таким федеральным национальным 
проектам.

Вчера буквально в моем родном городе Санкт-Петербурге, 
в Военно-медицинской академии, я посетил три палаты, где 
проходят лечение участники СВО. Мужественные ребята. Они 
гордятся тем, что выполнили приказ Родины, но я вижу, как им 
тяжело. В Военно-медицинскую академию они поступают через 
сутки после ранения через своеобразный сортировочный пункт 
в Белгороде. Те, кто идет через Ростов и другие города, – там 
уже начинается медицинская помощь. Здесь они практически 
прямо с передовой – за сутки их привозят, и, конечно, тяжелей-
шие ранения и ампутации, и со зрением проблемы, и совершен-
но понятно, что многим из тех, кого я видел, предстоит серьез-
ная и очень длительная реабилитация.

В связи с этим, когда мы говорим о реабилитации, необ-
ходимо понимать, что речь идет о медицинской, социальной, 
психологической, трудовой реабилитации. Необходима правовая 
и юридическая помощь. Президент правильно сказал, что у каж-
дого участника специальной военной операции (я подчеркиваю, 
что речь идет не только о людях с инвалидностью) должен быть 
персональный куратор в регионе. Потому что я с этим тоже стал-
киваюсь, мои коллеги-депутаты, мы получаем письма. Люди не 
знают, куда обратиться, не знают своих прав, не понимают, что 
им делать в конкретной ситуации. Им нужен прямо такой кура-
тор, который постоянно на связи, который подскажет, как шаг за 
шагом пройти все необходимые инстанции.

Ну а теперь несколько слов конкретно о реабилитации. По 
медицинской реабилитации не так давно я проводил совещание. 
Очень рад, что многие здесь присутствуют, с кем я общался. И вы-
ясняется, что показатели по реабилитации очень низкие. Особен-
но в части социальной реабилитации и возвращения к работе. Ну, 
например, я с удивлением узнал, что в моем родном городе не 
осталось ни одной кафедры физиотерапии. Отсюда уменьшение 
кадров – как врачей, так и медсестер. Уменьшилось распростра-
нение информации о новых методиках лечения, уменьшилась 
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информация о новых технологиях. И сегодня я вам эту цифру на-
зывал и еще раз подчеркну – 85-95% всех вопросов медицинской 
реабилитации решаются частными коммерческими структурами 
со всеми вытекающими последствиями. Это деньги, которых у се-
мей людей с инвалидностью, участников специальной операции, 
конечно же, нет. И в связи с этим нет доступных критериев кон-
троля для проверки эффективности и качества реабилитационных 
программ. И по сути сегодня нужно реформировать всю систему 
реабилитации участников специальной военной операции, полу-
чивших травмы и увечья при выполнении воинского долга. И бо-
лее того, наши медицинские учреждения должны быть готовы 
к поступлению новой категории пациентов с новыми стандартами 
и программами по реабилитации военных травм, пересмотрев 
более широкий спектр процедур.

Да, ну и здесь, конечно, кадровая политика. Не мне вам гово-
рить, у нас и так всегда хроническая, в связи с так называемой 
оптимизацией, нехватка медицинских кадров, но у нас вообще 
есть такой «золотой фонд 55+» – это профессионалы, это люди 
с опытом, которые умеют и готовы работать. И многих вот так 
вот на улицу выгоняют в прямом смысле слова…

Отдельно, конечно, нужно ставить вопрос о зарплате. И, 
в конце концов, все-таки объединить повсеместно в единую 
тарифную сетку рабочий день на одну ставку, которая должна 
быть соответственно оплачена.

Кроме того, необходимо думать о существенных разрывах 
в заработных платах руководителей медицинских учреждений 
и рядовых медицинских работников. А также необходимо до-
полнительное обучение врачей исключительно на бюджетной 
основе. Я выяснил, что, оказывается, современные методики 
реабилитации преподают за деньги. Так не годится. Это государ-
ство должно оплачивать.

По санаторно-курортному лечению. Мы неоднократно на 
нашей фракции говорили, что необходимо провести аудит всех 
крупных санаторно-курортных комплексов, определить закон-
ность приватизации, и если был нарушен закон, то вернуть 
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в государственную собственность и на базе их мощностей орга-
низовать реабилитационные центры.

Я уже говорил, не буду повторяться, по поводу использования 
медицинских квалифицированных кадров.

Психологическая реабилитация. Психологическим травмам 
подвержены все участники военных действий без исключения. 
И если кто-то считает, что нет оснований, – всем необходима 
психологическая реабилитация. А здесь у нас, я должен ска-
зать, совсем никак. Мы понимаем, что психологическая по-
мощь должна быть оказана не только участникам специальной 
военной операции, но и членам их семей, которые очень часто 
находятся в состоянии стресса, с которым справиться самостоя-
тельно бывает очень сложно.

Конечно, нужно думать о целой системе подготовки специ-
алистов, работающих с боевыми психологическими травмами.

Трудовая реабилитация. Вы помните наши инициативы о кво-
тировании рабочих мест для инвалидов. В какой-то части закон 
действует, но целиком эта проблема, конечно, не решена. Нужно 
понимать, что количество трудоспособных людей, но с инвалид-
ностью, резко возрастёт. Нельзя оставлять их. Нельзя допустить, 
чтобы мы с ужасом вспоминали, как «афганцы» возвращались, 
приходили, а им говорили «мы вас не посылали», «кто вы такие, 
вас тут не стояло». Это недопустимо. Хорошо, что создан Фонд 
«Защитники Отечества», но необходимо думать в том числе 
о трудовой реабилитации. Чтобы наши участники специальной 
военной операции, получившие инвалидность, но готовые рабо-
тать, такую работу получали.

Я надеюсь, что все эти моменты будут учитываться. Но 
я специально хочу сказать, что депутаты нашей фракции будут 
держать этот вопрос на постоянном контроле. В том числе надо 
думать о поддержке самозанятости людей с инвалидностью, что-
бы была возможность у людей собственное дело начать.

Правовая поддержка и социальная реабилитация. Как я уже 
сказал, для каждого участника специальной военной операции 
надо разработать маршрут, которым он может воспользовать-
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ся буквально с момента выписки из госпиталя, и следовать по 
нему до полной адаптации к мирной жизни. К сожалению, уже 
существующая индивидуальная программа реабилитации инва-
лида – документ о том, на что человек с инвалидностью вправе 
рассчитывать, работает плохо. Я уже не говорю о том, что в со-
ответствии с Указом Президента, у каждого участника СВО дол-
жен быть куратор.

Совсем недавно, это было в конце марта, я разослал всем 
руководителям региональных отделений партии официальное 
письмо о том, что мы начинаем специальный общепартийный 
проект «Справедливая помощь участникам СВО».

У нас почти 6 тыс. депутатов разных уровней: 28 депутатов 
Государственной Думы, около 200 депутатов законодательных 
собраний, депутаты городских собраний столиц субъектов Фе-
дерации и огромная армия муниципальных депутатов. Если 
каждый муниципальный депутат хотя бы над одной семьёй 
возьмет персональное шефство, причём не 23 февраля цветочки 
принести, не вспомнить 1 июля (День ветеранов боевых дей-
ствий. – Прим. ред.) или ещё к какому-то празднику, а прямо, 
чтобы у всех членов семьи участника СВО был его номер теле-
фона, чтобы они ему звонили, а если нужно, то за руку бы во-
дили. Вот такой проект мы начинаем. Думаю, что это правильно. 
Призываю все другие парламентские партии и не только парла-
ментские следовать нашему примеру. Я лично хочу взять пер-
сональное шефство над тремя семьями. Какая-то семья, я знаю, 
будет из моего родного Санкт-Петербурга, какая-то – в Москве. 
Сейчас я уже готовлюсь им сообщить об этом. Не только как 
Председатель партии, как лидер фракции, а просто как депутат, 
как гражданин буду оказывать всю необходимую помощь по 
мере своих возможностей. Думаю, что я послужу положитель-
ным примером, и знаю, что депутаты нашей фракции уже этому 
примеру следуют.

В завершение хочу ещё раз сказать, что мы должны делать 
всё. В данном случае, когда я говорю «мы», – это наше великое 
государство, и мы – общество, граждане. Потому что наши пре-
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красные депутаты России – это прежде всего люди, граждане – 
граждане сердобольные, мужественные, которые переживают 
за других, готовы помогать, что они и делают. За это всем при-
сутствующим огромные слова благодарности. Надо делать всё, 
чтобы каждый участник специальной военной операции полу-
чил помощь. Мы понимаем, что победа, прежде всего, куётся на 
фронтах, и мы желаем скорейшей победы.

Я ещё раз хочу подчеркнуть, это моя личная позиция, и я 
уверен, что все члены моей партии и фракции разделяют эту 
мою позицию: та задача, которую поставил Президент РФ при 
объявлении специальной военной операции, в частности, по 
денацификации Украины, без ликвидации преступного терро-
ристического режима Зеленского выполнена не будет. Как это 
будет сделано, я оставляю за скобками, но это должно быть 
сделано. Этот режим должен быть ликвидирован – нацистский, 
фашистский режим в XXI веке в центре Европы.

Я уверен, что победа будет за нами, иного не дано. Мы вме-
сте, все граждане великой России должны сделать так, чтобы 
каждый участник специальной военной операции, находясь на 
фронте и выполняя свой воинский долг, знал: что бы с ним ни 
случилось, он и члены его семьи никогда не останутся один на 
один с проблемами. Государство и граждане России всегда будут 
рядом.
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«Все наши предложения не только справедливые, 
но и взвешенные, аргументированные»

каким должен быть «народный аВтомобиль» 
за 500 тыСяч рублей?

11 мая 2023

Идея создания национального проекта «Народный автомо-
биль» за 500 тысяч рублей, которую выдвинул лидер Партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» Сергей Миро-
нов, заинтересовала многих. Не мог пройти мимо этой темы 
и главный редактор журнала «За рулем».

Откуда взялась планка в 500 тысяч рублей? Каким должен 
быть современный «народный автомобиль»? Эти и другие вопро-
сы Максим Кадаков задал непосредственно Сергею Миронову:

– Сергей Михайлович, почему именно сейчас у вас родилась 
идея «народного автомобиля»?

– Наверное, следует начать с того, что предложение о выпу-
ске «народного автомобиля» – реакция на плачевную ситуацию 
в отечественном автопроме и на нашем автомобильном рынке.

По итогам прошлого года новые автомобили подрожали на 
24%, то есть вдвое превысили среднюю инфляцию. Хотя они 
и прежде стоили недешево. При этом цена на иномарки под-
скочила сразу на 40%. Неудивительно, что продажи новых авто 
рухнули более чем вполовину.

Как результат, ускорился процесс старения автопарка. По 
данным МВД, сейчас четверть легковых автомобилей эксплуати-
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руются больше 15 лет. Это уже сказывается на подъеме аварий-
ности, дальше проблемы будут только нарастать.

– А есть ли какие-либо признаки того, что в обозримом 
будущем машины станут дешевле?

– Есть ли сейчас предпосылки для позитивных перемен? 
Я их не вижу. Да, дефицит уходит в прошлое, отложенный спрос 
может оживить продажи. А что завтра? Ушли западные бренды 
с широкой модельной линейкой и достаточно доступными мо-
делями вроде Рено Логан или Шкода Фабия. Их место заняли 
китайские производители с набором кроссоверов дороже двух 
миллионов.

Кстати, сами китайцы предпочитают более дешевые модели, 
в основном седаны гольф-класса, а лидером продаж в прошлом 
году в КНР стал совсем крошечный электромобильчик.

Те китайские модели, которые под нашими брендами на-
чинают собирать в России, – это опять же кроссоверы под два 
миллиона и больше.

И еще один немаловажный момент. Я посмотрел, что пред-
лагает один из наших крупнейших автодилеров, и обнаружил 
лишь 5% машин с механической коробкой передач. Я понимаю, 
что многие предпочитают «ручке» автомат, но, согласитесь, про-
порция совершенно ненормальная. Тем более я что-то ничего не 
слышал про отечественные АКП.

Резюмирую. С рынка, по сути, исчезли машины гольф-класса, 
не говоря уже про компакт-кары. Не видно на горизонте появ-
ления таких «хитов», какими в свое время были Ford Focus или 
Hyundai Solaris. А в это время потребительская способность на-
селения падает.

– Но ведь у нас есть Стратегия развития автопрома. Она 
не отвечает на все эти вопросы и вызовы?

– На днях на одном интернет-ресурсе прошло голосование 
на тему «Какую сумму вы сегодня готовы потратить на новый 
автомобиль, если возникнет острая потребность?» Выяснилось, 
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что свыше 40% опрошенных готово купить новый автомобиль 
стоимостью до одного миллиона рублей, – то есть могут рассчи-
тывать лишь на Ниву или Ладу Гранту. И что еще более тревож-
ное – у трети участников опроса просто нет денег на покупку. 
Никакого автомобиля! Как говорится, без комментариев.

Что же в этой критической ситуации предлагает государство? 
У нас за последние пять лет действует уже третья (!) Стратегия 
развития отечественного автопрома. То есть не успевает завер-
шиться действие одной Стратегии, как принимается другая. По-
следняя одобрена Правительством в январе на срок до 2035 года, 
а значит, ее авторы явно не собираются отчитываться об испол-
нении.

Но для нас сейчас важно другое. Все эти стратегии роднит 
одна принципиальная особенность – там ничего не сказано ни 
про доступность автомобилей, ни про их стоимость. Словно ав-
топром и его проблемы существуют независимо от потребителя, 
сами по себе – в неком безвоздушном пространстве. И это, по 
моему убеждению, главная причина того, что все эти стратегии 
остаются на бумаге.

Да, надо отдельно выделять и поддерживать перспективные 
технологии – электромобили, беспилотный транспорт, но ав-
топром как отрасль, как крупносерийное производство может 
развиваться только на основе широкого спроса, и не в какой-то 
отдаленной перспективе, а здесь и сейчас.

– Именно поэтому появилась та самая предельная ценовая 
планка в 500 тысяч рублей?

– Цель программы «Народный автомобиль» как раз состоит 
в том, чтобы приземлить эти планы, конкретизировать задачи, 
сконцентрировать потенциал отрасли и поддержку государства 
на определенном направлении. Вместо набора правильных слов 
и абстрактных цифр давайте сделаем то, что можно потрогать 
руками и даже купить!

Я, как политик, вижу свою задачу именно в переориентации 
государственной стратегии в данном направлении. И это помо-
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жет стронуть с места проблемы, которые не решаются годами. 
Только массовый выпуск востребованной населением модели 
создаст экономические условия и для развития компонентной 
базы, и для двигателестроения, и для создания отечественных 
платформ.

Конечно, отправная точка – это цена. Понятно, что здесь лю-
бая цифра будет достаточно условна, но 500 тысяч рублей – это 
достижимый компромисс между реальными финансовыми воз-
можностями населения и возможностями автопроизводителей – 
повторю, при условии активной поддержки государства.

Да, это потребует бюджетных вложений, координации уси-
лий, времени. Но какая альтернатива? Ахать-охать и разводить 
руками? Ждать, что вернется 2021 год или что добрые китайцы 
все за нас сделают? Или дальше сочинять концепции? Полагаю, 
это бесперспективное занятие.

– Каким должен быть народный автомобиль за 500 тысяч 
рублей?

– Как я отмечал, народный автомобиль должен обладать сле-
дующими основными характеристиками: бензиновый двигатель 
объемом 1,5 литра, мощность 100–120 л. с., ручная коробка 
передач, повышенный клиренс, две подушки безопасности, 
кондиционер, система курсовой устойчивости, навигация ЭРА-
ГЛОНАСС.

Разумеется, это лишь некоторые ориентировочные параметры 
проекта «Народный автомобиль», их можно и нужно уточнять, 
дополнять и корректировать. Многие вопросы еще предстоит об-
судить. И здесь мы рассчитываем на экспертизу широкого круга 
специалистов, в том числе журналистов ведущего отраслевого 
издания «За рулем». Полученные предложения и оценки будут 
использованы для подготовки обращения в Правительство.

Нам предстоит большая и сложная работа, однако овчинка 
стоит выделки. В свое время фордовская «Жестяная Лиззи» 
изменила не только автопром, но и саму Америку. И хотя мы 
живем в другой стране и в другую эпоху, подобные прорывные 
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проекты по-прежнему способны решать крупные государствен-
ные задачи.

ВыСтупление на заСедании экСпертного СоВета 
Фракции Срзп на тему «Форум СпраВедлиВоСти: 
В трудное Время рядом С тобой»

10 июля 2023

– Дорогие друзья, я рад всех вас приветствовать! Очень рад, 
что вы откликнулись на приглашение нашей фракции Социа-
листической политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ».

Сегодня мы подводим некоторые итоги завершающейся ве-
сенней сессии. Мы подводим итоги и работы нашей фракции, 
и работы нашего замечательного (я это говорю безо всякого пре-
увеличения) Экспертного совета. И, пользуясь возможностью, 
хочу высказать слова благодарности всем членам Экспертного 
совета за очень плодотворную, эффективную работу.

Сегодня, я надеюсь, мы услышим не только подведение 
итогов, но, по сути, мы будем формулировать дорожную карту 
нашей работы уже на осеннюю сессию. Но и в промежутке, во 
время каникул, я думаю, что мы по итогам нашей работы при-
мем резолюцию, которую с большим удовольствием направим 
и Президенту нашей страны, и Правительству, и в Счетную па-
лату. Иными словами, во все заинтересованные круги.

Если говорить о работе фракции, с начала VIII созыва СРЗП 
внесено более 260 законопроектов. Я напомню, что наша фрак-
ция третья по численности: у нас 28 депутатов. Трое членов 
нашей фракции беспартийные. По количеству внесенных зако-
нопроектов мы уверенно занимаем второе место после фракции 
большинства «Единая Россия» – у них 350 депутатов.

Это, наверное, не очень удивительно, учитывая то, насколько 
эффективно работает наш Экспертный совет. Я имею в виду 
количество внесенных законопроектов. Но что удивительно, по 
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количеству принятых законопроектов, которые стали законами, 
подписанными Президентом, а их за это время инициировано 
нашей фракцией 56, мы тоже уверенно занимаем второе ме-
сто. И это, честно говоря, с учетом оппозиционности нашей 
фракции несколько удивительно, но объяснение я нахожу очень 
простое: правда и справедливость дорогу себе пробивают. Все 
наши предложения не только справедливые, но и взвешенные, 
аргументированные, в том числе благодаря работе нашего Экс-
пертного совета.

Сейчас я тезисно хотел бы обозначить несколько позиций. 
Я приношу извинения за то, что, может быть, они не очень ло-
гично будут изложены, но я просто хотел бы обратить ваше вни-
мание, в частности, на работу фонда «Защитники Отечества». 
Вы знаете, что сейчас формируются региональные отделения. 
Поступает информация о том, что у работников местных отде-
лений нет денег даже на связь. То есть они только-только стано-
вятся на крыло.

Наше предложение, которое, естественно, оформлено в виде 
законодательной инициативы и лежит в Государственной Думе, 
касается прогрессивной шкалы налога на доходы физических 
лиц. Вы знаете, что по нашей же инициативе впервые два года 
назад те, кто получают более пяти миллионов рублей в год, ста-
ли платить не 13%, а 15% НДФЛ. И вот эти дополнительные 2% 
идут в Фонд «Круг добра» на лечение тяжелобольных детей.

Мы предлагаем для тех, кто получает более десяти миллио-
нов рублей, сделать 17% НДФЛ. С 13% до 15% пусть эти 2% по-
прежнему идут в «Круг добра», а разницу с 15% до 17% пусть 
получает фонд «Защитники Отечества», чтобы он наполнялся 
для наших героев, тех, кому нужна будет реабилитация. Я под-
робно об этом говорить не буду. Недавно мы проводили в этом 
зале большое совещание, посвященное этой проблематике. Вот 
такое у нас есть предложение.

Не могу не затронуть социально-демографические проблемы. 
Начну, конечно, с того, что мы считаем недопустимым и воз-
мутительным, а именно, с подчинения Росстата Министерству 
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экономического развития. Это парадокс. Это, знаете, «мы тут 
что-то делаем, а вы нам грамотно посчитайте».

Когда мы слышим о том, что у нас, оказывается, доходы ра-
стут и с инфляцией все хорошо, люди, которые ходят каждый 
день в магазины, понимают, что инфляция все-таки немного 
другая. Но когда инфляция рассчитывается по 250 параметрам, 
вы знаете, там есть поразительные вещи: на 9% уменьшилась 
стоимость полета в Дубай и в Юго-Восточную Азию. Но у нас 
же капусту чаще пенсионеры покупают, чем летают в Дубай. 
Тем не менее все эти цифры сказываются на так называемой 
инфляции. А если посчитать продовольственную инфляцию, 
с которой люди сталкиваются, там совершенно другие цифры.

То же самое касается и так называемого роста доходов на-
селения. Начнем с пресловутой аббревиатуры МРОТ. Ну нельзя 
жить на эти деньги! И если Министерство финансов или Мини-
стерство труда и социальной защиты считают, что если ты на 
рубль больше получаешь, ты уже не бедный, – это безумие.

Мы еще в 2019 году вместе с Российской академией наук (за 
что ей нижайший поклон) рассчитали потребительскую корзину 
и установили, чему должен быть равен минимальный размер 
оплаты труда. Тогда у нас получилась 31 тысяча, сейчас это 
будет где-то 33-34 тысячи рублей с учетом инфляции. Вот это 
нормальные деньги. По крайней мере концы с концами можно 
сводить.

Не могу не сказать о катастрофической демографической 
ситуации. Дело в том, что нас становится все меньше и меньше, 
и выхода из этой ямы мы не видим. Понятно, что те предло-
жения, которые мы неоднократно посылали в Правительство, 
лежат без движения.

На два слова отвлекусь. Когда разговариваешь с представи-
телями Правительства, звучат правильные рассуждения о том, 
кому переподчинить здравоохранение, что нужно забирать из 
муниципалитетов на региональный уровень. Но совершенно же 
очевидно, что вся причина в том, что медики получают очень 
малую зарплату. Другой причины нет и не будет.
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Мы можем сколько угодно готовить специалистов, но те же 
самые майские указы выполняются исходя из средней зарплаты 
по больнице. Если вы знаете разницу в зарплате главного врача 
и любого другого работника любой государственной структуры 
здравоохранения, вы понимаете, о чем идет речь. Если медики 
вынуждены, для того чтобы те самые майские указы выполнить, 
работать на полторы-две ставки, и все считают, что это так 
и должно быть, это неправильно. Мы предлагаем очень простую 
вещь: в любом субъекте Российской Федерации зарплату меди-
цинского работника сделать равной 200% средней заработной 
платы в этом субъекте Российской Федерации.

Вы все прекрасно знаете о перетоке. В соседнем субъекте Фе-
дерации (я даже называть его не буду) через реку переехал и там 
получаешь на 15-20 тысяч рублей больше. Конечно, туда будут 
переезжать, и субъект Федерации останется без специалистов.

Вернусь к демографической ситуации. Наши предложения, 
которые, как я сказал, неоднократно мы высылаем в Правитель-
ство, говорят о том, что уже необходимо создание если ни ми-
нистерства, то агентства по демографии, потому что в комплексе 
нужно решать эту проблему.

Если говорить о прогрессии материнского капитала, нам сти-
мулировать нужно не рождение первого ребенка, а нужно, чтобы 
нормой стало рождение трех детей в семье. Только тогда пойдет 
прирост населения. Необходимо вводить родительскую зарплату, 
базовый справедливый доход для семей с детьми. Есть многие 
другие дельные наши предложения.

Я не могу не напомнить о нашем альтернативном бюджете, 
который каждый год готовит наша фракция. Бюджет на текущий 
2023 год по доходам на девять триллионов рублей у нас богаче. 
По расходам – на 11 триллионов, и мы показываем, где деньги 
взять.

Просто обратите внимание: Правительство говорит, что за-
ставило бизнес заплатить 300 миллиардов рублей, а мы пред-
лагаем ввести прогрессию минимальную. Даже не 17%. Можно 
больше, если у нас есть люди, которые получают десятки милли-
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онов рублей, и я не оговорился. Наверное, они готовы заплатить 
и 20%, и 25%.

Те 300 миллиардов рублей, которые взяли с бизнеса, знаете, 
с кого не взяли? C нефтяников и газовиков. Они же бедненькие. 
Как же с них брать-то с родимых? А ведь каждый год государ-
ство щедрое, как только нефть или газ пересекает нашу границу 
в любом виде, возвращает налог на добавленную стоимость 
в размере почти двух с лишним триллионов рублей. Зачем? На 
одной чаше весов два триллиона рублей, а на другой – несчаст-
ные 300 миллиардов, которые сейчас получили с бизнеса разово, 
вместо того чтобы ввести прогрессивную шкалу.

Когда мы говорим о наших демографических предложениях, 
мы показываем, где можно взять деньги, которых они требуют.

Ну и, конечно, жилье. Кто бы что ни говорил, я и мои со-
ратники по партии остаемся убеждены, что ипотека никогда не 
будет по карману большинству граждан нашей страны. Сделайте 
хоть ставку минимальной, хоть что угодно еще. Нет у людей 
денег.

В связи с этим наше альтернативное предложение с точки 
зрения решения демографической задачи: давайте будем семьям 
давать беспроцентный кредит – деньги в долг. В селе – на по-
стройку дома, в городе – на покупку квартиры. А возвращать 
они эти деньги будут в зависимости от числа рожденных детей. 
Первого ребенка родила семья – 25% кредита списали, второго 
родили – 50% списали, а за третьего ребенка – списали весь 
кредит.

Я уже приводил этот пример. В середине 2000-х годов в Чер-
нореченском районе Оренбургской области наш партиец, так 
как был главой муниципалитета, решил, что весь кредит будет 
списываться за рождение четвертого ребенка. После введения 
этой нормы я туда приехал, и мне показали улицу, на которой 
построены новые, хорошие, большие дома. И мы вошли в один 
из этих домов. Я увидел, как бегает малыш двухлетний, еще 
один лежит в коляске, и беременная третьим мама ходит. Папа 
работает в поле комбайнером.



47

III. Справедливое государство и благополучие граждан

Я спросил, на сколько рождаемость увеличилась, и мой одно-
партиец сказал, что в три раза. Не на 30%. В три раза! Вот ме-
ханизм.

Возвращаемся к жилищной проблеме. Дома, которые внаем 
сдает не частник, а государство. Проект, который Галина Пе-
тровна Хованская разработала и продвигает.

Ну и замена ипотеки. Напомню, ипотека – это американская 
модель приобретения недвижимости через залог. А есть евро-
пейская модель – стройсберкассы. Не вдаваясь в подробности, 
просто скажу, что, во-первых, закон 10 лет назад уже подготов-
лен. В свое время и Правительство говорило, что это хорошая 
идея, да только лежит она мертвым грузом, потому что это будет 
кредитное учреждение, которое работает только на накопление 
на жилье. Понятно, что банки не хотят себе такого конкурента. 
Но для граждан стоимость квартиры через стройсберкассы была 
бы в полтора-два раза дешевле. Есть механизмы. Главное, чтобы 
была политическая воля их в конце концов внедрить.

По здравоохранению. Не устану повторять, что ликвидация 
Фонда обязательного медицинского страхования – необходимая 
мера. Не надо ерунду городить. Государство и так всегда допол-
нительные деньги из бюджета выделяет. Но коль скоро это обя-
занность государства (не могу не добавить, что точно так же, как 
пенсионное обеспечение), не нужны эти посредники: ни Пен-
сионный фонд, ни Фонд обязательного медицинского страхова-
ния. Прямая обязанность государства – бюджетное финансиро- 
вание.

Повторю, увеличение зарплат врачей и медсестер – это веле-
ние времени. Без этого у нас ничего хорошего не будет.

Не могу не коснуться нашего многострадального образова-
ния. Очень хорошо, что мы пошли после Послания Президента 
Федеральному Собранию по пути ликвидации Болонской систе-
мы в нашем образовании. Сопротивление жесточайшее. Опять 
хотят, чтобы под другим соусом тот же самый бакалавриат и та 
же самая магистратура остались. Ерунда все это полная и просто 
издевательство и самое настоящее вредительство – этот единый 



48

Наша цель – создание сильного социального государства

государственный экзамен и вся эта система. Наживаются огром-
ные деньги.

Сейчас называют только один аргумент в пользу ЕГЭ: у нас 
дети изо всех уголков страны поступают в любые вузы Россий-
ской Федерации. А теперь давайте честно скажем: во-первых, не 
в любой. Во многих вузах есть дополнительное собеседование. 
Даже если ты стобалльник, пока не пройдешь собеседование, 
а это практически вступительный экзамен, тебя никто не возь-
мет. Ну а самое главное – кто в этих удаленных уголках нашей 
страны может успешно сдать единый государственный экзамен? 
Тот ребенок, в семье которого есть деньги на репетиторов. 
В школе тебя не подготовят. Если у тебя есть деньги на репети-
тора – значит ты сдашь.

Дальше – ребенок аж в Москву поступил или Петербург. 
Общежитие ребенку не дадут, стипендия – 1,5 тысячи рублей. 
Опять же, если у родителей есть деньги на то, чтобы послать 
его учиться в другой город – тогда он поедет туда учиться. Нет 
денег – никуда он не поедет. Получается социальное расслоение. 
Более того, у нас еще возникает наследственная бедность, по-
тому что бедные родители не могут дать образование своему ре-
бенку, и дальше все идет по цепочке. Поэтому ликвидация всех 
этих болонских новообразований – это просто веление времени.

Ну и, конечно, не могу не сказать, что все высшее профес-
сиональное образование в государственных высших учебных 
заведениях должно быть бесплатным. Не надо делать кормушку. 
Не надо наживаться, потому что у нас в Конституции написано: 
первое профессиональное образование по конкурсу бесплатно. 
А у нас 56% всех выпускников получили дипломы за деньги. 
Ничего себе норма Конституции работает!

Есть частные высшие учебные заведения. Здесь никаких во-
просов. Но с какого перепугу в государственных учебных заве-
дениях львиная доля студентов обучается за деньги? Здесь надо 
включать политическую волю и прекращать это безобразие.

27 июня мы, в том числе с некоторыми здесь сидящими пред-
ставителями Российской академии наук, провели очень хорошее 
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совещание по изменению налогового законодательства. Есть 
действительно очень грамотный, хорошо просчитанный, с мате-
матической моделью план изменения нашего налогового законо-
дательства. Я думаю, что сегодня мы об этом услышим.

Действительно, замена четырех налогов на налог на потре-
бление дает возможность, обратите внимание, в течение года 
в два раза увеличить пенсии, минимальный размер оплаты тру-
да, сделать, наконец, стипендию хотя бы в размере МРОТ. И все 
это сейчас, потому что дополнительные, очень серьезные деньги 
будут в бюджете.

Я уверен, что эти предложения по итогам нашей работы се-
годняшней войдут в резолюцию, которую мы направим во все 
заинтересованные организации, но прежде всего – в наше Пра-
вительство. Очень рассчитываю, что у нас резолюция будет бо-
евой, и это будет дорожная карта, которая поможет нашу жизнь 
сделать справедливее и правдивее, потому что начинать нужно 
с правды: нужно называть вещи своими именами и сказать чест-
но, сколько у нас бедных людей (а это примерно половина наше-
го населения). И если мы признаем факт, тогда начинаем думать, 
как эту проблему решить, а если мы делаем вид, опираясь на 
мнение Росстата о том, что все хорошо, – так и будет у нас все 
хорошо на бумаге, а у людей в карманах и кошельках будет пу-
сто. Это несправедливо.

Спасибо!

Из личного телеграм-канала: 
3 августа 2023

Падение национальной валюты имеет искусственный харак-
тер, и прямая ответственность за это лежит на руководстве 
Банка России.

Объяснения причин девальвации национальной валюты руко-
водителями ЦБ и Минфина не выдерживают критики. Госпо-
дин Силуанов договорился (https://www.rbc.ru/finances/31/07/202
3/64c73c0c9a7947792844a3a4) до того, что виноваты курорт
ники, скупившие валюту. Хоть плачь, хоть смейся. Ссылки 
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на торговый баланс – такие же отговорки для дилетантов. 
В 2021 году показатели были похожие, нефть стоила еще мень-
ше, а рубль был стабилен. Более того, в июле нефть резко по-
дорожала, а рубль продолжает падать. И тому есть причины. 
В последние месяцы аналитики отмечают, что на валютном 
рынке происходят подозрительные операции и в целом ведется 
целенаправленная игра против рубля. И такая игра невозмож-
на без участия самого главного игрока – Центробанка и его 
кредитных ресурсов. Рубль не просто не поддерживают – его 
целенаправленно топят.

Считаю ослабление рубля новым этапом экономической 
борьбы Запада против России.

После того как стало ясно, что Россия сумела противо-
стоять санкциям, Запад стал искать другие способы подрыва 
нашей экономики. И нашел. Дешевеющий рубль влечет за собой 
рост цен и обнищание населения, сжатие спроса и рост издер-
жек для бизнеса. И в отличие от санкций, девальвация рубля не 
грозит Западу побочными эффектами, а наши главные козыри – 
огромные ресурсы, дешевые энергоносители – в данном случае 
нам не помогут.

Фактически Банк России является крупнейшим в нашей 
стране иностранным агентом.

Мы всегда предупреждали, что «независимый» Центро-
банк – зло, и в критический момент это может сыграть ро-
ковую роль. В глобальной финансовой империи доллара, жестко 
управляемой из единого центра, независимость – иллюзия. Если 
ЦБ не встроен в систему Российского государства, значит, 
у него другие хозяева, и он выполняет их волю. И, к сожалению, 
делает это успешно.
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ВыСтупление на ВСероССийСкой 
преСС-конФеренции Срзп «поСтроим В роССии 
Социальное гоСударСтВо»

ИА ТАСС
22 августа 2023

– Дорогие друзья, прежде всего я всех хочу поздравить 
с Днем Государственного флага Российской Федерации. Как мы 
с вами понимаем, наш флаг точно так же, как и гимн, и другие 
государственные атрибуты, – это символ нашего государства, 
суверенитета нашего государства.

Символично, что в этот день, День Государственного флага 
Российской Федерации, наша Социалистическая политиче-
ская партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – 
ЗА ПРАВДУ» проводит всероссийскую пресс-конференцию, по-
священную необходимости построения социального государства 
в нашей стране. Мы с вами знаем, что есть статья 7 Конститу-
ции, где говорится о том, что Российская Федерация – это со-
циальное государство. Но давайте скажем честно, к сожалению, 
пока это всего лишь некое намерение, потому что до реального 
социального государства нам очень далеко. И сегодня мы об 
этом предметно будем говорить.

Мы сейчас живем в непростое, судьбоносное время. Прохо-
дит специальная военная операция, и о поддержке участников 
СВО мы сегодня отдельно будем говорить. Но вот на что я хотел 
бы обратить внимание: мы все желаем нашим бойцам и всем 
нам победы, и победа обязательно будет, потому что наше дело 
правое, правда за нами, и мы победим. Рано или поздно наши 
героические воины вернутся с победой домой. Очень важно, 
чтобы они увидели, что страна меняется, что это уже не оли-
гархический капитализм, а новая страна, настоящее социальное 
государство. О том, что нужно сделать для того, чтобы статья 7 
Конституции стала нормой, мы сегодня и поговорим.

Начну я, традиционно для нашей партии – единственной 
партии, программа которой начинается с раздела «Культура», 
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с культуры, потому что, когда мы говорим о суверенитете нашей 
страны, мы отдаем себе отчет: будет наша великая многонацио-
нальная русская культура – будет все. Будет победа, будет неза-
висимость, будет суверенитет.

Я очень рад, что по инициативе нашего товарища по фракции 
Николая Петровича Бурляева создан «Культурный фронт». Это 
активная общественная организация, которая добивается правды 
и справедливости в культуре. А здесь у нас очень много проблем.

Для всех хочу сообщить очень приятную новость. Буквально 
в субботу, 19 августа, по приглашению руководителей Театра 
Моссовета я был на премьере первого спектакля, посвященного 
специальной военной операции, в столице нашей Родины – го-
роде Москве. Полтора года идет специальная военная операция, 
и наконец-то мы дождались первый спектакль по произведению 
Олега Роя «Неотправленные письма».

Спектакль отличный, очень сильный. Эмоции захлестывают. 
Там играет заслуженная артистка Ольга Кабо, очень много дру-
гих известных актеров Театра Моссовета. Это действительно 
первая ласточка. Я очень этому рад, но этого очень мало.

Как мы видим на местах, даже когда под эгидой известных 
символов Z и V пытаемся что-то проводить, некоторые местные 
власти, мягко говоря, высказывают недовольство. Это что такое? 
Почему мы до сих пор не видим фильмы, посвященные специ-
альной военной операции? Спектакль первый, слава Богу, мы 
увидели.

Говоря о культуре, мы должны понимать, что необходимо 
многое сделать. Начинать нужно с азов – закона о культуре. Вме-
сте с «Культурным фронтом» мы готовим и в осеннюю сессию, 
я надеюсь, внесем новую редакцию закона о культуре в Россий-
ской Федерации.

Сегодня, когда мы обращаемся к министру культуры, мы слы-
шим: это же творчество, мы не можем вмешиваться, они вот так 
видят, так творят. Мы хотим внести очень простое предложение 
в наш закон: творить не запретишь, но если вы хотите, чтобы 
ваша работа была опубликована, продемонстрирована через ки-
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нофильм, спектакль, то тогда, будьте добры, соответствуйте тем 
морально-духовным ценностям, о которых издал специальный 
Указ наш Президент 9 ноября прошлого года. Если ваше про-
изведение соответствует этим духовным ценностям, тогда это 
можно демонстрировать, а если нет – пишите в стол, пишите для 
себя, для членов своей семьи, но публиковаться и демонстриро-
ваться это не должно. Такие у нас намерения, и я уверен, что 
этот закон мы обязательно внесем.

Я не буду подводить итоги работы нашей фракции, не буду 
повторяться, но хочу несколько слов сказать о нашей экономике. 
Мобилизация должна пройти не только среди наших военнослу-
жащих. Мобилизация должна пройти, прежде всего, в головах 
и, конечно же, в головах у финансово-экономического блока на-
шего Правительства. Мы все еще видим те самые либеральные 
идеи, которые весь мир завели в тупик, я уж не говорю про нашу 
многострадальную Россию. Они все еще довлеют над финан-
сово-экономическим блоком нашего Правительства и руковод-
ством Центробанка.

Говоря об экономике, не могу не сказать, что совершенно 
иные подходы сегодня нужны. С нашей точки зрения, налоговая 
система должна быть совершенно иной. Вместе с академиками 
Академии наук мы прорабатываем глобальные изменения всей 
нашей налоговой системы, отмену четырех налогов и переход 
на потребление. Высвобождаются огромные деньги, за счет 
которых можно хоть сегодня повышать в два раза пенсии, зар-
платы бюджетникам, прежде всего нашим учителям, врачам, 
работникам культуры. Все это реалии, которые мы прописыва-
ем в нашей программе, и в том числе в нашем альтернативном 
бюджете. Напомню, он на девять трлн руб. богаче, чем бюджет 
Правительства.

Мы предлагаем на все товары снизить НДС с 20% до 15%, 
а на продукты питания и сырье для них либо сделать нулевую 
ставку, либо 5%.

Мы настаиваем на необходимости деофшоризации нашей 
экономики. Мы предлагаем вернуться в российскую юрисдик-
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цию всем, кто сегодня находится в офшорах, – дать на это пол-
года. Если через полгода этого не свершится, тогда государство 
имеет право национализировать все, что принадлежит офшор-
ной аристократии.

Мы выступаем за прекращение членства нашей страны во 
Всемирной торговой организации. Ничего хорошего нам это не 
дало и не даст. Не стоит уповать на то, что, являясь членами, мы 
можем иски подавать – плевать будут на наши иски, как плюют на 
все. Хочу напомнить, что по правилам Всемирной торговой орга-
низации между ее членами запрещены санкции. Ничего себе! Мы 
члены, а против нас введены беспрецедентные в мировой практи-
ке санкции. Поэтому, конечно, нужно оттуда выходить.

Мы считаем, что нужно заморозить на пять лет тарифы 
естественных монополий. Мы считаем, что привлечение неква-
лифицированной рабочей силы за счет мигрантов необходимо 
пресекать.

Теперь о курсе рубля. Не могу не вспомнить о статье 75 Кон-
ституции Российской Федерации, где говорится о том, что основ-
ная задача Центробанка – это стабильность курса рубля. Что-то 
я не вижу в действиях Центробанка выполнения Конституции. 
Более того, я утверждаю, что сегодня руководство Центробанка 
нарушает Конституцию Российской Федерации, потому что им 
плевать на курс рубля. Они делают все для того, чтобы наша на-
циональная валюта падала.

Я слышу такие объяснения министра финансов: очень много 
туристов поехало за рубеж – валюту покупают. Зачем бред-то 
говорить? Зачем тот самый налоговый маневр? Зачем полное 
попустительство нашим экспортерам, которые две трети своей 
валютной выручки оставляют за рубежом, не ввозят в Россию? 
225 млрд долларов за прошлый год утекло из нашей страны. Все 
сказки про то, что вот как-то так получилось, – это не разговор.

Кстати, норма статьи 75 Конституции о том, что Центробанк 
у нас независим от других ветвей власти, – это ошибочная нор-
ма. Давайте назовем вещи своими именами. Тогда, если он неза-
висим от органов власти Российской Федерации, получается, что 
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он зависим от кого-то другого, например, от Международного 
валютного фонда или Федеральной резервной системы, что мы 
и видим. И если не получилось «задушить» нашу экономику 
санкциями, похоже, решили зайти с другой стороны.

Это абсолютно неприемлемо, и в связи с этим мы еще два 
года назад ставили вопрос о том, что и министр финансов, и ру-
ководитель Центробанка Набиуллина должны уйти в отставку. 
Мы будем на этом настаивать, потому что нынешняя ситуация 
абсолютно неприемлема.

Инфляция. Замечательные параметры нам показывает Рос-
стат, уважаемые наши граждане России. Но я вас порадую. 
Знаете, у нас действительно есть параметры, которые дешевеют. 
Например, поездка в Эмираты на 9% стала дешевле.

Я обращаюсь к людям, которые каждый день покупают капу-
сту, картошку, мясо иногда не могут себе купить. Для них вот эта 
новость, что аж на 9% дешевле теперь поездка в Эмираты, – на-
верное, обалдеть, какая счастливая.

Я не случайно это упомянул. Это входит в расчет инфляции 
по Росстату, по методике Министерства финансов.

Давайте возьмем продукты, которые каждый день покупают 
люди, и давайте рассчитаем инфляцию по этим продуктам пи-
тания. Окажется, что она, как минимум, двузначная – в районе 
15%. И каждый, кто ходит в магазин или на рынок, это осознает. 
Не какие-то мифические 2,5%.

Чтобы лечить болезнь, нужно поставить диагноз, нужно на-
звать вещи своими именами, сказать правду об уровне бедности 
в нашей стране, о реальном уровне инфляции, реальном положе-
нии экономики. Тогда можно начинать что-то делать.

О налогах я подробно говорить не буду. Я уже упомянул 
о том, что мы вместе с Академией наук предлагаем кардиналь-
но пересмотреть налоговую систему, освободить от налога на 
добавленную стоимость и частично от налога на прибыль, лик-
видировать взносы в Пенсионный фонд и Социальный фонд 
и вместо этого ввести один налог на потребление. Думаю, мои 
коллеги более подробно об этом скажут.
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О борьбе с бедностью. Здесь возвращаюсь к той идее, о ко-
торой я сказал, – сначала нужно четко поставить диагноз. Но 
когда у нас официально считается, что 19,5 млн людей бедных, 
давайте тоже правду скажем – это если они получают меньше 
14,5 тыс. руб. в месяц. На рубль больше – вы в шоколаде, вы не 
бедный. Я не шучу. Это именно так по методике Минфина.

Реалии таковы, что по нашей реальной оценке 50% наших 
граждан живут в нищете. Самое поразительное и самое непри-
ятное: это не только наши пенсионеры, но и работающие. Рабо-
тающий бедный – это нонсенс в экономике любой страны мира, 
и только в России большое количество работающих бедных. Это 
абсолютно недопустимо.

Когда мы выдвигали идею о справедливом базовом доходе, 
меня очень порадовал опрос РБК, где более половины наших 
граждан поддерживают нашу инициативу. В чем идея нашего 
справедливого базового дохода? Мы предлагали начать с много-
детных семей и вообще семей, где есть дети. На каждого члена 
такой семьи ежемесячно государство, в том числе из Фонда на-
ционального благосостояния, должно направлять деньги – вы-
плачивать по 10 тыс. руб.

Дальше мы предлагали вспомнить обо всех членах семей 
участников специальной военной операции, о наших пенсио-
нерах и в конце концов перейти к тому, что каждый гражданин 
Российской Федерации на каждого члена семьи получал бы еже-
месячно 10 тыс. руб. Это абсолютно правильная и справедливая 
норма, и мы, конечно, на этом будем настаивать.

Если говорить об иных наших предложениях, их много.  
Во-первых, мы считаем, что необходимо контролировать цены 
на продукты питания. Наше предложение: пусть Правительство 
определит перечень продуктов питания (по нашей оценке, это 
около 25 позиций), которые люди покупают каждый день. Туда 
обязательно должны входить и мясо, и рыба, и масло, и молоко, 
и хлебобулочные изделия, овощи, фрукты. Давайте установим 
простое правило: любая торговая точка, будь то крупный торго-
вый центр или маленький киоск, не имеет права устанавливать 
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торговую наценку более 15% от первой оптовой закупки. Чтобы 
не было ни 100%, ни 150%, ни 200%, как на многие товары ри-
тейлеры делают накрутку.

У нас есть предложение о специальной карте «Мир», на кото-
рую нужно переводить деньги на продукты питания отечествен-
ного производства для малоимущих.

У нас есть предложение по увеличению реального минималь-
ного размера оплаты труда с учетом реального прожиточного 
минимума. Мы в 2019 году вместе с Академией наук посчитали, 
что это 31 тыс. руб. Сейчас, с учетом инфляции, это 35 тыс. руб. 
Вот у нас, соответственно, и параметры. МРОТ должен быть 
выше этой суммы, исходя из того, что прожиточный минимум – 
это 35 тыс. руб., а не те мифические 14,5 тыс. руб., которые 
сейчас существуют.

Отдельно наше предложение по демографии. Я не буду гово-
рить, что здесь катастрофическая ситуация. Она действительно 
такова, но нам необходимо серьезно решать этот вопрос.

Наше предложение о родительской зарплате, наше пред-
ложение по жилищной проблеме, об индексации материнского 
капитала, о погашении ипотеки с рождением каждого ребенка. 
Подчеркну, все эти предложения реализованы в виде законода-
тельных инициатив, и мы считаем, что без этих государственных 
решений мы нашу демографическую ситуацию не решим.

О пенсионном обеспечении. Я напомню, что мы категори-
ческие противники так называемой пенсионной реформы. Мы 
настаиваем на том, чтобы вернуться к совестливому выходу пен-
сионеров на пенсию: мужчины – в 60 лет, женщины – в 55 лет. 
В условиях, когда подавляющее большинство граждан Россий-
ской Федерации поддерживает нашего Президента, поддержи-
вает проведение специальной военной операции, самое время 
сказать спасибо нашим гражданам. Если вы посмотрите по воз-
расту, чем старше люди – тем больше поддержки в отношении 
Президента и специальной военной операции. Нашим пенсио-
нерам и предпенсионерам государство сказало бы спасибо, если 
бы вернуло пенсионный возраст.
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Вернуть нужно обязательно индексацию для работающих 
пенсионеров. При расчете пенсий убрать никому не понятные 
баллы и прочее. Пенсия должна зависеть от простых параме-
тров: стажа, заработной платы, условий работы. Пенсия должна 
составлять не менее 40% от утраченного заработка.

Мы помним о том, что у нас, например, военные пенсионеры, 
которые решили добровольцами пойти на специальную воен-
ную операцию, вдруг теряют право на получение своей пенсии. 
С какого перепугу? Они пенсию давным-давно заслужили. Они 
проявили настоящий патриотизм и добровольно идут воевать за 
нашу Родину, за будущее всего человечества. Их лишают пенсии 
абсолютно несправедливо.

О наших инициативах по участникам специальной военной 
операции я подробно не говорю, надеюсь, мои коллеги добавят, 
но не могу не сказать, что то, что все участники специальной во-
енной операции имеют теперь статус ветерана боевых действий 
и социальную защиту, – это инициатива нашей партии. Я очень 
рад, что теперь это норма закона.

Наше предложение о едином социальном стандарте для участ-
ников специальной военной операции. Мы настаиваем на том, что-
бы по возвращении каждый участник СВО получил специальный 
сертификат на возможность реабилитации в любых заведениях.

Об образовании. Мы категорические противники болониза-
ции нашего образования, мы уверены, что ЕГЭ – это очень боль-
шой вред и оболванивание всего нашего будущего поколения. 
Необходимо как можно скорее от него отказываться.

Вот эта иллюзия, что якобы дети из самых удаленных уголков 
нашей страны могут теперь поступать в любой вуз Российской 
Федерации, в том числе в Москве и Петербурге, – это миф, кото-
рый разбивается об очень простую вещь – материальное положе-
ние семьи. Если у семьи есть деньги на репетиторов, потому что 
без репетиторов ЕГЭ хорошо не сдаст никто. Если есть деньги 
на репетиторов, тогда этот ребенок успешно сдаст ЕГЭ.

Но дальше опять возникает вопрос, на что послать учиться 
ребенка из дальнего городка в те же Москву и Санкт-Петербург? 
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Это опять возможно, только если есть деньги у родителей. 
Общежитие ему не дадут, на стипендию в 1,5 тыс. руб. жить не-
возможно. Значит, опять идет социальное расслоение.

Во-первых, обязательно нужно развести вступительные экза-
мены и выпускные экзамены. Более того, я абсолютно уверен, 
что выпускные экзамены вообще не нужны. Любой препода-
ватель любому ученику поставит правильную, объективную 
оценку.

А на вступительных экзаменах давайте сделаем специальные 
комиссии, в которых любой желающий сможет сдать математи-
ку, физику, русский язык, литературу. Никто не знает, куда он 
будет поступать. Выдавать ему, допустим, с водяными знаками 
бумагу, которую он будет посылать по той же почте.

Механизмы могут быть разные, но мы абсолютно уверены 
в том, что единый государственный экзамен ведет к оболванива-
нию всего нашего образования.

Несколько слов о здравоохранении. Мы категорические про-
тивники Фонда обязательного медицинского страхования. Мы 
абсолютно убеждены, что решение всех проблем, которые сегод-
ня существуют, нужно начинать с самого главного – достойно 
оплачивать труд всех медицинских работников. Майский Указ 
выполняется так, что сами врачи шутят, что они работают на 
полторы ставки, потому что на одну ставку есть будет нечего, 
а на две ставки есть будет некогда.

Есть еще одна очень большая проблема – это огромная раз-
ница в размере зарплаты врачей в зависимости от субъекта Рос-
сийской Федерации. Зарплата врача в Москве и в большинстве 
субъектов Российской Федерации различается в разы: не в два 
раза, не в три, а в пять, иногда в 10 раз. Это реалии. Есть субъ-
екты Российской Федерации, где через мост переедешь и будешь 
получать на 20-25 тыс. руб. больше.

Понятно, что происходит. Врачи идут туда, где они получат 
больше денег. В связи с этим единая тарифная ставка, согласно 
которой зарплата любого медицинского работника как мини-
мум была бы равна 200% средней заработной платы в субъекте 
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Российской Федерации, – это правильный выход из ситуации, 
с нашей точки зрения.

Отдельно хочу сказать о проблеме мигрантов. Это больная 
проблема, которую все аккуратненько обходят стороной, делают 
вид, что ее не существует. Те ужасы, которые мы видим в Евро-
пе с их толерантностью и мультикультуризмом уже становятся 
явью в нашей стране.

Мы категорические противники того, что создаются нацио-
нальные анклавы из мигрантов, где сначала часть населенного 
пункта, а потом целый населенный пункт или целые кварталы 
в крупных городах превращаются в места, где русские чувству-
ют себя, мягко говоря, неуютно, потому что приезжие не хотят 
не только жить по законам Российской Федерации, но и не хотят 
жить по обычаям тех мест, куда они приехали. Они хотят жить 
по своим обычаям, которые очень часто входят в противоречие 
с привычным образом жизни наших граждан.

В связи с этим наши требования: введение визового режима 
со всеми государствами Центральной Азии, увеличение в че-
тыре раза налога, который платит работодатель за привлечение 
иностранной рабочей силы. Отдельно нужно разбираться с полу-
чением паспортов людьми, которые якобы должны сдать экзамен 
на знание русского языка. На самом деле они не знают русского 
языка совсем.

Огромная проблема с детьми мигрантов, которые идут в наши 
школы. Есть классы, где подавляющее большинство учеников не 
владеет русским языком. Недавно я предложил установить нор-
му, чтобы в любом классе было не более 10% детей, не знающих 
русский язык. Это абсолютно вынужденная мера. Не во всех 
субъектах есть такая проблема, но в некоторых – это реалии, 
с которыми нужно начинать разбираться уже сегодня.

Завершая, скажу об идеологии, о статье 13 Конституции, ко-
торая говорит о недопустимости государственной обязательной 
идеологии. Это норма первых двух глав, и она меняется Консти-
туционным Собранием. Мы абсолютно убеждены, что рано или 
поздно нужно будет эту норму менять.
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Когда в 1993 году принималась Конституция, долгое время 
я, например, думал, что, памятуя о статье 6 Конституции СССР, 
именно поэтому убрали эту статью. Нет! Идеологи той Консти-
туции четко понимали: без царя в голове легче будет управлять, 
легче будет навязать чуждую нам идеологию, которую все 30 
лет навязывали нам. То, что сейчас становится нормой в странах 
Западной Европы и в Америке, где родители по номерам счита-
ются, где не только два пола, а десятки могут быть полов, это 
все навязывается нам.

В связи с этим я абсолютно убежден, что мы должны думать 
о защите наших традиционных ценностей, нашем суверенитете. 
Нам нужна государственная идеология. Она будет опираться на 
патриотизм, на те самые духовные и нравственные ценности, 
о которых в своем Указе от 9 ноября прошлого года сказал Пре-
зидент Российской Федерации Владимир Путин.

Уважаемые коллеги, я на этом завершаю. Уверен, что если 
я что-то упустил, мои коллеги об этом обязательно скажут. Спа-
сибо!

ВыСтупление на перВом пленарном заСедании 
оСенней СеССии гоСударСтВенной думы рФ

19 сентября 2023

– Уважаемый Вячеслав Викторович (Володин, Председатель 
ГД. – Прим. ред.), уважаемые коллеги!

С большим удовольствием всех поздравляю с началом нашей 
осенней сессии. Работа предстоит большая, впереди у нас бюд-
жет, впереди у нас много важных законопроектов, и я уверен, 
что Государственная Дума должное внимание будет уделять со-
циальной защите наших граждан.

Сегодня мы с вами работаем в очень непростое, но интерес-
ное время. Страна наша меняется в новом миропорядке, и сам 
новый миропорядок формируется, прежде всего, за счёт усилий 
Российской Федерации. И, конечно же, когда мы говорим о же-
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ланной, скорейшей победе в специальной военной операции, 
мы желаем победы нашим бойцам, и мы понимаем, что там, на 
полях сражений, куётся не только будущее наших славянских 
народов, в том числе и будущее братского народа Украины без 
нацизма, но и куётся действительно новый многополярный мир.

Если говорить о защите наших воинов, социальной защите, 
то единый социальный стандарт защитника и участника специ-
альной военной операции – это веление времени, точно так же, 
как единый сертификат на реабилитацию для каждого участника 
специальной военной операции, был ли он ранен, был ли он кон-
тужен. Каждый участник должен пройти реабилитацию, и госу-
дарство обязано всё это предоставить.

Сегодня мы видим, что наши российские территории, тер-
ритория Крыма регулярно подвергаются нападению из Никола-
евской области, из Одесской области. И мы должны понимать, 
что поставленная Президентом задача по демилитаризации 
и денацификации Украины не может быть выполнена без осво-
бождения этих и других областей – Херсонской, Запорожской, 
Харьковской, Днепропетровской. А это исконно русские земли, 
и их нужно освобождать от нацизма.

Мы должны понимать: если мы Новороссию всю освободим, 
а в Киеве останутся эти нацисты во главе с военным преступни-
ком Зеленским, то снова придётся когда-то начинать. И, как го-
ворили в своё время наши отцы и деды: гадину нужно добивать 
в её логове, и мы обязательно это сделаем.

Сейчас я хотел бы сказать о социальной защите наших граж-
дан. Дело в том, что сказать «Правительство ничего не делает» 
будет некорректно, неправильно. Но смотрите, что происходит: 
почти на 10% увеличили все социальные выплаты – это здорово, 
но тут же на 9% подняли все тарифы ЖКХ, и всё практически 
съедается. И вот эта несистемность и непоследовательность при-
водит к тому, что сегодня очень тяжело живётся нашим людям.

Я уже с этой трибуны говорил о том, что Росстат, который 
находится в подчинении у Министерства экономического раз-
вития, – это нонсенс, потому что меняют методики, подгоняют, 
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подсчитывают. Ну давайте ещё раз посмотрим: у нас человек, 
который получает 14 тысяч 145 рублей – он богатый, а вот если 
14 тысяч 144 рубля – он бедный. Это же абсолютный обман! 
Если мы сами себя обманываем, если мы диагноз не поставим, 
как мы будем лечить эту болезнь под названием «бедность»? Ра-
ботающий бедный – это вообще нонсенс для любой страны, для 
любой экономики, а у нас огромное количество именно работа-
ющих бедных. И в связи с этим такие меры, как реальное в два, 
в три раза повышение минимального размера оплаты труда, 
введение стипендии для наших студентов хотя бы на уровне ми-
нимального размера оплаты труда, реальная помощь нашим се-
мьям с детьми и многодетным семьям, – конечно, всё это нужно 
делать обязательно. И когда мы будем рассматривать приоритет-
ные законопроекты, которые подготовила на осеннюю сессию 
наша фракция Социалистической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ», мы надеемся, что 
здесь в этом в зале с пониманием будут относиться к нашим  
идеям.

Я еще раз напомню о наших многострадальных пенсионерах. 
Вы знаете нашу позицию: мы считаем, что правильно было бы 
вернуть совестливый пенсионный возраст: для мужчин – 60, 
для женщин – 55 лет. Но пока это нереально, давайте сделаем 
для каждого пенсионера нормой 13-ю пенсию. Тяжело живется 
нашим пенсионерам, очень тяжело, бедно они живут, питаются 
плохо, вот пускай перед Новым годом каждый пенсионер полу-
чит 13-ю пенсию.

Правительство никак не решится на индексацию пенсий для 
работающих пенсионеров, хотя еще раз напомню: теперь есть 
норма Конституции, где четко говорится, что не реже одного 
раза в год индексируются пенсии, и не говорится в Конституции, 
для каких пенсионеров, – любые пенсии должны индексиро- 
ваться.

Так вот, если по каким-то причинам не может быть проведена 
индексация работающим пенсионерам, ну давайте работающих 
пенсионеров, которые заработали себе на пенсию, но так как на 
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пенсию не прожить, а они работают, давайте освободим их от 
уплаты налога на доходы физических лиц, с тем чтобы хотя бы 
немножко им в этом помочь.

Говорю о наших семьях с детьми. Сегодня, когда родители не 
могут иногда своего ребенка отдать ни в ясли, ни в детский сад, 
потому что очередь, нет мест, давайте тогда платить этой семье 
хотя бы сумму в размере прожиточного минимума на ребенка 
в этом регионе. Может быть, на эти деньги няню наймут или 
еще что-то сделают.

Когда у нас речь идет о сборе в школу, ну, это действитель-
но катастрофа: 30–35 тысяч тратит семья на каждого ребенка-
школьника. Давайте сделаем раз в год всем семьям с детьми 
выплату. Если у нас бесплатное среднее образование, давайте 
подготовку к школе, учебники, школьную форму тоже сделаем 
бесплатной для наших граждан.

Вот эти все инициативы, конечно, требуют внимательно-
го рассмотрения, необходимо посчитать и указать источники. 
И когда мы будем рассматривать бюджет на следующий год и на 
следующие два года, конечно же, наша фракция традиционно 
подготовит свой альтернативный бюджет, где мы покажем до-
полнительные источники. А напомню, что в бюджете 2023 года 
мы дополнительно показывали, где взять деньги, девять трилли-
онов рублей, и это было бы здорово.

С этой трибуны не могу не сказать о проблеме долгов на-
ших граждан. 32 триллиона рублей должны наши граждане. Это 
больше, чем российский бюджет. По данным наших судебных 
приставов, 13 с половиной миллионов – безнадёжные должники. 
Им не выкарабкаться. Это к вопросу о том, как у нас доходы ра-
стут, как у нас люди становятся богаче.

И предложение нашей партии о кредитной амнистии, оно пе-
резрело. Но давайте обяжем, пускай все вот эти пени, штрафы, 
всё прощаем, пускай тело долга выплатят, и всё. Это необходимо 
сделать.

Точно так же необходимо запретить микрофинансовые орга-
низации, эти ростовщические, ужасные наросты на экономике 
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нашей страны, потому что люди действительно попадают в дол-
говую кабалу.

Мы предлагаем: пускай государство (а мы прекрасно знаем, 
что есть населённые пункты, где нет филиалов банков и людям 
до получки не перехватить) создаст специальные кредитные 
учреждения. Пожалуйста, – у нас почта в каждом населённом 
пункте, через «Почта Банк» под 2-3% максимум годовых люди 
могли бы перехватить до зарплаты или до пенсии.

Ну и в завершение я ещё одну тему хочу поднять – тему ми-
грации. Необходимо наводить порядок. Абсолютно убеждён: без 
введения визового режима со странами Центральной Азии у нас 
скоро возникнут очень серьёзные проблемы.

Официальная статистика, и председатель Следственного ко-
митета об этом чётко говорит, свидетельствует о значительном 
росте преступности именно со стороны мигрантов, в том числе 
тех, которые находятся в России незаконно. У нас же мигрант 
получает патент, платит две-три тысячи, а дальше никто не 
знает, что он тут делает. А он ничего не делает. Он приезжает, 
у него тут уже родня, кланы. Дурака валяет, а работать он и не 
собирается. Необходимо, чтобы работодатель отвечал за каждого 
приезжего. Необходимо, чтобы они платили реальные деньги 
и понимали, что этот человек приехал и будет работать там-то 
и там-то.

Когда люди, приезжающие к нам на заработки, совершают 
преступления, я абсолютно убеждён, что кроме того, что он 
должен ответить по закону, всю его семью, весь его клан надо 
отправлять домой. Если ты нарушил закон, если представитель 
твоей семьи нарушил закон, будь добр, покинь нашу страну. 
Потому что мы должны думать о безопасности наших граждан. 
Мы должны думать о социальном самочувствии наших граждан, 
чтобы люди в нашей стране жили свободно и уверенно.

И остается в силе наше предложение о пятилетнем замо-
раживании возможности получить оружие для тех, кто только 
получил гражданство. То же и с материнским капиталом. И кто 
бы мне что ни говорил, я абсолютно убеждён: это будет и спра-
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ведливо, и честно. Честно по отношению к гражданам нашей 
страны.

Спасибо за внимание.

доклад В гоСударСтВенной думе рФ на круглом 
Столе «реализация программ Социальной 
интеграции людей С инВалидноСтью В общеСтВо:  
результаты работы В 2023 году и приоритетные 
планы на перСпектиВу»

5 декабря 2023

– Уважаемые коллеги, добрый день!
Благодарю за то, что вы откликнулись на наше приглашение. 

Сегодня в рамках круглого стола мы обсудим очень важные и, 
к сожалению, больные, в прямом смысле слова, проблемы. Но 
я надеюсь, что наш совместный мозговой штурм послужит тому, 
что мы сможем совместно что-то с вами сделать.

Не секрет, что 3 декабря был Международный день инвали-
дов и, собственно говоря, проведение нашего такого расширен-
ного круглого стола Совета по делам инвалидов при Председате-
ле нашей партии приурочен в том числе и к этой дате.

Главная задача нашего Совета – поиск законодательных воз-
можностей для решения многочисленных проблем людей с ин-
валидностью. Вольно или невольно мы сегодня будем подводить 
итоги уходящего года: что удалось сделать, что не получилось и, 
конечно, будем намечать контуры будущей работы в 2024 году.

Конечно, говоря о той помощи, о той необходимой работе для 
людей с инвалидностью, мы понимаем, что социальная интегра-
ция таких людей стоит на трёх китах. Во-первых, это желание 
самого человека. Многие из нас понимают, что и желания такого 
зачастую нет, люди на себя рукой махнули, считают, что всё, 
жизнь закончилась. И побудить к тому, что вообще-то надо про-
должать, надо бороться за свою жизнь, за возможности, это тоже 
дорогого стоит.
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Конечно, комфортная среда. Комфортная среда будет заклю-
чаться в том числе и в отношении государства к людям с инва-
лидностью. Ну и, конечно, поддержка общества и того же само-
го государства.

В нашей стране более 11,5 млн людей с инвалидностью. Это 
8% нашего населения. Фактически, каждый 13-й житель нашей 
страны – человек с инвалидностью. Сегодня, к сожалению, уро-
вень жизни людей с инвалидностью, как правило, ниже средне-
го. Примерно треть людей с инвалидностью находятся в зоне 
бедности. Увы, это реалии. Социальные выплаты часто не по-
крывают особые потребности и затраты, связанные с инвалидно-
стью, включая затраты на лечение. Конечно, есть необходимость 
расширять материальную и медицинскую помощь, но не менее 
важно дать более широкие возможности для образования, куль-
турного развития и самореализации людей с инвалидностью.

Совсем недавно я читал интересный документ. Наши эко-
номисты из Академии наук посчитали, что вот из этих 11 млн 
людей с инвалидностью четыре с половиной в принципе рабо-
тоспособны. Понятно, с какими-то ограничениями, но они могут 
работать. А реально работают 1,1 млн человек. Наши экономисты 
подсчитали, что, оказывается, если бы были трудоустроены все 
4,5 млн трудоспособных людей с инвалидностью, то ВВП России 
увеличился бы на 0,5%. Это на самом деле немало. Получается, 
что, с одной стороны, государство всегда рассматривает людей 
с инвалидностью, к сожалению (будем называть вещи своими 
именами), как социальную обузу. А с другой стороны, если ре-
шить вопрос их трудоустройства через квотирование или любые 
другие механизмы, то это принесёт нашей экономике пользу. То. 
что я рассказал, действительно, момент интересный. Причём, не 
секрет, что страна испытывает кадровый голод. Я не буду сейчас 
затрагивать проблему миграции и то, что многие наши соотече-
ственники могли бы работать, а работают, в том числе на незакон-
ных основаниях, мигранты. Здесь тоже огромный резерв.

Конечно, благодаря квотированию рабочих мест число вакан-
сий для инвалидов выросло, и всё же это капля в море. Необхо-
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димо дальнейшее стимулирование работодателей, развитие мер 
финансовой поддержки, в том числе субсидий от государства.

Но есть и другая значимая сторона вопроса: люди с инвалид-
ностью после устройства на работу лишаются некоторых форм 
поддержки, а зачастую невысокая заработная плата в резуль-
тате ничего не компенсирует. Существует также риск, что при 
устройстве на работу человеку с инвалидностью будет отказано 
в услугах соцработника, помогающего в быту. И мы такие слу-
чаи знаем по обращениям граждан, по тем письмам, которые мы, 
депутаты, получаем.

С сентября в законодательстве уже действуют такие понятия, 
как «сопровождаемое проживание», «социальная занятость» 
и «сопровождаемая трудовая деятельность». Но еще уточняет-
ся нормативная база и есть вопросы по финансированию этих 
программ. Необходимо развивать институт сопровождаемого 
трудоустройства. Препятствием к работе для людей с инвалид-
ностью до сих пор служат физические барьеры: транспорт, ино-
гда просто физическая невозможность выйти из дома. А иногда, 
простите, даже выйти из квартиры и воспользоваться тем же 
лифтом. Я имею в виду, прежде всего, конечно, колясочников.

Экспертиза социальных программ по созданию безбарьерной 
среды с участием организаций инвалидов – это принцип, кото-
рый должен лечь в основу принятия решений на всех уровнях 
власти. Кстати, наша Всероссийская организация инвалидов 
подготовила уже 700 сертифицированных экспертов в 73 реги-
онах РФ.

Когда мы говорим о безбарьерной среде, я на всю жизнь за-
помнил, как много лет назад была такая интересная инициатива, 
меня пригласили и я решил не отказываться: журналисты, по-
литики (из политиков получилось, что я там был один) пред-
ложили в центре Москвы проехаться в инвалидных колясках. 
Мы собрались у Библиотеки имени Ленина и такой маршрут 
составили простенький – до Музея изобразительных искусств 
имени Пушкина. Во-первых, я никогда не забуду, как оказался 
в метро, где вообще-то должен был прийти человек, который 
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должен сопроводить человека в инвалидной коляске. Когда мы 
спросили, через сколько прибудет, сказали, что максимум через 
10 минут. Мы прождали полчаса. Никого нет. Мы развернулись 
и уехали. Но и ещё, может, не очень уместно, но из песни слов 
не выкинешь, – мы только отъехали от Библиотеки имени Лени-
на и вдруг смотрю, недалеко от метро стоит современный обще-
ственный туалет. И первое, что я вижу, на боку большая эмблема 
человека в коляске. Здорово. Я подъезжаю, а там вот такой по-
рог! Ну и что добило меня, как сейчас помню, когда мы доехали 
до Знаменки, я так порадовался. Дождались светофора, я съехал 
сам, спуск был хороший, пересекаю улицу, а на противополож-
ной стороне – бордюр, не въехать, нужно кого-то ждать, чтобы 
меня туда затолкали. Ну, эти убогие туалеты давным-давно убра-
ли, в том числе по этой же причине. Ну, ребята, вы тогда не ве-
шайте знак, что это для инвалидов, в том числе для инвалидов-
колясочников. И это Москва. Легко можно догадаться, что у нас 
в других городах нашей великой и прекрасной Родины.

Конечно, это из серии «гладко было на бумаге, да забыли про 
овраги».

Не могу не сказать о том, какое внимание мы уделяем под-
держке наших воинов. В том числе и те, кто уже, к сожалению, 
получил инвалидность, вернулся с фронта. Здесь отдельная тема 
протезирования, отдельная тема реабилитации. Недавно мы про-
водили круглый стол – и наше предложение, наверняка вы о нём 
знаете, мы считаем, что каждый участник СВО, вне зависимо-
сти от того был человек ранен или контужен, будет нуждаться 
в реабилитации, если не медицинской, то психологической, со-
циальной. Мы предложили в том числе через Фонд «Защитники 
Отечества» обеспечить каждого участника СВО специальным 
реабилитационным сертификатом, по которому пусть человек 
сам выбирает себе медучреждение. Я не открою никакого се-
крета – большая часть реабилитационных центров частные. 
Государственных – очень мало, есть специализированные при 
госпиталях, я в некоторых был, там много делается, но их ресурс 
с точки зрения прохождения ограничен.
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Так вот, для участников СВО должно быть всё равно, у него 
определённая сумма денег, он понимает, что он выбирает, во-
первых, по своему профилю, во-вторых, по местонахождению, 
чтобы ему было до него не так далеко добираться. Дальше, 
либо через государство, либо через этот Фонд «Защитники Оте-
чества», либо иными путями должен всё это оплачивать. И мы 
будем настаивать, я уже обращался с этим к Президенту, секрета 
никакого нет, мы будем 23 декабря проводить съезд и выдвинем 
в качестве кандидата от нашей партии Президента Владимира 
Владимировича Путина. До этого, я надеюсь, он выдвинется 
как самовыдвиженец. Но нам никто не помешает всё равно от 
партии его выдвинуть. И мы сейчас готовим программу для кан-
дидата. И вопрос о социальном реабилитационном сертификате 
мы будем поднимать перед Президентом, чтобы он его включил 
в свою предвыборную программу.

Ряд законодательных инициатив партии в этом году касался 
решения проблем детей-инвалидов. Скажу об одной. Региональ-
ные чиновники сегодня выталкивают детей с инвалидностью 
и их семьи на периферию общества и даже в изоляцию, со-
кращая помощь им до минимума. Это недопустимо! Убежден, 
объемы и виды бесплатной помощи для детей с инвалидностью 
должны быть четко прописаны и закреплены в профильном фе-
деральном законе.

Люди с инвалидностью по-прежнему нередко сталкиваются 
с проявлениями предвзятого отношения и с ненадлежащим об-
ращением. Воспитывать этику общения с людьми с инвалидно-
стью, учить поддержке нужно с детства. Опыт такой есть уже 
в Петербурге, Татарстане, Московской области. Надо распро-
странять его на всю страну.

Не могу не вспомнить очень интересный опыт. Я являюсь 
Председателем попечительского совета Государственного гео-
логического музея им. В.И. Вернадского. В этом музее, в одном 
из цокольных помещений есть специальная группа, которая про-
водит занятия «тёмная комната». Это для того, чтобы человек 
почувствовал, что вообще ощущает человек незрячий. Понятно, 
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что все телефоны и даже светящиеся часы мы оставили на вхо-
де. И я вместе с другими людьми провёл в этой комнате где-то 
часа два с половиной. Я на всю жизнь запомнил счастье и ра-
дость от тактильного ощущения и от осознания рядом человека, 
когда вообще не понимаешь, где ты, что ты, и когда понимаешь, 
что ещё кто-то рядом есть. С тех пор, когда я вижу человека 
с белой тростью, у меня совершенно другое отношение. Как вы, 
наверное, знаете, люди с белой тростью ходят по уже знакомым 
маршрутам очень легко, хорошо, и им помощь не нужна. Но 
когда я подхожу и предлагаю, то реакция бывает разная, ино-
гда даже с обидой, типа, чего пристаёшь, я сам знаю (или сама 
знаю). Но в то же время многие с благодарностью принимают. 
Это тоже всё через личный опыт происходит.

Я абсолютно убеждён, что защита прав инвалидов – не только 
вопрос справедливости, это инвестиция в наше общее будущее. 
Мы вместе с вами будем добиваться, чтобы люди с инвалидно-
стью в нашей стране могли жить комфортно и полноценно.
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«Одна из главных проблем, которая есть в отрасли, 
заключается в том, что давнымдавно нам необходимо 
профильное министерство геологии»

ВыСтупление на ученом СоВете инСтитута 
геологии рудных меСторождений, петрограФии, 
минералогии и геохимии ран «геологией В нашей 
Стране должно заниматьСя гоСударСтВо»

30 марта 2023

– Уважаемые коллеги!
Я – уранщик, работал во многих регионах России, 10 лет 

работал в Монголии. Выяснилось, что с Владиславом Алексан-
дровичем (Петровым, директором ИГЕМ РАН, членом-корре-
спондентом РАН. – Прим. ред.) мы там явно могли пересечься, 
да ни один раз, что очень приятно.

Хочу начать с поздравления с нашим профессиональным 
праздником. Буквально в воскресенье День геолога. А сегодня 
поздравляю тех, кто имеет отношение, с Днем вулканолога.

С праздником! Желаю вам здоровья, успехов, новых откры-
тий и находок. Всего самого доброго!

С моей точки зрения, одна из главных проблем, которая есть 
в отрасли, заключается в том, что давным-давно нам необходимо 
профильное Министерство геологии. То, что сегодня геологией 
занимаются в структуре Министерства природных ресурсов 
и экологии, не соответствует ни задачам, ни решению проблем, 
которые стоят перед нашими экономикой и промышленностью, 
а к их решению нужно подходить очень серьезно.
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Начинать нужно с более детального и глубокого геологиче-
ского изучения нашей страны, уделять должное внимание добы-
че и извлечению полезных ископаемых, в том числе из хвостов 
существующих месторождений. У меня есть понимание, что ни 
одна юниорная или частная компания не будет заниматься тем, 
что может обеспечить только государство с соответствующими 
научными разработками, с изучением геологического строения 
и всех геологических образований в нашей стране.

Я неоднократно обращался к Президенту с предложением 
о создании министерства, и что-то мне подсказывает, что после 
переизбрания Президента (а в том, что переизберут, я нисколько 
не сомневаюсь), возможно, будет самое время изменить структу-
ру Правительства и, может, вспомнит Президент о необходимо-
сти создания Министерства геологии. По крайней мере, я на это 
рассчитываю и на своем посту делал и буду делать все, чтобы 
это стало реальностью.

По 12 из 29 видов импортируемых твердых полезных ис-
копаемых геологоразведочные работы вообще не ведутся. Мар-
ганец, хром, литий, титан импортируются почти на 100%, хотя 
есть свои месторождения и есть свои наработки. Такая ситуация 
очень опасна и на каком-то этапе мы очень болезненно можем 
столкнуться с дефицитом.

Согласно отчету Счетной палаты, исполнение бюджетных на-
значений по всем геологоразведочным работам за два года сни-
зилось с 78,8% до 72,3%. Это говорит о том, что нет контроля, 
четкого понимания, как это делать, на что эти деньги. Повторю, 
ни одна частная компания не будет делать то, что может сделать 
только государство.

Нам нужно разворачивать масштабные геологоразведочные 
работы, понимая, что геологоразведка – это непрерывный про-
цесс, который не должен останавливаться, туда нужно постоян-
но вкладываться.

Как законодатель давно настаиваю на принятии отдельного 
закона «О геологическом изучении недр», в котором пред-
лагаю не менее 10% поступлений от налога на добычу по-
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лезных ископаемых направлять на геологические поиски и на  
разведку.

Необходимо, конечно, технологическое перевооружение все-
го, что связано с добычей и поиском, разведкой минерального 
сырья. Здесь сейчас остро стоит вопрос об импортозамещении, 
но это из серии «не было бы счастья, да несчастье помогло». 
Раньше экономисты в Правительстве считали, что у нас денег 
всегда будет много, углеводородного сырья у нас будет доста-
точно, что мы все купим. Многое у нас не производилось, но 
сейчас, когда введены беспрецедентные санкции, оказалось, что 
необходимо наверстывать. Не сомневаюсь, что наверстаем.

Завершая, еще раз хочу сказать, что мое глубочайшее убежде-
ние в том, что без создания Министерства геологии с подчине-
нием всех учебных, научных институтов, связанных с отраслью, 
у нас ничего хорошего не будет.

доклад на СоВмеСтном заСедании ВыСшего
горного СоВета и комитета торгоВо-
промышленной палаты рФ по энергетичеСкой 
Стратегии и разВитию тэк

30 мая 2023
– Уважаемые коллеги!
Мир меняется глобально и бесповоротно. Так, как было 

раньше, уже не будет, в том числе ни в энергетике, ни в горной 
отрасли. Сегодня политика безжалостно вторгается в экономику, 
нарушая все и вся, и это уже реальный факт.

Мы видим, что самопровозглашенные гегемоны практически 
потеряли ориентацию не только в пространстве, но и, похоже, 
во времени, вводя против нас санкции, которые бьют по ним же. 
Теперь пугают вторичными санкциями уже весь мир, пытаясь 
удержать свою гегемонию.

Однополярный мир, мы очень рассчитываем, все-таки станет 
неким эпизодом конца XX и начала XXI века и уйдет в небытие. 
Но если эта смена однополярного мира на многополярный затя-
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нется, то это может привести к глобальной, в том числе энерге-
тической катастрофе.

Для нашей страны – это вызов, но нам не впервой сталкивать-
ся с вызовами, и совершенно понятно, что тех усилий, которые 
сегодня предпринимает Правительство, недостаточно. Только 
ленивый не говорит о необходимости хотя бы частичного пере-
вода нашей экономики на мобилизационные рельсы, но пока мы 
конкретных решений не видим.

Хотел бы несколько позиций огласить.
Смена логистики с точки зрения направления наших сырье-

вых ресурсов.
Президент поставил четкую и ясную задачу: переориентиро-

вать экспорт энергоресурсов и минерального сырья с западного 
направления, где нашими партнерами оказались в основном 
недружественные страны, на быстрорастущие рынки юга и вос-
тока.

Задача по изменению логистических маршрутов была по-
ставлена еще в энергетической стратегии России до 2010 года. 
Но тогда в сытых условиях 2000-х годов никто этим, собственно 
говоря, не занимался. Считали, что у нас и так все хорошо, и так 
будет всегда. Теперь приходится расхлебывать то, что не сделали 
вовремя.

Во-первых, мы прекрасно с вами понимаем, что, назову вещи 
своими именами, пристроить высвобождающиеся ресурсы на 
другие рынки будет непросто. Уже непросто сейчас, и дальше 
будет непросто.

По поручению Президента идет оперативное обновление 
энергетической стратегии России до 2050 года. Ключевые про-
блемы остаются прежними. Это сокращение спроса на рос-
сийские энергоносители, технологическая зависимость, неста-
бильность глобальных рынков. Но ситуация быстро меняется, 
и нужны более решительные меры. Поэтому сроки разработки 
стратегии сдвинуты на середину этого года.

По некоторым оценкам, только на новую энергетическую 
логистику потребуется от семи до 10 триллионов рублей инве-
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стиций в течение 10 лет. Это дополнительные магистральные 
газопроводы, расширение трубопроводной системы Восточная 
Сибирь – Тихий океан, строительство газопровода «Сила Сиби-
ри – 2», строительство заводов СПГ малой и средней мощности, 
портовой инфраструктуры для СПГ, строительство танкерного 
флота для перевозки СПГ и многое другое.

Еще одна важная, но очень затратная задача: использовать 
высвободившиеся ресурсы нефти и газа на внутреннем рынке. 
Например, увеличивать внутреннее потребление через развитие 
нефте- и газохимических производств.

Ну и одна из наиболее масштабных задач «Газпрома» на вну-
треннем рынке – это газификация регионов России. Без этого 
вряд ли удастся сохранить достигнутые объемы производства.

Еще одна тема. В августе прошлого года Правительство ут-
вердило новый перечень основных видов стратегического мине-
рального сырья. Документ не обновлялся 26 лет, и теперь вместо 
29 позиций содержит 61. Помимо нефти, газа, золота, алмазов, 
серебра, графита и платиноидов в него включены хром, марганец, 
вольфрам, литий, бериллий и другие дефицитные виды полезных 
ископаемых. Туда включены и все 17 редкоземельных элементов.

По данным Минприроды, прирост запасов в стране как угле-
водородных, так и твердых полезных ископаемых пока постоян-
но превышает их добычу. Хотя по некоторым направлениям та-
кая информация вызывает сомнения. Но это мало о чем говорит. 
Да, мы располагаем значительными запасами практически всех 
стратегически важных металлов, но, в то же время, критически 
зависим от их импорта, в некоторых случаях на все 100%. Эта 
парадоксальная ситуация меняется очень медленно.

Остановлюсь на редкоземельных металлах. Это энергетика 
и электроника будущего. Без них невозможен и современный 
военно-промышленный комплекс. Поэтому почти 90-процентная 
зависимость от импорта недопустима. Да, две трети мирового 
рынка и почти 50% мировых запасов редкоземельных металлов 
приходится на Китай. Но это не повод успокаиваться, надо дей-
ствовать.
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Добыча в нашей стране идет только на месторождении Ло-
возерское на Кольском полуострове, где добывают комплекс-
ные лопаритовые руды, содержащие, помимо редкоземельных 
металлов, тантал, ниобий и титан. Кое-что попутно по мелочи 
извлекают и из апатит-нефелиновых руд. Но это не то, что нам 
необходимо!

В России есть перспективное месторождение Томтор в Яку-
тии, открытое еще в 1977 году. В 2014 году в госпрограмме 
«Развитие промышленности и повышение ее конкурентоспособ-
ности» ставилась задача его освоения. Но в очередной раз под-
вел либеральный настрой Правительства: использование бюд-
жетных средств не предусматривалось. Как это часто бывает, 
держатель лицензии с задачей не справился. Объект существует 
только в проекте и на картинках презентаций. Годы идут.

Согласно дорожной карте Минпромторга, Россия сможет 
полностью обеспечить себя редкоземельными металлами 
к 2030 году. Однако есть сомнения в том, что это произойдет. 
Одним из ключевых исполнителей вообще является строитель-
ная компания, основной бизнес которой – застройка подмосков-
ного Королева (компания «Скайград»).

В связи с этим мне как законодателю важно знать мнение 
нашего Горного совета и всех наших специалистов о существу-
ющем порядке лицензирования добычи полезных ископаемых. 
Что еще надо сделать в правовом поле, чтобы не было бюро-
кратических проволочек, из-за которых стратегически значимые 
месторождения десятилетиями ждут разработки, и чтобы лицен-
зию получал эффективный собственник.

Теперь несколько слов о самой многострадальной геологии.
Новый, расширенный перечень основных видов стратегиче-

ского минерального сырья говорит о масштабах необходимых 
геологоразведочных работ. Вопрос в том, кто эту работу будет 
делать?

Согласен, юниорские компании нужны. Они имеют совре-
менные представления, где и как вести поиски, собирают инфор-
мацию, привлекают экспертов, следят за развитием технологий, 
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а главное – крайне заинтересованы что-то найти: это их хлеб. Но 
масштабные задачи, стоящие перед геологией и страной, они не 
решат.

Чтобы обеспечить промышленность сырьем, нужно восстано-
вить полную цепочку от оценки запасов в недрах до получения 
конечной высокотехнологичной продукции. А это невозможно 
без долгосрочного планирования и серьезных государственных 
инвестиций.

К сожалению, по оценке Счетной палаты, исполнение бюд-
жетных назначений по всем геологоразведочным работам за два 
последних года снизилось с 78,8% до 72,3%. Это говорит о том, 
что нет четкого понимания того, как использовать выделенные 
бюджетные деньги.

Геологоразведка – это непрерывный процесс, который не 
должен останавливаться из-за технологических сбоев и капризов 
рыночной конъюнктуры. Топтание на месте неизбежно приведет 
к «проеданию» геологического задела. Поэтому я продолжаю 
настаивать на кардинальных изменениях в системе управления 
геологической отраслью.

Если год назад с этой трибуны я говорил о варианте выведе-
ния Роснедр из подчинения Министерства природных ресурсов 
и экологии в прямое подчинение Правительства, теперь я ут-
верждаю, что ничего это не решит, это будет ерунда. Только соз-
дание профильного Министерства геологии выведет Россию на 
необходимый курс для решения всех поставленных задач.

Буквально два слова о так называемой зеленой энергетике.
Реалии таковы, что нам волей-неволей придется считаться 

с обезумевшим миром, который повелся на этот блеф об антро-
погенном воздействии на климат. Полная профанация, полная 
ерунда, и ничего, кроме управления чужими экономиками, за 
этим нет. Но все эти квоты будут присутствовать во взаимной 
торговле с другими странами. Но, тем не менее, иметь в голове 
четкое научное представление о том, что это блеф, что ничего, 
кроме желания управлять чужими экономиками, прежде всего 
экономикой России, за этим не стоит, нужно.
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В завершение не могу не сказать, что какие бы стратегиче-
ские и плановые решения мы ни принимали, какими бы совре-
менными технологиями ни обладали, самый ценный актив – это, 
конечно же, люди. Это наши геологи, геофизики, гидрогеологи, 
буровики, химики и технологи. Чтобы они могли полноценно 
работать, надо провести импортозамещение не только в матери-
альной части отрасли, но и в структурах ее управления, а самое 
главное – в головах. Я считаю, что особенно в финансово-эко-
номического блоке нашего Правительства это пора сделать дав-
ным-давно.

Спасибо за внимание!

ВыСтупление на X международном Форуме 
по поддержке малых и Средних предприятий 
роССии и китая

19 июля 2023

– Уважаемые коллеги, дорогие товарищи, дорогие друзья!
Четыре с половиной года мы по известной причине не прово-

дили наш форум, из-за пандемии, но я очень рад, что сегодня мы 
собрались и проводим X Форум по поддержке малых и средних 
предприятий России и Китая.

За это время произошли большие международные события, 
и эти события меняют устоявшийся миропорядок. Эти события 
повлияли и на развитие двусторонних отношений между Китай-
ской Народной Республикой и Российской Федерацией. Отно-
шения наших стран не только устояли перед многочисленными 
новыми вызовами, но и существенно укрепились.

Хочу привести слова бывшего министра иностранных дел 
Китая Ван И (ныне заведующий Канцелярией Комиссии ЦК 
КПК по иностранным делам. – Прим. ред.): «Стратегическое 
сотрудничество России и Китая не имеет верхнего предела 
и запретных зон». И это абсолютно справедливые и правильные 
слова.



80

Наша цель – создание сильного социального государства

Россия и Китай заняли единую позицию по большинству 
вопросов международной повестки на площадках Совета Без-
опасности и Генеральной Ассамблеи ООН, Группы двадцати 
и других международных форматов. Наши страны продолжа-
ют придерживаться принципов государственного устройства, 
международного права, неприемлемости санкционного давления 
и вмешательства во внутренние дела других государств, инклю-
зивности международной безопасности.

Китай становится крупнейшим торговым партнёром России. 
За четыре месяца этого года товарооборот между нашими стра-
нами вырос на 41,3%, и это несмотря на то, что мировая тор-
говля находится в подавленном состоянии. По итогам 2023 года 
мы, вероятно, выйдем на беспрецедентный уровень в 200 млрд 
долл. Причем две трети всех наших расчетов уже идут в на-
циональных валютах. Тем самым мы кладем конец монополии  
доллара.

Переориентация внешней торговли России на рынки дру-
жественных стран – это не просто реакция на благоприятную 
рыночную конъюнктуру. Это долговременная экономическая 
стратегия нашей страны. Мы надеемся переориентироваться на 
Восток насколько это возможно.

Российские экономические аналитики уделяют основное 
внимание сотрудничеству крупных компаний России и Китая, 
особенно в сырьевых и энергетических областях. Действитель-
но, объем поставок российских энергоносителей в Китай впе-
чатляет. В свою очередь китайские товары крупных компаний 
стали лидерами по продажам в сегментах бытовой электроники, 
мобильных телефонов, компьютерной техники, а китайское 
оборудование, запчасти и комплектующие позволяют России 
восполнить их временную нехватку, возникшую в результате 
резкого разрыва производственных цепочек с Европой, США, 
Японией и Южной Кореей.

Вместе с тем в успехах двусторонних торговых отношений 
есть и заслуга небольших предприятий. Этому способствуют 
новые высокие технологии, трансграничная электронная ком-
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мерция, государственная поддержка, а также то, что небольшие 
предприятия Китая меньше опасаются вторичных санкций.

Если выход российских малых и средних предприятий на за-
падные рынки всегда был сильно затруднен, то китайский рынок 
настроен более дружелюбно. Наш производитель, конечно же, 
это оценил. Согласно последним данным, каждое пятое малое 
и среднее предприятие России экспортирует или импортирует 
товары и услуги на рынках Китая. С 2020 года этот показатель 
вырос в два раза.

Важно, что продвижение малого и среднего бизнеса на рынки 
России и Китая может существенно улучшить структуру взаим-
ной торговли, способствовать снижению доли энергетической 
продукции в российском экспорте в Китай, найти на китайском 
рынке дополнительный спрос. На российском рынке это позво-
лит еще больше расширить замещение западных товаров и брен-
дов, ушедших с российского рынка.

Наши предприниматели говорят, что работать с Китаем на-
много дешевле, чем с другими странами. Китайские компании 
все делают достаточно быстро. Оплата в юанях становится все 
более надежным инструментом. Курс юаня небольшие предпри-
ятия вполне устраивает. Главное, что юань не связан с американ-
скими банками, которые задерживают транзакции. И скорость 
перевода высокая – один-два дня. Бывает, деньги зачисляются 
на счет сразу, в день перевода. Рентабельность бизнеса может 
достигать 20%.

На экспорт в Китай со стороны российского малого и средне-
го бизнеса в основном идут продукты питания, одежда, товары 
деревообрабатывающей промышленности, косметика, БАДы, 
но начинаются и поставки промышленных товаров. Эти товары 
привлекательны для китайских потребителей̆, в первую очередь 
благодаря своей ценовой доступности и хорошему качеству.

Со стороны государства активно формируется национальная 
система поддержки небольших компаний, торгующих с китай-
скими партнерами. Эти компании могут получить льготные кре-
диты на реализацию экспортных и импортных проектов, частич-
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ную компенсацию расходов, помощь в поиске потенциальных 
партнеров, гранты и многое другое.

Взаимной торговле способствуют такие проекты, как Зона 
трансграничного экономического сотрудничества Хэйлунцзян-
Благовещенск и Российско-китайский экономический форум 
«Амурэкспо-2023», который прошел в мае этого года. В Благо-
вещенске намерены создать экспоцентр для поддержки товаро-
производителей наших стран. Возможно, это будет постоянная 
экспозиция российских и китайских товаров.

В апреле этого года подписано соглашение о стратегическом 
сотрудничестве между общероссийской общественной органи-
зацией малого и среднего предпринимательства «Опора России» 
и китайским Центром содействия сотрудничеству и развитию 
малого и среднего бизнеса.

23 мая этого года в Шанхае прошел первый китайско-рос-
сийский бизнес-форум, в котором приняли участие порядка 
500 представителей российского бизнеса.

Главные трудности торговли связаны со слабостью транс-
портной, таможенной, складской и другой инфраструктуры, 
сложной логистикой. Грузы часто «зависают» как на российской, 
так и на китайской стороне. Для преодоления этих трудностей 
требуется время. Кроме того, резко подорожали морские и же-
лезнодорожные перевозки. Предприниматели отмечают слож-
ности при получении необходимых разрешений и сертификатов, 
особенности межкультурных коммуникаций, специфику вкусов 
потребителей. Иногда производителям требуется разрабатывать 
продукцию специально для китайского рынка.

В марте этого года в Татарстане началось строительство 
крупнейшего в России логистического терминала, символично 
получившего имя Дэн Сяопина. И хотя логистическая проблема 
в условиях постоянно растущего спроса с обеих сторон далека 
от окончательного решения, работа в этом направлении будет 
ускорена.

Авиакомпании обеих стран постоянно расширяют сетку ави-
ационного сообщения между крупными городами наших стран, 
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заработали наземные пограничные переходы, отменены ограни-
чения в выдаче всех типов виз, что открывает возможности для 
расширения не только экономических, но и научных, образова-
тельных, культурных и туристических контактов.

Уважаемые коллеги!
Политика нашей страны в отношении малых и средних пред-

приятий во многом опирается на опыт Китая. Мы не сразу по-
няли, что небольшие предприятия создают необходимую для 
современной экономики рыночную среду, стимулируют внутрен-
нее потребление, повышают занятость населения, удовлетворя-
ют «точечный спрос». А конкуренция между ними критически 
важна не только для производства дешевых и качественных 
потребительских товаров и услуг, но и для развития высоких 
технологий, новых источников энергии.

Основные направления поддержки малого и среднего бизнеса 
в нашей стране – это сокращение налогов и бюрократии. Это 
льготные программы на факторинг, небанковские источники фи-
нансирования, системы проверки контрагентов, система быстрых 
платежей, онлайн-бухгалтерия, цифровые платформы. Речь идет 
о так называемой экосистеме поддержки бизнеса, в которой объ-
единены все сервисы, дающие возможность предпринимателям 
выбирать и получать необходимые меры поддержки дистанцион-
но. К системе подключаются федеральные министерства и ведом-
ства, институты развития, банки и страховые компании.

Каждый год государство на федеральном и региональном 
уровне разрабатывает конкретные программы поддержки малых 
и средних предприятий, индивидуальных предпринимателей 
и самозанятых. Такие программы помогают этим незащищен-
ным участникам рынка начать или продолжить свое дело.

В этом году государство планирует сделать более доступным 
российское программное обеспечение, усовершенствовать про-
цесс получения заёмных средств, поддержать импорт, IT и тур-
бизнес.

Мы стараемся сделать все возможное, чтобы встроить малый 
и средний бизнес в хозяйственные структуры национальной эко-
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номики, связать их с крупными предприятиями. За прошлый год 
почти половина закупок госкомпаний пришлась на небольшие 
предприятия.

Ставится и более масштабная задача – вывести эти предпри-
ятия на внешние рынки и в дальнейшем прочно вписать в миро-
вое экономическое пространство. Здесь также достигнуты поло-
жительные результаты: в прошлом году количество экспортеров 
в этом сегменте предприятий выросло на 13%.

Для развития малого и среднего предпринимательства нужна 
не только государственная поддержка, но и создание нормальной 
деловой среды, в которой можно жить и работать.

Нужны также новые институты, обеспечивающие малый 
и средний бизнес финансовыми ресурсами для производства 
высокотехнологичной продукции.

Одним из таких институтов является Пекинская фондовая 
биржа, призванная связать небольшие инновационно ориентиро-
ванные предприятия с национальными и зарубежными инвесто-
рами. Мы с большим интересом следим за её работой. Многие 
компании, зарегистрированные на этой бирже, уже названы «ма-
ленькими гигантами».

Уверен, именно за небольшими, молодыми компаниями, не 
имеющими огромных денег, но при этом гибкими и подвижны-
ми на мировом рынке высокотехнологичной продукции, боль-
шое будущее.

Уважаемые коллеги, открывая сегодня наш X Форум, не могу 
не сказать, что то историческое соглашение между Компартией 
Китая и Партией «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ», подписанное 30 октября 2014 года, наполнено конкретной 
и очень нужной созидательной работой. Я с гордостью могу 
сказать, что больше нет в России такой партии, которая в рамках 
соглашения с Компартией Китая уже в десятый раз проводит 
такой замечательный форум среднего и малого бизнеса.

В завершение своего выступления хотел бы предложить на-
шим китайским друзьям создать межпартийную постоянно дей-
ствующую рабочую группу по поддержке российско-китайского 
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малого и среднего бизнеса, основными задачами которой долж-
ны стать минимизация административных барьеров, оказание 
законодательной, юридической, документальной, технической, 
информационной помощи в продвижении и реализации перспек-
тивных бизнес-проектов, представляющих взаимный интерес.

От Партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» 
рабочую группу в качестве сопредседателя мог бы возглавить 
хорошо вам известный мой заместитель во фракции партии 
в Государственной Думе, первый заместитель председателя Ко-
митета ГД по международным делам Алексей Васильевич Чепа.

Уважаемые коллеги, дорогие товарищи! Благодарю вас за 
внимание, желаю успешной работы, всем приятного общения на 
нашем юбилейном X Форуме.

ВыСтупление на ежегодном Форуме  
транСпортно-логиСтичеСкой отраСли

28 сентября 2023

– Уважаемые участники форума, спасибо за приглашение. 
У нашей партии, действительно, уже несколько лет как подписа-
но соглашение с Грузавтотранспортом, и я с большим удоволь-
ствием к вам сюда пришел.

Мы понимаем, что грузоперевозки – одна из ключевых отрас-
лей нашей экономики: до 70% всех товаров перевозится именно 
автомобильным транспортом. Соответственно, это кровеносные 
сосуды нашей экономики. Но, к сожалению, несмотря на такую 
роль в экономике, скажу откровенно, к проблемам государство 
и власти относятся не очень предметно, и не очень заметно, что 
они хотят помогать.

Мы поддерживаем все инициативы Ассоциации «Грузавто-
транс», прорабатываем законодательные предложения для реше-
ния проблем в отрасли, направляем депутатские запросы в ответ 
на обращения ассоциации. Кстати, это очень хороший механизм – 
на депутатский запрос (по протоколу) обязан любой чиновник 
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или министр в течение месяца ответить по существу. И, как в на-
роде говорят, этот волшебный пинок иногда срабатывает. Вместе 
стараемся создать комфортные условия для перевозчиков.

Очень правильное было решение о консолидации. Создав 
такой «Грузавтотранс», став крупным и сильным сообществом, 
можно добиваться принятия важных для развития отрасли мер 
и сделать так, чтобы к вашему мнению прислушивались и учи-
тывали его. В том числе при принятии тех или иных норматив-
ных актов и прежде всего федеральных законов.

Для всех, кто здесь присутствует, очевидно, что проблем у ав-
тогрузоперевозчиков очень много. На каждую проблему должно 
быть решение. Уверен, что в том числе ваш форум поможет най-
ти те или иные решения.

Хотел бы остановиться коротко на приоритетах нашей со-
вместной работы на сегодняшний день.

Первое. Вопрос работы автоматических пунктов весогабарит-
ного контроля. Мы получаем обращения от ассоциации о некор-
ректной работе таких пунктов контроля. Конечно, на это влияет 
множество факторов, как технических (требования к состоянию 
дорожного полотна, доступ к программному обеспечению и т.д.), 
так и социальных (заинтересованность и ответственность за 
корректную работу, возможность опровергнуть показания весов 
и т.д.). Мы настаиваем на необходимости установки специально 
оборудованного контрольного пункта весогабаритного контроля, 
где перевозчик сможет подтвердить или опровергнуть показания 
системы и при необходимости устранить весогабаритные нару-
шения, ведущие к административной ответственности.

Второе. Снижение цен на дизельное топливо. Здесь я не могу 
не сказать, что 17 августа я в очередной раз обращался и при-
зывал Председателя Правительства все-таки заняться регулиро-
ванием этой проблемы. Мы призывали и ограничить экспорт и, 
конечно, увеличить вывозные пошлины. Все нефтеперерабаты-
вающие заводы производят ГСМ в два раза больше, чем требу-
ется нашей стране. Но львиная доля выходит за рубеж, и очень 
часто получается дефицит.
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Не могу не сказать еще об одном. Вне зависимости от того, что 
мы видим на мировом рынке нефти (падает цена на нефть или 
повышается), у нас дизтопливо и бензин только дорожает. То, что 
сейчас запретили экспорт – правильное решение. Но мы видим, что 
если биржа отреагировала (там, где закупаются оптом, цена упала), 
то на конкретных заправках не видно, что эта цена пошла вниз. 
Конечно, здесь нужно внимательным образом наблюдать и Прави-
тельству показывать, что надо вмешиваться. То, что оно сделало 
несколько дней тому назад, надо было сделать еще в начале лета.

Третье. Увеличение размера предельного дохода предпри-
ятий малого и среднего бизнеса. У предприятий в связи с ин-
фляцией, с введением санкций увеличились расходы и, соответ-
ственно, оборотка, а лимиты как были на уровне 2016 года, так 
и остались. Для малых предприятий – 800 миллионов рублей, 
для средних – два миллиарда рублей.

Чтобы предприятия малого и среднего бизнеса не попадали 
в категорию крупного бизнеса, где совсем другая система на-
логообложения, есть инициатива ассоциации об увеличении 
лимита для малого бизнеса до трех миллиардов рублей, для 
среднего – до 4,5 миллиарда рублей, а также предложение учи-
тывать темпы роста инфляции и применять ежегодно механизм 
индексации. Данный депутатский запрос мною направлен в Пра-
вительство для решения. Ответа я пока не получил.

Четвертое. Страхование грузов. Здесь российские автогру-
зоперевозчики очень обделены. Именно у российских автогру-
зоперевозчиков нет практики страхования грузов ни перевоз-
чиками, ни грузовладельцами. А это негативно сказывается как 
на грузовладельцах, так и на перевозчиках, отказывающихся от 
страхования груза в пользу снижения тарифа и повышения кон-
курентоспособности.

Например, по Международной конвенции ущерб, который 
может быть причинен грузу сверх лимитов ответственности 
перевозчика, возложен на грузовладельца, что является более 
логичным и обоснованным. Более того, стоимость груза не толь-
ко не берется в расчет при определении цены перевозки, но и, 
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как правило, вообще не фигурирует в товарно-транспортной до-
кументации, то есть, принимая груз к перевозке, перевозчик не 
знает стоимости перевозимого груза.

Еще более сложная ситуация сложилась в отношении ответ-
ственности перевозчика за нарушение срока доставки груза.

Еще одна важная проблема, с которой обращаются перевоз-
чики – введение лимитов по страхованию автогрузоперевозчи-
ков. У нас есть единые лимиты для авиаперевозчиков, желез-
нодорожных и морских. Только у автогрузоперевозчиков таких 
лимитов нет, по сути, они ущемлены в своих правах.

Есть два пути решения: либо привести страховые ответствен-
ности к международным стандартам, либо разработать свои. 
Для этого нужно привлечь к обсуждению страховые компании, 
грузоперевозчиков, грузоотправителей, представителей Цен-
трального банка, Министерства финансов, Минэкономразвития, 
Министерства транспорта, депутатов Госдумы для дальнейшего 
внесения изменений в законодательство и подзаконные акты 
Российской Федерации. Это, конечно, очень большая работа, но 
уверен, что такая работа нужна для рынка.

Пятое. На данный момент мы вместе с Ассоциацией «Гру-
завтотранс» занимаемся вопросом внесения изменений в проект 
совместного приказа Министерства транспорта Российской Фе-
дерации и Федеральной таможенной службы о порядке приме-
нения электронных навигационных пломб на основе ГЛОНАСС 
при перемещении товаров через границу.

Изменения направлены на уточнение требований, предъявляе-
мых к средствам идентификации (пломбам), функционирующим 
на основе технологии глобальной навигационной спутниковой 
системы ГЛОНАСС. В связи с этим возникло много вопросов, 
в частности, изменения затрагивают интересы и ущемляют пра-
ва многих российских производителей аналогичной продукции. 
Ассоциация «Грузавтотранс» также обратилась в Федеральную 
антимонопольную службу.

Это важное дополнение в проект приказа, что в свою очередь 
приведет к снижению стоимости предоставляемой услуги за 
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счет наличия альтернативного устройства контроля, предотвра-
тит монополизацию рынка и даст возможность развивать и ин-
вестировать в отечественных производителей.

Шестое. Необходимо сбалансировать законодательство в ча-
сти ответственности перевозчика и грузоотправителя за пере-
груз.

В нынешних реалиях за перегруз почти всегда отвечает пере-
возчик, при том что он не всегда имеет возможность провести 
проверку веса загруженного груза, а также его распределения по 
осям. В результате мы боремся со следствием, а не причиной. 
Яркий пример – карьеры, потому что очень часто грузоперевоз-
чиков фактически вынуждают нарушать закон по принципу «не 
хочешь везти с перегрузом, значит, не едешь вообще».

Седьмое. Транспортный налог.
Его необходимо исключать для автомобильных грузоперевоз-

чиков. По факту автомобильные грузоперевозчики платят этот 
налог в составе системы «Платон» и в акцизах на топливо. Дру-
гими словами, двойная нагрузка на бизнес.

В заключение хотел бы сказать, что отрасль автогрузопере-
возок сегодня ожидает ряд нововведений механизмов контроля 
за автогрузоперевозчиками. Это и электронный документ, теле-
медицина. Вроде бы все эти инструменты направлены на благие 
цели – создание благоприятных условий для автогрузоперевоз-
чиков. Но на примере других законов мы видим, насколько не-
точными они бывают и сколько было приложено усилий, чтобы 
внести необходимые поправки.

Принимаются новые законы, постановления и указы, од-
нако не все из них работают и приносят должный результат. 
Автогрузоперевозчикам приходится работать с несовершенным 
законодательством. Наша общая задача, которую мы, убежден, 
решим, – находить необходимые для отрасли законы, чтобы по-
мочь как грузоперевозчикам в частности, так и нашей экономике 
в целом.

Спасибо за внимание.
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ВыСтупление на преСС-конФеренции по ВопроСам 
регулироВания деятельноСти маркетплейСоВ 
и платФорменной занятоСти

ИА ТАСС
11 октября 2023

– Уважаемые коллеги, сегодняшняя пресс-конференция по-
священа вопросу регулирования деятельности маркетплейсов 
и платформенной занятости. Дело в том, что сегодня этот сег-
мент электронной торговли, наверное, самый быстрорастущий. 
Есть данные, что за прошлый год увеличился объём онлайн-тор-
говли до 5,7 трлн рублей и почти половина этой суммы прихо-
дится на маркетплейсы. Примерно 70% граждан России хотя бы 
раз в месяц что-то через интернет покупают.

Для предпринимателей цифровые платформы стали одним из 
ключевых способов реализации своей продукции. Количество 
малых и средних предприятий, которые торгуют через интернет, 
увеличилось более чем в шесть раз. Но законодательное регу-
лирование этой сферы очень отстаёт. Прямо скажем, что сфера 
практически вообще не урегулирована нормой закона. Конечно, 
от этого не выигрывает ни малый бизнес, ни потребитель.

Сегодня маркетплейсы могут выдавать себя за кого угодно: 
за курьерские компании, за поисковую систему, за онлайн-ма-
газины. И в случае возникновения проблем они говорят, что от-
вечают только за информирование. Когда дело доходит до суда, 
то их штрафуют на 10-20 тыс. рублей, хотя у них триллионные 
обороты.

Помните громкий конфликт между Wildberries и работниками 
пунктов выдачи товаров весной этого года. Сегодня это затраги-
вает интересы примерно 150 тыс. субъектов малого и среднего 
бизнеса, а также более трёх млн граждан. Конечно же, мы долж-
ны думать о том, чтобы все взаимоотношения между ними были 
урегулированы законом.

Мы после весеннего конфликта приняли антимонопольный 
закон о маркетплейсах, который начал действовать с 1 сентября 
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этого года. Но многие вопросы этим законом, к сожалению, не 
решаются. Именно поэтому наша фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» выступила с инициа-
тивой и подготовила межфракционный законопроект, который 
внесён в Государственную Думу. Закон регулирует дистанцион-
ную торговлю товарами с использованием цифровых платформ, 
то есть тех самых маркетплейсов. Мы абсолютно убеждены, что 
затягивать с принятием этого закона нельзя.

Какие основные положения в этом законопроекте. Я бы хотел 
обратить ваше внимание вот на что. Первое, законопроект дает 
развернутые определения всем сторонам – участникам процесса 
электронной торговли: маркетплейсу, продавцам и владельцам 
пунктов выдачи заказов, личному кабинету на маркетплейсе. 
Понятие покупателя в законах уже есть и не требует уточнений. 
А также устанавливает права и обязанности всех участников 
рынка, включая потребителей.

Маркетплейсы – это «дистанционная торговля товарами с ис-
пользованием цифровых платформ». Не надо их путать с он-
лайн-магазинами. Если по-простому сказать, маркетплейс – это 
аналог ярмарки, где самые разные товары разных фирм пред-
ставлены. А онлайн-магазины – это торговля через интернет 
конкретных фирм, которые продают только свои товары.

Второе. Одна из главных задач законопроекта – установить 
порядок изменения и прекращения договора между маркетплей-
сами и продавцами с учетом специфики электронной торговли.

Сегодня практика показывает, что маркетптейсы могут в одно-
стороннем порядке поменять условия договора до 10 раз в год, 
всегда ухудшая положение участников торговли, прежде всего 
продавцов. В связи с этим законом предлагается установить нор-
му о том, что изменения возможны только по соглашению сторон 
и не чаще одного раза в год. При этом, если одна из сторон хочет 
изменить условия договора, не менее чем за 30 дней до этого она 
должна объявить об этом всем заинтересованным сторонам.

Третье. На уровне закона закрепляется порядок наложения 
маркетплейсами штрафов и иных удержаний на продавца или 
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владельца пункта выдачи заказов, а также списания денежные 
средств с их счетов. Дело в том, что сегодня, конечно, безобра-
зие творится, списывают деньги как хотят и сколько хотят, более 
того, зачастую именно на этом и зарабатывают.

Вот интересная статистика. Штрафы, выставляемые маркет-
плейсами, порождают обширную судебную практику. Число 
арбитражных разбирательств в отношении Wildberries увеличи-
лось с 2020 года по настоящее время в 29 раз – с 34 до 1013 слу-
чаев, по «Озону» в 2,2 раза – с 79 до 173 случаев, по Яндексу 
в 19 раз – с двух до 38 случаев.

Четвертое. Устанавливается запрет на продажу маркетплейса-
ми с оборотом более 150 млрд рублей собственных товаров, если 
на их площадке уже представлены аналогичные товары.

Пятое. От безответственности маркетплейсов страдают и по-
требители. Поэтому законопроект предоставляет обманутому 
потребителю право предъявлять претензию как продавцу, так 
и владельцу маркетплейса.

Порой маркетплейсы не несут ответственности за то, что вы-
ступили посредниками при продаже некачественных товаров. 
Потребителю должен быть доставлен качественный и безопас-
ный товар. Это проистекает из всех сопутствующих норматив-
ных актов, из положения Гражданского кодекса.

Электронная торговля – крайне динамичный процесс, и тре-
бует оперативного вмешательства регулятора. Поэтому законо-
проект предоставляет право Правительству Российской Феде-
рации регулировать отношения между маркетплейсами, про-
давцами и покупателями в упрощенном порядке по обстоятель- 
ствам.

И следующий наш шаг – разработка законопроекта о плат-
форменной занятости. По данным Росстата, в первом квартале 
2023 года число занятых на онлайн-платформах в России со-
ставило 5,16 млн человек. Это 7% от общего числа работающих 
граждан. Причем для 96% тех, кто трудится на платформах, это 
основная работа. Платформенная занятость пока никак не регу-
лируется.
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В марте 2023 года в первом чтении был принят новый за-
кон о занятости населения. В нем дается только определение 
платформенной занятости. Если коротко, то платформенная 
занятость – это использование интернета для поиска клиентов 
и разовое выполнение для них работ или оказание услуг. В связи 
с этим мы нашим законопроектом планируем решить две задачи. 
Первое. Включить работников, занятых на онлайн-платформах, 
в государственную систему медицинского, социального (времен-
ная нетрудоспособность, безработица) и пенсионного страхова-
ния. Второе. Законодательно закрепить статус самих цифровых 
платформ, определить их права и обязанности. При этом на 
этапе формирования новых правил важно сохранить ключевой 
атрибут привлекательности платформенной занятости – гиб-
кость условий труда.

Сегодня в нашей пресс-конференции принимают участие мои 
коллеги, в частности, Валерий Карлович Гартунг – председатель 
Комитета Государственной Думы по защите конкуренции. Он 
возьмёт слово и, думаю, более подробно расскажет обо всём. 
Спасибо за внимание!

роССийСкая зарубежная геология:  
Вчера, Сегодня, заВтра

Журнал «Недропользование XXI век»
№ 5–6, ноябрь 2023

Двадцатилетие с 1965 по 1985 год навсегда останется золо-
тым веком советской геологии. Страна была обеспечена раз-
веданными запасами полезных ископаемых на многие десятки 
лет вперед. Этой работой с 1946 года руководило Министерство 
геологии СССР (Мингео), которому подчинялось большинство 
советских геологических организаций. 

В те времена праздник День геолога входил в жизнь страны 
вместе с непрерывным потоком информации об открытиях но-
вых месторождений.
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Благодаря советскому заделу Россия, наряду с США, Канадой 
и Австралией, сегодня входит в группу лидеров как по объемам, 
так и по качеству проводимых геологоразведочных работ. 

В те годы советские геологи активно работали за рубежом. 
Первой страной, которой было оказано содействие в проведении 
геологоразведочных работ, стала Монголия. Нашими геологами 
было изучено геологическое строение Монголии и открыто бо-
лее 500 месторождений различных полезных ископаемых. 

В 1968 году был создан трест «Зарубежгеология», а в 1978 – 
ВНИИ «Зарубежгеология». В этом году им исполнилось соот-
ветственно 55 и 45 лет.

За практически полувековой период «Зарубежгеология» 
оказала техническое содействие в проведении геологоразведоч-
ных работ 60 зарубежным странам Африки, Азии и Латинской 
Америки, командировав туда свыше 30 тысяч специалистов. Ре-
зультатом этих работ явились сотни выявленных и разведанных 
месторождений полезных ископаемых: нефти, газа, угля, руд 
цветных и редких металлов, алмазов, золота, бокситов, фосфо-
ритов и других. 

ВНИИ «Зарубежгеология» на советском этапе своей работы 
осуществлял научное обобщение и анализ материалов по гео-
логии и полезным ископаемым стран – членов Совета Экономи-
ческой взаимопомощи (СЭВ), развивающихся и капиталистиче-
ских стран, а также минеральным ресурсам Мирового океана. 
Кроме того, в его задачи входила экспертиза проектов предстоя-
щих геологоразведочных работ и подсчет запасов полезных ис-
копаемых по зарубежным объектам сотрудничества.

Помимо поисков и разведки полезных ископаемых советские 
геологи обучали местных геологов, участвовали в формирова-
нии национальных геологических служб, выработке националь-
ной стратегии и политики в области разведки и использования 
природных ресурсов.

Особенно активно советские геологи работали и в африкан-
ских странах. В Эфиопии и Мозамбике были открыты и раз-
веданы крупные месторождения золота, полиметаллов, редких 
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металлов. Сохранившиеся архивные материалы этих работ по-
зволяют и сегодня определять направления дальнейшего разви-
тия минерально-сырьевой базы этих стран. Были открыты бок-
ситовые месторождения в Гвинее, золоторудные в Мали, алмазы 
в Анголе, кобальт в Марокко.

Африка всегда привлекала советских геологов, поскольку она 
сложена самыми древними породами планеты: во многих местах 
здесь на поверхности можно увидеть то, что в других регионах 
скрыто под многокилометровыми толщами более молодых по-
род. Здесь сформировались гигантские скопления полезных 
ископаемых: золота, меди, кобальта, алмазов, урана. На шельфе 
континента обнаружены и разрабатываются алмазные россыпи, 
по побережью тянутся залежи тяжелых титановых песков. Есть 
африканские страны, где геологическая изученность составляет 
60%, а есть, где всего 10%.

По прогнозам экспертов, в 2030-х гг. Африка превратится 
в глобальный стратегический резерв источников сырья, прежде 
всего тех его видов, которые незаменимы в оборонных техноло-
гиях и энергетике. ВПК Соединенных Штатов и атомные элек-
тростанции Франции уже сейчас зависят от импорта из Африки.

В результате рыночных преобразований трест «Зарубеж-
геология» стал АО «Зарубежгеология», единым оператором 
зарубежных проектов российского геологического холдинга 
АО «Росгеология».

В 2023 году «Росгеология» предполагает получить от за-
рубежной деятельности 442,08 млн рублей выручки (против 
167,87 млн рублей годом ранее) и 23,05 млн рублей чистой 
прибыли (против 15,98 млн рублей в 2022 году). Формально вы-
ручка может вырасти в 2,6 раза, чистая прибыль – на 44%. Но 
масштабы зарубежных геологических работ, конечно, не те, что 
в советское время. 

В портфеле «Росгеологии» всего 10 зарубежных контрактов 
в странах Азии и Африки. Можно отметить рекогносцировочные 
геологические работы по золоту и декоративным камням в Бе-
нине, поисковые геологоразведочные работы на золотомедное 
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оруденение в Эрдэнэтском районе Монголии; работы по ГИС-
проекту в Судане, геологическое и минералогическое картирова-
ние в Центральноафриканской Республике.

Переговоры о заключении контрактов ведутся еще по 10 за-
рубежным проектам. «Росгеология» намерена бороться за заказы 
в Индии, которая объявила несколько тендеров на сейсморазвед-
ку углеводородного участка на шельфе страны и на обработку 
сейсмоданных. Идут переговоры с Алжиром, с Анголой, Сьерра-
Леоне, Зимбабве, Марокко и Мозамбиком.

Значительны вложения в зарубежную геологоразведку рос-
сийских недропользователей. Сегодня наиболее значимо при-
сутствие за рубежом «Алросы» по добыче алмазов в Анголе, 
«Русала» по добыче бокситов в Гвинее, «Реновы» по добыче 
марганца в ЮАР, компанией Nordgold по добыче золота в Гви-
нее, Росатома, ведущего геологоразведку урана в Намибии.

Переговоры по развитию сотрудничества в сфере недрополь-
зования активно проходили на площадке саммита Россия – Аф-
рика, который прошел в Санкт-Петербурге 27 и 28 июля этого 
года. Африканские страны крайне заинтересованы в геологораз-
ведке на своих территориях. Министр горнодобывающей про-
мышленности и минеральных ресурсов Республики Сьерра-Лео-
не прямо сказал: «Мы хотим определить наш потенциал, в каком 
качестве и количестве у нас находятся природные ресурсы». По 
прежнему опыту многие африканские страны знают, что рос-
сийские геологи умеют находить всегда, в любых, сколь угодно 
сложных условиях.

Согласно отчету «Росгеологии» растут объемы геологоразве-
дочных работ в Монголии. Однако, к сожалению, этим объемам 
пока далеко до советских. Кроме того, в сегодняшней Монголии 
пересекаются интересы Китая, нуждающегося в сырье, США, 
стремящихся ограничить китайское влияние в Азии, и нашей 
страны, укрепляющей свои позиции на Дальнем Востоке. 
В борьбу за монгольские ресурсы вступили такие крупнейшие 
горнодобывающие корпорации мира, как Rio Tinto, австрало-
британская BHP Billiton, сталелитейный концерн ArcelorMittal, 
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британско-швейцарская Xstrata, бразильская Vale, американская 
угольная компания Peabody, китайская Shenhua и японская 
Mitsui. В июне этого года США и Монголия подписали мемо-
рандум о взаимопонимании для сотрудничества в области кри-
тически важных минеральных ресурсов. Но еще до подписания 
меморандума в Монголию зачастили американские и канадские 
геологи в поисках редкоземельных металлов и другого сырья 
для IT индустрии. Поэтому сейчас крайне важно не сдать по-
зиции в геологоразведке этой страны, завоеванные многолетним 
трудом советских и российских геологов. 

Сделаю небольшое отступление. Меня всегда интересовала 
работа российских геологов в Монголии. С 1986 по 1991 год по 
направлению Мингео мне посчастливилось работать старшим 
геофизиком аэропартии в Монгольской Народной Республике. 

Это была замечательная экспедиция. В неё набирали опыт-
ных полевиков, а также молодежь, энтузиастов геологопо-
исковых работ. Благодаря статусу «зарубежной» экспедиция 
получила новое снаряжение и современные приборы. Работать 
пришлось на малоизученных территориях, таящих много сюр-
призов. Здесь были объекты на любой «вкус»: интрузивные 
породы от ультрабазитов до гранитов, пегматиты, древний 
и молодой вулканизм, разнообразные полезные ископаемые и т. д. 

Эмоции после первого полевого сезона просто зашкаливали, 
полевой быт, природа. Впечатления были незабываемые. Чего 
только стоили знаменитые кладбища динозавров.

Недропользование не повредили природный ландшафт. Мон-
гольские горы, степи и пустыни попрежнему полны очарования 
и тайн.

«Росгеология» делает ставку на геологоразведку твердых 
полезных ископаемых. Эти проекты менее затратные, чем не-
фтегазовые, небольшие месторождения легко вводятся в эксплу-
атацию и не требуют больших капитальных затрат. С нефтяными 
и газовыми месторождениями ситуация другая.
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В марте этого года на зарубежный рынок впервые вышла 
ФБУ «Государственная комиссия по запасам полезных ископае-
мых» (ГКЗ), сделав оценку запасов Коктальской группы место-
рождений бокситов в Казахстане и золоторудного месторожде-
ния Чоррага в Таджикистане. Думаю, работа ГКЗ в среднеазиат-
ских республиках будет продолжаться, так как при работе в этих 
странах нет необходимости подстраиваться под национальные 
стандарты.

В чем преимущество отечественной геологоразведки на 
международных рынках? Главное, мы обеспечиваем полный 
комплекс геологоразведочных работ: от геохимии и геофизики 
до постановки горных и буровых работ. Мы готовы предложить 
свои технологии по цифровому геологическому картированию, 
дистанционным исследованиям, комплексным аэросъемкам 
и беспилотным геофизическим исследованиям, по созданию ин-
формационных баз геологической информации. У нас неплохие 
технологии по переработке и обогащению дефицитных страте-
гических видов минерального сырья и многое другое.

Особенно устойчив спрос на нашу сейсморазведку. Мы ведем 
ее в акватории Аральского моря в Узбекистане. Заключены кон-
тракты по обработке сейсмоданных в Пакистане и Ираке. 

Есть еще одно конкурентное преимущество. Спрос на услуги 
российской геологии растет в связи с растущим недоверием раз-
вивающихся стран к западным странам и их компаниям из-за 
агрессивного, практически неоколониального отношения к захва-
ту и контролю рынка. Характерный пример – Нигер, да и весь т. 
н. мятежный пояс Западной Африки, с которым западные страны 
все еще пытаются общаться с позиции силы. Не в пример им Рос-
сия предоставляет странам Африки политически неангажирован-
ные услуги высокого качества без ущерба для их экономик.

Кроме того, усталость африканских стран от «западных до-
брохотов» проявляется в том, что они, как правило, раскрывают 
результаты проведенных геологоразведочных работ не в полном 
объеме. Это позволяет западным недропользователям получать 
доступ к богатым месторождениям по заниженной стоимости.
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Успехи советской геологии за рубежом были продолжением 
её успехов внутри страны. И они были впечатляющими. Не 
случайно стратегическая программа отрасли сегодня называет-
ся «Геология: возрождение легенды». Но в этой программе нет 
главного, нет надежного исполнителя всего задуманного – нет 
легендарного Мингео, Министерства геологии. Руководство со-
ветской геологии прекрасно понимало, что разведка недр – это 
не только экономическая, но и политическая задача. 

Что мы имеем сегодня? Известный нам всем новый, расши-
ренный перечень основных видов стратегического минерального 
сырья говорит о масштабах необходимых геологоразведочных 
работ. Непонятно одно, кто эту работу будет делать?

Вертикаль управления геологоразведкой фактически раз-
дроблена. Минприроды занимается геологией от случая к слу-
чаю, «Роснедра» выполняют лишь посредническую роль при 
распределении госзаказа, а «Росгеология» – это холдинг, и как 
полагается классическому холдингу, он занимается бизнесом, 
регулирует не отрасль, а денежные потоки. При этом «Росгеоло-
гия», минуя «Роснедра», находится в прямом подчинении Мин-
природы. Это уже полный абсурд! Все – при делах, а дело стоит! 

Более половины контрактов «Росгеологии» – коммерческие. 
Выручка растет. Но это работа на удачу, а не на государственные 
интересы.

Характерна судьба уже упоминавшегося ВНИИ «Зарубеж-
геологии». При создании института в 1978 году там работало 
200 человек. В середине 80-х годов коллектив института состоял 
уже из 540 сотрудников. В 1993 году институт был переформи-
рован в АО «Всероссийский научно-исследовательский институт 
геологии зарубежных стран», но его задачи, по сути, остались 
прежними. За советские годы институт накопил обширный мас-
сив описательной и графической информации по недрам каждо-
го государства мира. Теперь эту информацию «охраняют» 6 че- 
ловек.

Управление геологией – вопрос национальной безопасности! 
Локальные меры тут не помогут. Убежден, геологоразведочные 
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предприятия, принадлежащие государству, должны быть под-
чинены отраслевому министерству, несущему всю полноту по-
литической ответственности за геологическое изучение недр, то 
есть за будущее страны. Министерство станет тем институтом 
развития, который возродит всё лучшее, что мы потеряли, в том 
числе престиж профессии геолога.

Приоритетом отрасли должен стать не заказ «снизу», ис-
точником которого является предпринимательская инициатива, 
а заказ «сверху» по каждому из видов стратегического или кри-
тически важного сырья, геологическому освоению территории 
страны в целом, включая Арктическую зону и шельф.

Сделаю еще одно небольшое отступление. Нынешний кризис 
показал, что самыми надежными резервами являются не бу-
мажные и электронные деньги, которые можно уничтожить 
за одну минуту, а минеральные и энергетические ресурсы. Сте-
нания о «сырьевом проклятии» России на проверку оказались 
очередным либеральным «блефом»! Именно геологоразведка 
и горная промышленность способны за короткое время заме-
стить фиктивный капитал реальными активами.

Создание министерства не означает, что частная инициатива 
в геологии будет свернута. Юниорские компании нужны. Они 
имеют современные представления, где и как вести поиски, со-
бирают информацию, привлекают экспертов, следят за развити-
ем технологий, а главное – крайне заинтересованы что-то найти: 
это их хлеб. Но масштабные задачи, стоящие перед геологией, 
они не решат. 

Их не решат и недропользователи, обладающие несравнимо 
большими финансовыми возможностями, чем «Росгеология». 
Боюсь, что в сложившейся непростой ситуации для нашей эко-
номики произойдет очередное сокращение проводимых ими 
геологоразведочных работ, потому что первое, что режут добы-
вающие компании в сложных финансовых условиях, – затраты 
на геологоразведку.
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Геологоразведка – это непрерывный процесс, который не 
должен останавливаться из-за технологических сбоев и капризов 
рыночной конъюнктуры. 

Из-за санкций нашу страну покинули многие иностранные 
инжиниринговые, сервисные и консалтинговые компании горно-
геологической отрасли. Это можно было предвидеть. Однако по-
сле 2014 года импортозамещение велось вяло и неэффективно. 
Зависимость геологоразведки от импортных технологий продол-
жало быть крайне высокой, в ряде случаев она превышала 80%. 
Это данные Счетной палаты, представленные Госдуме в апреле 
прошлого года.

Например, в нефтесервисе безраздельно орудовала «боль-
шая четверка» – Schlumberger, Halliburton, Baker Hughes 
и Weatherford. То, что они уйдут по первому же мановению аме-
риканской администрации, можно было ожидать. 

Сегодня ситуация выправляется. Освободившийся рынок – 
это шанс для наших отечественных компаний. Речь идет именно 
о развитии собственных технологий, а не о замене американских 
и европейских технологий на, например, китайские. Государству 
незачем брать эти задачи на себя. Надо поддержать частные ини-
циативы и не допустить засилие на рынке новых монополистов. 

Для реального импортозамещения в геологоразведке у нас 
есть все необходимое – технологии, разработки, научный, об-
разовательный, кадровый потенциал. Есть и политическая воля. 
Чего нет? Нет ипортозамещения в госуправлении! 

Однако, какими бы современными ни были методы и обору-
дование геологоразведочных работ, самый ценный актив – люди. 

К сожалению, в геологии наблюдается сильный кадровый 
голод. Недропользователи даже конкурируют за квалифициро-
ванных специалистов-геологов, предлагая им наиболее перспек-
тивные проекты и лучшие условия работы. 

Причина понятна: в 90-е недропользователи больше ориен-
тировались на добычу, и геологи оказались не нужны. Нужны 
работы по доразведке месторождений в ранее изученных регио-
нах, исследования уже известных геологических объектов, ком-
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пьютерные модели месторождений, уточнение и подтверждение 
запасов и т. д.

Нужно понимать, что геология – очень обширная сфера: это 
гидрогеологи, это геологи нефти и газа, это инженеры-геологи 
(занимаются изучением недр перед строительством), это геологи 
ТПИ, это геофизики, хоть они и считают себя отдельной кастой, 
но они тоже геологи. 

Главное конкурентное преимущество в геологоразведке – со-
кращение цикла геологоразведочных работ без потери качества 
и значительного увеличения затрат. Сегодня это задача не только 
геолога с геокиркой, но и специалистов по геоинформатике, ана-
лизу больших данных, искусственного интеллекта, нейросетей 
и т. д. Поэтому большой спрос на выпускников вузов, получив-
ших геологическое и IT-образование.

В горных вузах надо срочно создавать профильные факульте-
ты геоинформатики. Конечно, там многое надо будет выстраи-
вать, что называется с колес, поскольку еще нет отечественного 
софта для геологоразведки. Но «Росгеология» и ряд других 
структур уже инвестируют в это дело весьма значительные сред-
ства.

Пока еще сложно сказать, кем студенты должны быть – геоло-
гами с программистским уклоном или программистами с геоло-
гическими знаниями. Но именно такой междисциплинарный под-
ход, создающий «цифрового геолога», сейчас крайне востребован.

Мне представляется, что направлений подготовки могло бы 
быть два. Одни выпускники становятся разработчиками не-
обходимых геологам программных продуктов, другие умеют 
пользоваться этими продуктами и строить на их основе модели 
месторождений. 

В этом году у российской геологии еще один юбилей – 
250-летие со дня основания Санкт-Петербургского горного уни-
верситета. Это моя альма-матер. Родной вуз. Сегодня он лучший 
по оснащённости в России. Чего тут только нет! Университет 
занимает самые высокие места в мировых рейтингах. Качество 
образования здесь, как и полвека назад, на высшем уровне!
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С весны этого года университет стал участником иницииро-
ванной Президентом Владимиром Путиным реформы высшего 
образования. Пока это пилотный проект, задача которого найти 
оптимальное соотношение между фундаментальными и специ-
ализированными знаниями, а также практическими навыками 
и дополнительными компетенциями, которыми должны обла-
дать современные выпускники. Ректор университета Владимир 
Литвиненко привел цифру, что подготовка высококвалифициро-
ванного горного инженера стоит как минимум 500 тысяч рублей 
в год. Цифра обоснована и подтверждена. 

В июле этого года по инициативе университета подписано 
соглашение о создании профессионального сообщества «Недра 
Африки», которое объединило профильные вузы России и Афри-
ки для более качественной подготовки кадров для отрасли.

Возвращаясь к российско-зарубежной геологии, хочу выразит 
надежду, что завершающаяся деколонизация Африки и все боль-
шая экономическая самостоятельность государств континента 
расширит кооперацию их геологических служб с геологией 
России. 

Мир меняется. Меняются технологии. Но каковым бы ни 
были эти изменения, мировые недра будут изучаться. Геолого-
разведка имеет надежное завтра.

Из личного телеграм-канала:
16 декабря 2023

Вчера на встрече предложил Владимиру Путину воссоздать 
Министерство геологии после президентских выборов.

Сейчас настанет время для формирования новой структуры 
Правительства… Нужно создавать Министерство геологии, 
которое бы подняло все, что у нас было наработано. Никакой 
бизнес никогда не будет вкладывать столько (в геологию).

На геологической карте России есть еще много «белых пя-
тен». 

При этом считаю очень важным возрождение геологиче-
ского образования в стране. Санкциями (противники России) 
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ничего не добились. Какие бы они ни вводили ограничения по 
ценам на нефть и газ, мы все равно это развиваем и этим 
торгуем. Но они заходят с другой стороны – методично раз-
рушают геологическое образование в нашей стране. К сожа-
лению, я могу утверждать, что единственный вуз, где сегодня 
готовят специалистов по геологии, – это Горный университет 
в СанктПетербурге. Нам нужны спецы, которые бы понимали, 
что такое геология.



Рабочий визит в Херсонскую область. 
11.01.2023

Встреча с руководством полка Минобороны РФ. Запорожская обл. 
11.01.2023



 Рабочая встреча с Президентом России В.В. Путиным. 
14.02.2023

Выступление на пленарном заседании XI Рождественских 
парламентских встреч. 26.01.2023



Конкурс детского рисунка «Герои России и Донбасса». Никитский 
бульвар. Москва. 20.02.2023

С участниками Торжественной церемонии награждения победителей 
ежегодной Литературной премии СРЗП. Дом Пашкова Российской 
государственной библиотеки. 24.04.2023



Вручение наград героям СВО. XII Съезд СРЗП. 
20.05.2023

C героями специальной военной операции. XII Съезд СРЗП. 
20.05.2023



Встреча с Патриархом Московским и всея Руси Кириллом. 
30.05.2023

С одним из коллективов гала-концерта победителей XXIX твор-
ческого сезона Международной академии музыки и танца «Союз 
Талантов России». Колонный зал Дома Союзов Москвы. 01.06.2023



IX Книжный фестиваль. Москва. Красная площадь. 
06.06.2023

С юными участниками гала-концерта победителей XXIX творческого 
сезона Международной академии музыки и танца «Союз Талантов 
России». Колонный зал Дома Союзов Москвы. 01.06.2023



Исторический журнал «Родина», спецвыпуск «Своя Великая 
Отечественная. Уроки памяти для школ и вузов новых российских 
территорий». IX Книжный фестиваль. 06.06.2023

Награждение освященной именной казачьей шашкой и почетным 
знаком «Звезда Героя Донского Казачества». 15.06.2023



С участницами Форума некоммерческих организаций и социального 
предпринимательства Московской области «Женщины России – 
всегда рядом». Красногорск. 15.07.2023

На первом открытом Форуме некоммерческих организаций 
и социального предпринимательства Московской области 
«Женщины России – всегда рядом». Красногорск. 15.07.2023



Во время визита делегации СРЗП в КНР. На встрече с заведующим 
Международным Отделом ЦК КПК Лю Цзяньчао. Пекин. 16.07.2023

С Президентом России В.В. Путиным во время церемонии 
награждения орденом «За заслуги перед Отечеством» II степени. 
Москва. Кремль. 02.08.2023



Празднование дня Воздушно-десантных войск России. Москва. 
02.08.2023

Празднование Дня Воздушно-десантных войск России. Москва. 
02.08.2023



Мастер-класс на Всероссийском молодежном форуме «Территория 
смыслов». Подмосковье. 18.08.2023

С нашей делегацией на Всероссийском молодежном форуме 
«Территория смыслов». Подмосковье. 18.08.2023



В детско-юношеской спортивной школе. г. Геническ. Херсонская 
область. 25.08.2023

С юными спортсменами. г. Геническ. Херсонская область. 
25.08.2023



Посещение учебно-воспитательного объединения 
«Академия Детства». Луганск. 07.09.2023

Прием граждан. Луганская Народная Республика. 
07.09.2023



Возложение цветов к мемориалу на месте гибели 
первого Главы ДНР А.В. Захарченко. Донецк. 07.09.2023

Рабочий визит в Донецкую Народную Республику. 
07.09.2023



С друзьями и соратниками! Донецкая Народная Республика. 
07.09.2023

На въезде в Дебальцево! ДНР. 
07.09.2023



Выступление на собрании группы избирателей по выдвижению 
Владимира Путина кандидатом в Президенты Российской Федерации. 
16.12.2023

Рабочая встреча с Министром обороны Российской Федерации 
Сергеем Шойгу. 09.10.2023
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«Культурная политика должна стать социальной и идейной 
основой стабильности государства»

К Международному дню образования
без решения проблем 
В СФере образоВания у Страны нет 
будущего

24 января 2023 

Сегодня в мире отмечается Международный день образова-
ния. А завтра в нашей стране будет отмечаться День студента 
(Татьянин день). В эти дни мы вспоминаем о важности и роли 
процесса обучения.

Постоянное совершенствование каждого человека позволяет 
увеличить потенциал экономического роста, способствовать ис-
коренению нищеты и голода, а также здоровью и гендерному 
равенству. А это то, к чему стремится каждое правительство 
в каждой стране. Успешное развитие человека зависит от каче-
ственного образования. А от успешного в своей сфере человека 
зависит будущее государства.

«Не нужно доказывать, что образование – самое великое 
благо для человека. Без образования люди и грубы, и бедны, 
и несчастны», отмечал известный русский философ Николай 
Чернышевский. Доказательства необходимости и важности об-
разования излишни. Образование пронизывает всю нашу жизнь. 
Это актуально и для детского возраста, когда процесс обучения 
считается многими «обузой», и для самых зрелых лет, когда 
человек ищет любую свободную минуту, чтобы узнать что-то 
новое.
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Это непрерывный процесс, который обязан поддерживаться 
государством. Ведь для постоянного совершенствования необхо-
димо не только желание человека, но и сопутствующие условия. 
А с ними, будем честны, не все гладко. Каждый год мы под-
черкиваем одни и те же темы: снижение качества образования, 
диктат менеджмента над творческим потенциалом учителя, за-
висимость от гаджетов, повышение агрессии среди детей и под-
ростков.

Именно поэтому поддержка образования и науки – один из 
главных приоритетов нашей партии. Без думающей и мыслящей 
молодежи у страны нет будущего. Поэтому мы всегда настаи-
вали на развитии качественной и общедоступной системы об-
разования.

Сегодня, когда Россия окончательно заявила о своей роли 
в качестве центра сохранения традиционных ценностей и рас-
пространения естественной культуры, мы не можем позволить 
себе идти по западной модели образования. Принятие Болонской 
системы превращает наших детей в потребителей западной си-
стемы ценностей, делает наши будущие поколения заложниками 
вражеской идеологии. Мы боремся с этим уже несколько лет. Но 
чиновники-бюрократы и партия власти нас не слышат. Хорошо 
хоть, что Минобрнауки хотя бы на словах заявило о выходе 
из этой откровенно вражеской Болонской системы. Следовало 
сделать это намного раньше. Но даже это не избавило нас от 
проблем. ЕГЭ, ставший воплощением ужаса для выпускников 
школ, тоже следует экстренно отменить. Об этом мы тоже давно 
говорим.

Абсолютно убежден, что поддержка учителей должна быть 
приоритетом государства. Иначе создание сильного и одарен-
ного учителя будет возможно только на бумаге. Без прочной 
материальной основы у педагога не будет ни желания, ни сил, 
ни мотивации развиваться. Необходимо повысить оплату труда 
и уровень социальных гарантий педагогических работников. 
Она должна составлять не менее 200% от средней заработной 
платы. Вместе с этим мы предлагаем предоставить учителям 
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широкий набор социальных льгот. Предлагаем снизить почасо-
вую нагрузку, увеличить размер доплаты за классное руковод-
ство и продолжительность ежегодного отпуска. Учителя должны 
иметь возможность без очереди получать жильё от государства 
и досрочно уходить на пенсию.

Кроме того, убежден в необходимости оплаты труда работни-
ков учебно-вспомогательного и младшего обслуживающего пер-
сонала образовательных организаций. Педагоги должны иметь 
право и на льготы, и на путевки, и на скидки. Но вместо этого 
авторитет учителя в нашей школе продолжает падать все ниже 
и ниже. Из «источника знаний» учителя превратили в «постав-
щика услуги». Эту тенденцию нужно срочно прекращать. И тог-
да мы сможем построить сильную современную систему обра-
зования, базирующуюся на грамотных и одаренных педагогах.

В нашей партии изначально рассматривали эту сферу как 
фундаментальную основу безопасности государства и развития 
личности в современном обществе. Но, в отличие от многих 
чиновников, мы понимаем, что образование – это не сфера ус-
луг. Это системообразующий институт государства. Инвестиции 
в образование – это инвестиции в человеческий капитал. Вроде 
бы все на словах это понимают. На деле же нет. Наше предложе-
ние увеличить расходы на образование до 7% ВВП тоже почему-
то игнорируется.

По-прежнему пытаюсь добиться положительной реакции на 
свое предложение срочно увеличить число бюджетных мест 
в вузах. Положение дел в системе высшего образования не 
выдерживает никакой критики. Каждый год министерство обе-
щает провести увеличение количества бюджетных мест, но су-
щественных изменений до сих пор не произошло. В конечном 
итоге это ставит преграду на пути поступления в высшие учеб-
ные заведения талантливой молодёжи и тормозит реализацию 
программы импортозамещения. Мы призывали Правительство 
и Минобрнауки не просто увеличить количество бюджетных 
мест, а сделать образование в стране полностью бесплатным. На 
этот счёт мы подготовили и внесли в Госдуму соответствующие 
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законопроекты, но их рассмотрение блокируется. Хотя на фору-
ме «Территория смыслов» все лидеры думских фракций поддер-
жали мое предложение.

Российское образование должно соответствовать высоким 
мировым образцам, не теряя лучших национальных традиций. 
Без качественных изменений, которые должны затронуть и эко-
номическую, и социальную составляющую, добиться этого не-
возможно.

Ко Дню работника культуры
культура яВляетСя 
ключеВым объединяющим Фактором

Парламентская газета
25 марта 2023

Сегодня в нашей стране традиционно отмечается День работ-
ника культуры. Культура по праву остается одним из важнейших 
аспектов нашей жизни. Она во всех своих проявлениях помогает 
нам совершенствоваться, выражать свои мысли и чувства.

Музеи, театры, библиотеки хранят бесчисленное количество 
жемчужин, являющихся нашим национальным достоянием. 
Причем это достояние не только России, но и всего мира. Мил-
лионы людей со всей планеты мечтают о том, чтобы попасть 
в Эрмитаж, Третьяковку, Оружейную палату, Пушкинский му-
зей, Петергоф. Но и кроме них у нас есть миллионы музеев, 
храмов по всей стране. Мы должны их беречь. Но, к сожалению, 
нехватка финансовых средств и откровенно наплевательское от-
ношение к культуре некоторых чиновников повышает риск того, 
что мы можем потерять наши жемчужины. Как говорил великий 
русский историк Василий Осипович Ключевский, «нет ничего 
враждебнее культуре, чем цивилизация».

Многие специалисты отмечают, что наша культура пере-
живает кризисное состояние. Проблем действительно много. 
Но в этот день у нас появляется дополнительная возможность 
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обратить больше внимания на проблемы деятелей культуры, на 
системные решения, которые необходимы нашей стране. Куль-
турная политика должна стать социальной и идейной основой 
стабильности государства. Она должна обеспечивать культурное 
многообразие и единство наших регионов, являясь гарантом 
целостности страны и ее национальной безопасности. От Кали-
нинграда до Владивостока культура в большой степени является 
объединяющим фактором. Но наши недруги пытаются внести 
раздор в наши ряды, посеять недоверие между людьми.

Не случайно именно наша партия инициировала создание 
«Культурного фронта России», а идейным вдохновителем стал 
депутат нашей фракции Николай Петрович Бурляев. В ноябре 
прошлого года по этому поводу мы проводили слушания. На 
слушаниях присутствовали многие известные своей патрио-
тической позицией политики и деятели культуры. Сегодня это 
поистине общероссийское движение, в которое входят предста-
вители разных политических сил. Во время мобилизации всего 
нашего народа для решительной схватки с мировым нацизмом 
необходима общая площадка и сплочение деятелей культуры 
и искусства.

Напомню, что программа Партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ» начинается именно с культуры. Культура – 
показатель уважения человека к себе, мерило духовности и обра-
зованности нации. А чем грозит для народа, для человека невни-
мание к культуре? Самыми страшными бедами, которые только 
можно себе представить. Это – моральное падение и разложение 
человека, это – постепенная, но верная гибель языка и искус-
ства, это – утрата исторической памяти и уважения к прошлому, 
а также к настоящему и будущему своей страны. Мы убеждены, 
что государство должно защищать культуру, а уголовное и адми-
нистративное наказание за варварское отношение к памятникам 
культуры и искусства должно быть ужесточено.

Наша фракция ведет долгую работу над созданием новой 
редакции закона «О культуре». В ближайшее время вместе 
с коллегами выступим с этой инициативой. Это нужно сделать, 
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потому что прежние нормы безнадежно устарели. В России 
необходимо четко определить механизмы государственной под-
держки культуры, а также исправить кадровую политику в этой 
сфере. Открою небольшой секрет, в нашем законопроекте мы 
пересмотрим основные понятия в сфере культуры, а также сфор-
мулируем основные задачи государственной политики в этой 
сфере. Отдельное внимание будет уделено изменению правил 
финансирования отдельных культурных проектов. Культура не 
должна работать на наших недругов! Государство должно фи-
нансировать только те проекты, которые отвечают нашим тради-
ционным культурным ценностям.

Запад десятилетиями пытался разрушить нашу самобыт-
ность, размыть наши национальные особенности. США этого 
даже не скрывают на протяжении столетий своего существо-
вания. «Культура отмены», или, как ее назвал Президент, «от-
мена культуры» России, приобрела на Западе впечатляющие 
масштабы. Остракизму подвергаются Чайковский и Пушкин, 
Толстой и Глинка. Объяснить это ничем, кроме как проявлением 
скудоумия и политической близорукости со стороны западных 
политиков, не могу. Они таким образом пытаются возвеличить 
себя при отсутствии конкуренции. Отрадно, что там, несмотря 
на усилия пропаганды, остаются здравые головы, понимающие 
абсурдность происходящего.

Про «исключительность» американцев от современных хозя-
ев Овального кабинета мы слышали неоднократно, но ведь эта 
традиция заокеанского мышления имеет долгую историю. Еще 
в 1796 году первый президент США Джордж Вашингтон вы-
ражал уверенность, что США должны подавать другим пример 
идеального общественно-политического устройства. Иначе – со-
вать нос в чужие дела. И вряд ли стоит ожидать, что они отучат-
ся от этого в ближайшее время.

Для недопущения таких ситуаций нам необходимо противо-
поставлять собственные модели. Поддержка молодых патрио-
тично настроенных деятелей культуры, безусловно, шаг в этом 
направлении. И запрос общества на это очевиден. Взять хотя бы 
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музыкальных исполнителей. На место предателям, сбежавшим 
из страны, пришли патриоты, завоевавшие популярность народа. 
За примерами далеко ходить не надо. Только в этом месяце посе-
щал концерт Ярослава Дронова, известного как Shaman. Ярослав 
выступал в Донбассе, в других городах Новороссии. Он чувству-
ет нерв общества, отвечая на запрос людей. И люди отвечают 
взаимностью. Напомню, еще в сентябре направлял Президенту 
России Владимиру Путину письмо с предложением присвоить 
Шаману звание заслуженного артиста. Наша партия будет под-
держивать таких исполнителей.

Кроме того, мы ведем и другие проекты для представителей 
молодежи, которые искренне любят свою страну, поддерживают 
ее в нынешний непростой период. К примеру, наша партия со-
вместно с журналом «Роман-газета» провела выставку конкурса 
детского рисунка «Герои России и Донбасса». На конкурс было 
прислано более четырех тыс. работ со всех уголков страны. Это 
пронизывающие до глубины души рисунки, отражающие часто 
личную историю самого ребенка. Это портреты родных, ушед-
ших на фронт СВО. Это изображения героев, отдавших жизнь 
за Родину. Это рисунки детей Донбасса, которые родились под 
обстрелами и ни дня не жили под мирным небом. Такие рисунки 
показывают ежедневный подвиг наших защитников и несокру-
шимость российского оружия. Они показывают веру в Победу.

Не могу не сказать о нашем традиционном партийном про-
екте «Добровидение». Участники «Добровидения» уже много 
лет подряд представляют разнообразие вековых традиций наци-
ональной музыкальной культуры, рассказывают истории песен, 
танцев и обрядов, демонстрируют лучшие образцы народного 
музыкального и танцевального наследия. Фестиваль по праву 
считается примером культурного сотрудничества, объединения 
народов, стран и творческих людей.

А буквально вчера закрыли прием работ на конкурс эссе «За-
чем Западу нужна война с Россией?». Ребята из разных уголков 
страны прислали свои работы, очень точно и четко отражающие 
нерв современности. Завершить хотелось бы цитатой одного 
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из участников конкурса. «Мы должны отвергнуть те ценности, 
которые на российской почве могут вызывать лишь конфликты 
и вражду. Эти ценности, так активно навязываемые нам За-
падом, не принимаются российскими гражданами, а потому 
нашему государству с ними не по пути». Эта фраза показывает 
мудрость нашей молодежи. С такими нам не страшно двигаться 
вперед. России быть! И быть сильной!

ВыСтупление В гоСударСтВенной думе рФ 
на круглом Столе «ВСероССийСкое родительСкое 
Собрание. ноВые ВызоВы В СФере образоВания  
для роССийСких Семей»

16 мая 2023

– Уважаемая Яна Валерьевна, дорогие друзья, коллеги!
Прежде всего я хочу высказать слова благодарности моей 

соратнице, первому заместителю председателя Комитета по 
просвещению Яне Валерьевне Лантратовой за инициативу про-
ведения вот такого круглого стола с родительским собранием 
по очень больным, к сожалению, вопросам, решение которых 
не терпит отлагательств. Уверен, что круглый стол пройдет на 
должном уровне, будут высказаны новые идеи. Эти вопросы 
очень важны, и мы (в данном случае я говорю о депутатах Го-
сударственной Думы) должны понимать, как реагировать на те 
проблемы, с которыми мы сегодня сталкиваемся.

Как раз с одной из таких проблем я хочу начать свое неболь-
шое, надеюсь, неутомительное выступление. Вы наверняка слы-
шали и знаете, что сегодня в рамках проведения специальной 
военной операции наш идеологический противник в лице кол-
лективного Запада, в том числе руками укронацистов, использу-
ет наших детей для подготовки и проведения террористических 
актов. За пять-десять тысяч рублей иногда совсем маленьких де-
тей, неразумных подростков, как правило, из неблагополучных 
семей подбивают совершить тот или иной теракт. И ребенок, 
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который, совершив такой теракт, может всю оставшуюся жизнь 
провести в тюрьме, этого не понимает.

Когда мы говорим, что в школе не только объем знаний 
должен даваться, а вообще-то она должна серьезно занимать-
ся воспитанием, школа говорит: «Какие проблемы? Это дело 
родителей». Родителям некогда. Родители думают, как деньги 
заработать, например, на репетиторов для успешной сдачи еди-
ного государственного экзамена. И получается, что вопросами 
воспитания у нас, мягко говоря, некому заниматься, а это нужно 
делать.

Здесь не могу не сказать о хорошей и правильной инициативе 
создания нового учебника истории, в котором будет глава, посвя-
щенная специальной военной операции. Более того, по инфор-
мации Министерства просвещения, к 1 сентября такой учебник 
будет готов. Я нисколько не сомневаюсь и уверен, что Государ-
ственная Дума в лице профильных комитетов обязательно долж-
на предварительно с соавторами этого учебника посмотреть, что 
же там конкретно будет написано и как будет подаваться очень 
непростой вопрос о специальной военной операции. Потому 
что, если мы, взрослые, понимаем, что против нас идет война 
коллективного Запада руками наших братьев-украинцев, оболва-
ненных нацизмом, то до детей это нужно очень четко и правиль-
но донести. Более того, специальная военная операция идет, она 
не завершена, к сожалению, пока. Каким образом об этом будет 
написано в этом учебнике, я думаю, мы должны знать.

Теперь о том, что Россия все-таки выходит, медленно вы-
ходит из пресловутого Болонского процесса. То, что, похоже, 
ставится точка по поводу бакалавриата и магистратуры – это 
очень хорошо. Президент не случайно сказал в Послании Феде-
ральному Собранию, что нужно возвращаться к специалитету, 
как было всегда, и не надо морочить голову ни работодателю, ни 
самим себе так называемой двухуровневой системой высшего 
образования.

Но если мы говорим «А», и мои коллеги по фракции меня 
в этом поддерживают, нужно говорить «Б». Необходимо отказы-
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ваться от единого государственного экзамена. Никто никогда меня 
не убедит, что это – благо. Обратите внимание, если в первые 
годы (а ввели ЕГЭ в 2008 году) говорилось о том, как это здорово, 
как это хорошо, что мы убрали коррупцию из институтов, что 
теперь дети одновременно сдают и выпускной экзамен, и всту-
пительный, и могут поступать, куда угодно, и больше напирали 
на то, что это такое новшество, и в меньшей степени педалиро-
вали то, что действительно дети, абитуриенты из многих дальних 
уголков страны могут поступать якобы в любые лучшие учебные 
заведения страны, то сейчас это главное. Если вы спросите любо-
го апологета единого государственного экзамена, он вам тут же 
скажет: «Слушайте, ерунду не говорите. Зато дети поступают». 
Но давайте разберемся, куда и какие дети поступают.

Во-первых, мы с вами знаем, что не во все высшие учебные 
заведения можно поступить на основании единого государствен-
ного экзамена. Есть дополнительные экзамены, так называемые 
собеседования (по сути это классические вступительные экзаме-
ны), потому что вузы знают, какие им достанутся студенты даже 
со 100 баллами единого государственного экзамена, и страхуют 
себя от этого.

Но самое главное заключается в том, кто сдает единый госу-
дарственный экзамен. Те, в семьях которых есть деньги на репе-
титоров. Без репетитора подготовиться и сдать единый государ-
ственный экзамен на должном уровне практически невозможно, 
потому что в единый государственный экзамен включаются за-
частую вопросы, которых нет в школьной программе. В позапро-
шлом году это была химия, в прошлом году – другие предметы.

Получается очень интересная вещь: если у семьи есть день-
ги на репетиторов, то есть в семье есть достаток, тогда этот 
ребенок получает какой-то шанс поступить в высшее учебное 
заведение в другом городе. Как правило, это Москва и Санкт-
Петербург. Получается самое настоящее социальное расслоение. 
Семьи, где есть деньги, могут позволить себе, чтобы их дети 
учились в престижных высших учебных заведениях. Тем, у кого 
нет денег, это недоступно.
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Когда мы требуем отмены единого государственного экзамена, 
то мы (и наша фракция всегда на этом настаивает), критикуя, – 
предлагаем. Вариантов может быть несколько, я уже говорил, 
в том числе с этой трибуны. Например, почему бы в любом горо-
де, где есть высшее учебное заведение, не создать из преподавате-
лей высшей школы независимые комиссии, которым можно сдать 
соответствующие предметы. Вот комиссия, которая полтора или 
два месяца принимает у желающих русский язык, вот комиссия, 
которая принимает математику, вот – физика, вот – химия. Куда 
абитуриенты будут направлять результаты по почте (точно так 
же, как сейчас) никто не знает, но преподаватель высшей школы 
оценит, насколько абитуриент знает предмет, насколько он готов.

Обязательно нужно забыть о выпускных экзаменах в школе. 
Дело в том, что, я абсолютно убежден, любой преподаватель 
по любому предмету всегда знает, на сколько ученик знает его 
предмет. Безо всякого экзамена. Это совершенно очевидно, мы 
все учились в школах и прекрасно это понимаем.

Вариант с такими независимыми комиссиями – первый. 
Второй вариант. Хорошо, все боятся коррупции, боятся предвзя-
тости, если будут вступительные экзамены в вузах. Мы живем 
в XXI веке. Почему не ввести на письменном экзамене правило 
делать ксерокопию работы, которая остается у абитуриента. 
Дальше, если он приходит и видит, что ему поставили «пару», 
он может сказать: «Пожалуйста, покажите мне, за что». Вот 
у него копия его работы.

Если речь идет об устном экзамене, давайте использовать 
видеофиксацию. Все видно, можно посмотреть, насколько пред-
взято или непредвзято проведен экзамен.

Одним словом, было бы желание. Все это можно сделать. 
Сегодня ЕГЭ – это верига, которая тянет все наше образование, 
более того, я не побоюсь этого слова, экономику нашу тянет, всю 
нашу социальную сферу, потому что рождает недоучек, людей, 
заточенных на решение тестов, которые многие предметы про-
сто не знают. Выпускники наших школ не знают географию, не 
знают историю, не знают литературу. У нас замечательные пред-
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меты «Русский язык» и «Литература». Угадайте с трех раз, если 
ЕГЭ обязателен по русскому, а по литературе – нет, преподава-
тель на что будет тратить время? Конечно, на натаскивания по 
русскому языку, а литературу – побоку. Это, кстати, напрямую 
касается и вопроса воспитания, потому что наша русская куль-
тура, литература – вот образцы для подражания и воспитания.

Еще одна тема – дистанционное образование. Вы знаете нашу 
принципиальную позицию – мы категорические противники 
дистанционного образования. Мы убеждены, что только учитель 
может донести до ученика необходимый объем знаний и спро-
сить потом с него. Любое дистанционное образование – это путь 
в никуда.

Точно так же отрицательно мы относимся к идее создания 
электронного портфолио каждого ученика, причем, обратите 
внимание, без согласия родителей. Более того, и ученик не будет 
знать, что там про него сказано. Мы считаем, что это преждев-
ременно с учетом утечек информации, того как это потом может 
использоваться.

На все, о чем я сегодня сказал, у нас подготовлены законода-
тельные инициативы и лежат в архивах Государственной Думы, 
многие, к сожалению, без движения.

В завершение, говоря о труде учителя, не могу не сказать 
о нашей давнишней идее и мечте. Труд учителя должен высоко це-
ниться в России. Эта оценка, конечно, должна быть выражена в ру-
блевом эквиваленте. Наше предложение заключается в том, что 
любой учитель должен получать у себя в регионе минимум 200% 
от средней заработной платы, и обязательно это должно быть со-
пряжено с льготами, которые имеют госслужащие. Не надо наде-
лять учителей такими обязанностями, как заполнение деклараций, 
но льготы, включая пенсионное обеспечение и многое другое, 
у учителей, как и у госслужащих, должны быть, потому что это те 
самые государевы люди. Наши учителя, врачи, деятели культуры 
и науки – это основа основ всей нашей государственности.

Я хочу пожелать успеха круглому столу, еще раз поблагода-
рить Яну Валерьевну. Спасибо!
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Ко Дню рождения интернета
технологии нужно 
поСтаВить на Службу челоВеку

17 мая 2023

Интернет стал самой настоящей всемирной паутиной не на 
словах, а на деле, окутав всю планету своими сетями. Большин-
ство людей планеты уже не представляют свою жизнь без тех 
возможностей, которые дает глобальная Сеть.

А это, между прочим, пять миллиардов жителей Земли, 
говорится в отчетах за апрель 2022 года. Тогда аудитория ин-
тернета составляла примерно 63% от всего населения планеты. 
Очевидно, что сейчас она еще выросла, но будет расти и впредь. 
Отрицать позитивное влияние Сети бессмысленно, поскольку 
она дает массу возможностей при поиске информации, торговле, 
обучении и международном общении. Открыть журнал за любой 
период времени или почитать занимательные статьи, которые 
раскрывают нам суть того или иного вопроса. Редко какая тема 
не раскрыта на каком-либо сервисе, главное просто правильно 
подобрать ключевые слова.

Можно найти любого человека, ответ на любой вопрос, по-
слушать музыку, посмотреть фильм, получить дополнительный 
доход, связаться с родными и близкими. И люди этим пользуются, 
повышая свой интеллектуальный, культурный и материальный 
уровень. Однако вместе с благом, которое несет интернет, суще-
ствуют и серьезные риски, угрожающие безопасности, как отдель-
ного человека, так и национальной безопасности всей страны.

«Кто контролирует интернет, контролирует мир. Если гло-
бальная сеть становится тоталитарной, то таковым становится 
и весь мир, буквально в одну секунду». Эта цитата принадлежит 
известному борцу за правду, преследуемому Штатами, Джули-
ану Ассанжу. И мы вынуждены констатировать, что, к сожале-
нию, контроль над всемирной Сетью осуществляют западные 
страны, но мы предпринимаем попытки суверенизации этого 
пространства. Наша партия неоднократно поднимала эти вопро-
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сы, пытаясь их своевременно решить. А угроз действительно 
много. И сегодня, в день рождения интернета, поговорить о них 
было бы крайне важно.

В современном геополитическом противостоянии большое 
значение приобретают и информационно-психологические ата-
ки против россиян. И этим активно пользуются наши западные 
недруги, раскачивая через интернет наше общество. «Мы, к со-
жалению, сталкиваемся там не только с призывами выходить 
на улицу в рамках несанкционированных мероприятий, все 
взрослые люди, знаем об этом, чего скрывать. Сталкиваемся 
в интернете с детской порнографией, детской проституцией, 
с распространением наркотиков, где целевой аудиторией явля-
ются именно дети и подростки, с вытаскиванием на ту же улицу, 
чтобы похулиганить и подраться с полицией, а потом за детей 
спрятаться, подставляя их вперед», – отмечал Владимир Путин 
в ходе одного из совещаний в 2021 году. Говорил он и о том, что 
наши враги используют это пространство в своих целях.

Нашим гражданам звонят и пишут с целью запугать, ввер-
гнуть в панику, заставить испытывать беспокойство и недоверие 
к властям. Для этого фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ» еще в прошлом году вносила законопроект, направ-
ленный на борьбу с телефонным спамом. Мне кажется, сегодня 
не найти человека, которого бы не заваливали спам-звонками, 
предлагая то одно, то другое. По опросам, 53% жителей России 
испытывают «серьезное неудобство и сильное раздражение при 
получении спам-звонков». Проще говоря, людей это бесит. Из-
вестно, что сотовые операторы могут упрощенно и эффективно 
блокировать телефонный спам, но делают они это только для 
СМС-сообщений. Мы предлагаем распространить этот механизм 
и на голосовые сообщения. Я уверен, что операторам сотовой свя-
зи не составит большого труда справиться с этой задачей.

Опасными являются и регулярные утечки персональных 
и медицинских данных граждан России. И факты утечки теперь 
воспринимаются совсем по-другому. Не секрет, что в соседней 
с нами Украине лаборатории по заказу США целенаправленно 



119

V. Ключевые факторы развития страны - культура, наука, образование

вели работы по созданию биологического оружия избирательно-
го действия, направленного против отдельных национальностей 
и рас. Не сложно догадаться, против каких именно. В связи с эти-
ми рисками в России необходимо качественно усилить защиту 
персональных данных и медицинской информации не только 
в государственных, но и в частных учреждениях. Одновременно 
должна быть повышена ответственность за утечку данных. Мы 
обязательно выступим с подобными предложениями.

Отдельно нужно уделить внимание и «блогерам», которые за-
рабатывают на наших гражданах миллионы, если не миллиарды. 
Мало того, что они выкачивают из наших граждан деньги, так 
они еще подвергают риску жизнь и здоровье людей. Такие «со-
ветники-миллионеры» должны обладать квалификацией и быть 
строго подотчетны соответствующим ведомствам, в том числе 
налоговым. Мы будем на этом настаивать, своевременно внося 
все необходимые предложения.

Технологии, несущие угрозы, нужно поставить на службу 
человеку. Если мы этого не сделаем сейчас, то скоро не робот 
будет помогать человеку, а совсем наоборот.

ВыСтупление В гоСударСтВенной думе рФ 
на круглом Столе «деятели культуры В поддержку 
защитникоВ отечеСтВа»

18 мая 2023

– Уважаемый Олег Анатольевич (Нилов, первый заместитель 
руководителя фракции СРЗП в ГД, учредитель и председатель 
оргкомитета фестиваля «Добровидение». – Прим. ред.), ува-
жаемый Николай Петрович (Бурляев, депутат фракции СРЗП, 
председатель общественного движения «Культурный фронт Рос-
сии». – Прим. ред.), дорогие коллеги, депутаты Государственной 
Думы, дорогие друзья!

Тема сегодняшней нашей встречи очень важна. Мы же с вами 
понимаем, что реально идет война. Кто-то добавляет слово «ги-
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бридная», кто-то говорит еще какие-то эпитеты. И мы прекрасно 
понимаем, что не только на полях сражений, на передовой, на 
фронтах в братской Украине, которую мы освобождаем от «ба-
цилл» нацизма и обязательно освободим, идет борьба в умах 
и сердцах.

Против нас идет беспрецедентная информационная война. 
Пытаются исказить все и вся, хотят вычеркнуть русскую культу-
ру из мировой культуры. Да что там культуру? Хотят вычеркнуть 
Россию, как будто нет такой страны, не было подвига советского 
солдата и народа в годы Второй мировой войны, не мы победили 
фашизм, не мы его сломили, и вообще непонятно, что там такое 
на 1/6 части суши происходит. Перебьются, как у нас в народе 
говорят.

Когда действительно хотят ввести такую норму, как отмена 
культуры или говорят «культура отмены», но правильно сказал 
наш Президент, что речь идет об отмене культуры. Не получится 
у них ничего.

Когда мы видим, что сегодня наши юные и не очень юные 
мужчины и женщины с оружием в руках добиваются правды 
и справедливости, мы рады тому, что огромная армия деятелей 
культуры с нами. И они свое слово говорят, свои души и сердца 
вкладывают. Они и в агитбригадах, и жгут глаголом своих сти-
хов и прозы, сценариев.

Недавно слышал от представителя Министерства культуры, 
что рады бы они и спектакли ставить, и фильмы, да вот нет 
сценариев что-то. Есть, есть сценарии, блестящие работы, толь-
ко было бы желание действительно дать слово тем, кто думает 
о России, о Родине, ее будущем.

А есть те, кому было всегда наплевать, кто просто зарабаты-
вал деньги. Сейчас многие уехали на Запад, кстати, получив за 
свою позицию клеймо иноагентов. А теперь многие заволнова-
лись, что-то не нравится им, что они иноагенты. В суд подают. 
Получается, что мы-то, Россия, без них можем, а они не могут. 
Но я думаю, что они тоже перебьются и даже если будут об-
ращаться в суды, суды будут судить по справедливости и по 



121

V. Ключевые факторы развития страны - культура, наука, образование

закону, потому что, если ты предал свою Родину, если ты готов 
за тридцать серебряников служить этим супостатам, тебе и имя 
соответствующее, и место твое соответствующее.

Говоря о тех проблемах, которые нужно решать, не могу не 
сказать, что перезрела необходимость принятия нового закона 
о культуре. Я вместе со своими товарищами уже новую редак-
цию этого закона подготовил и разослал ее и в Министерство 
культуры, и в профильный комитет, и уважаемому Николаю Пе-
тровичу Бурляеву на ознакомление.

Если коротко, что мы слышали от министра культуры Ольги 
Борисовны? «Это же творчество, это же деятели культуры. Мы 
же не можем вмешиваться». А я говорю: «Как же вы не можете 
вмешиваться?». А вот у нас нет такой нормы.

В этом законе я прописываю очень простую норму. У нас есть 
Указ Президента о духовно-нравственных ценностях от 9 ноя-
бря. Критерий очень простой: если вы хотите творить – творите, 
простите, в стол. А если вы хотите это демонстрировать, публи-
ковать, да еще и за государственные бюджетные деньги – будьте 
добры, давайте мы проверим, а соответствует ли это тем самым 
духовно-нравственным скрепам нашей истории и нашего наро-
да. Если да, то тогда, наверное, можно выделить деньги, а если 
нет – до свидания. Это я по-простому объяснил, юридически 
там безукоризненно все сказано. Очень надеюсь, что в бли-
жайшем будущем мы внесем этот закон, будем добиваться его  
принятия.

Не могу не сказать об инициативе депутатов Государственной 
Думы (очень рад, что это инициатива не только моих коллег по 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ») о соз-
дании специального реестра тех деятелей культуры, которые 
сегодня плечом к плечу стоят вместе с нашими воинами. Чтобы 
четко было понятно – вот это наши люди, это те, кто сегодня 
вместе с народом, вместе с Родиной, у кого сердце болит за то, 
что происходит, за то, что молодые наши ребята гибнут за буду-
щее русского мира и всей человеческой цивилизации. Я думаю, 
что такой реестр должен обязательно быть.
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Я хочу пожелать успеха круглому столу. Уверен, что сегодня 
здесь прозвучат очень дельные предложения, которые мы будем 
использовать не только в своей работе, но и (правильно сказал 
Олег Анатольевич) мы добьемся специального постановления 
Государственной Думы именно на эту тему – о деятелях куль-
туры, которые стоят на защите нашего Отечества и которые за-
щищают, в том числе и наших защитников. Мы это обязательно 
сделаем.

Спасибо.

ВыСтупление на пленарном заСедании 
гоСударСтВенной думы рФ: нужно проВерить, 
кто из «нерядоВых граждан» покинул Страну 
24 июня

27 июня 2023

– Уважаемый Вячеслав Викторович (Володин, Председатель 
ГД. – Прим. ред.), уважаемые коллеги!

Сегодня, конечно, мы все задаёмся вопросом о том, как та-
кое могло случиться, и какие выводы мы должны сделать после 
трагических событий 24 июня, когда Россия столкнулась с во-
оружённым мятежом?

Сначала хочу задать вопрос. А как вообще могло произойти, 
что на территории Российской Федерации появилась суперпро-
фессиональная, хорошо вооружённая группа людей, которые 
готовы были идти на Москву, которые пришли в Ростов?

И в связи с этим у меня ответ очень простой. С этой трибуны 
трижды за последние годы я выходил с инициативой принять 
закон о частных военных компаниях и о частных страховых 
компаниях.

Дорогие коллеги, я знаю, что подавляющее большинство из вас 
не смотрело этот закон. Я скажу главное, что там говорится, это 
пункт номер 1: «Частные военные компании используются только 
за пределами Российской Федерации». Точка. Не может быть ни-
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какой частной военной компании на территории Российской Фе-
дерации. Это главный пункт нашего закона. Второе. Лицензиро-
вание учреждений, ликвидация, порядок вооружения – полностью 
всё регламентируется Министерством обороны Российской Фе-
дерации. Не кем-то, а именно Министерством обороны. В связи 
с этим, когда руководитель ЧВК «Вагнер» выступил против этого 
законопроекта, мне стало понятно – вольница. Зачем ему быть 
регламентированным законом? Но когда Министерство обороны 
против (а я понимаю, что отрицательное заключение Правитель-
ства трижды – это прежде всего позиция Министерства обороны), 
вот здесь мне, честно говоря, непонятно. Но я думаю, что к этому 
вопросу всё равно нам нужно будет возвращаться. И буквально 
в первых числах июля наша фракция в очередной раз к этому во-
просу вернется, и наш законопроект будет вноситься.

Я бы предложил вам, уважаемые коллеги, посмотрите зако-
нопроект. Мы же его писали пять лет тому назад. Тогда никто 
не слышал о ЧВК «Вагнер». Но мы понимали, что специализи-
рованные вооружённые силы, которые будут работать только за 
пределами страны, за рубежом, совершенно очевидно, нужны.

Теперь на что хотел бы обратить ваше внимание.
Во-первых, конечно, когда был так называемый марш на 

Москву с таким названием, которое чем-то перекликается и с 
названием нашей партии, было очевидно, что никогда во всей 
истории Российской Федерации антигосударственные выступле-
ния не приводили к какой-либо справедливости. Никогда. Мятеж 
есть мятеж. И это действительно был удар в спину, и Президент 
очень четко расставил все акценты.

Что хотелось бы отметить? Первое и самое главное – сплоче-
ние всей нашей нации, всего нашего народа, всех здравых поли-
тических сил вокруг Президента, вокруг Верховного главноко-
мандующего. И то, на что рассчитывали организаторы и те, кто 
уже ручки потные потирал в Киеве и в других столицах, – они 
просчитались.

Действительно, я признателен и нашему Председателю Вячес-
лаву Викторовичу. Ведь, коллеги, в субботу утром все руководите-
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ли фракций понимали, что сложилась чрезвычайная ситуация, мы 
должны быть на посту, и мы все приехали сюда и провели совеща-
ние, обменялись мнениями. Договорились (вот о чем уже сказал 
Вячеслав Викторович) о встрече с руководством Министерства 
обороны. Очень правильная была встреча, очень информационно 
насыщенная. Конечно, есть вопросы. И у нас были вопросы, и мы 
их задавали и получали откровенные ответы.

Второе. Не произошло все-таки крупного кровопролития. 
И здесь необходимо отметить, что и у обманутых рядовых чле-
нов ЧВК «Вагнер» и, в конце концов, у руководителей хватило 
здравого смысла понять, что направить оружие против своих, 
идти вот так на Москву – это преступление и это прямо подарок 
нашему врагу, против которого мы всегда вместе плечом к плечу 
стояли, стоим и стоять будем. И это, кстати, лишнее свидетель-
ство того, что вот такой настоящий, исконный патриотизм, он, 
к счастью, жив.

Третье, хотя на самом деле можно ставить это на первую по-
зицию. Фронт не дрогнул, и наши солдаты, офицеры, наши бой-
цы не только выстояли в эти непростые сутки, но ещё на многих 
участках даже успешно контратаковали, что привело в недоуме-
ние нашего противника, вооружённые силы Украины.

И здесь, уважаемые коллеги, я не могу не сказать одну вещь. 
Мы об этом говорили, в том числе с руководством Министер-
ства обороны. Почему мы все знаем ЧВК «Вагнер»? Почему мы 
знаем «Ахмат»? А где наши другие подразделения? Где наши 
доблестные танкисты, артиллеристы, лётчики, десантники, мор-
ские пехотинцы, мотопехота? Почему мы не знаем? Да, слава 
Богу, мы видим, нам показывают настоящих героев, но почему 
мы не знаем позывные, почему не знаем названий тех или иных 
подразделений, которые героически сражаются? Я думаю, что 
здесь нужно очень серьёзно поработать.

С этой трибуны уже говорилось, но не могу не сказать 
о героических поступках, которые, к сожалению, завершились 
гибелью наших лётчиков. Они остались верны присяге, верны 
Верховному главнокомандующему и до конца выполняли свой 
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воинский долг. Я абсолютно убеждён, что они заслуживают на-
град Родины. И было бы правильно, если бы их именами были 
названы и школы, в которых они учились, и улицы, где они 
родились, потому что это настоящие герои, это настоящие за-
щитники нашей Родины.

Не могу не сказать два слова о человеке, которого очень хо-
рошо знаю. Речь идёт о заместителе министра обороны, десант-
нике Юнус-Беке Евкурове. Он проявил мужество и выдержку, 
находясь в штабе Южного военного округа. И я знаю, о чём 
говорю, это действительно было мужество и выдержка, и честь 
ему и хвала, я очень рад, что такие генералы есть в руководстве 
нашей армии.

Что обращает на себя внимание? Тот фундамент доверия, 
который есть у Верховного главнокомандующего, Президен-
та – это фундамент надежды на перемены, которые обязательно 
будут. Мы не сомневаемся, что Верховный главнокомандующий, 
Президент примет все необходимые решения, и, собственно го-
воря, вчерашнее ночное совещание говорит о том, что подготов-
ка, а может быть, уже и сами решения, уже очень близки.

Есть чёткая позиция нашего Президента, который дважды 
обратился к народу, и понимание, что он говорит с теми, кто его 
поддерживает, кто никогда не предаст свою Родину, кто пони-
мает, что такое предательство во время боевых действий. И мы 
уверенно смотрим вперёд, мы не сомневаемся в том, что все за-
дачи специальной военной операции будут выполнены.

И наступит тот момент, когда после этого противостояния 
отобьём мы все так называемые контрнаступы и пойдём в на-
ступление, и будем освобождать братский украинский народ от 
нацизма. Потому что я в очередной раз повторю с этой трибуны: 
без ликвидации преступного нацистского режима Зеленского во-
прос о денацификации Украины решен не будет.

И хотел обратить ваше внимание и два слова сказать о тех 
членах ЧВК «Вагнер», которые сейчас подписывают контрак-
ты с Министерством обороны, которые услышали Верховного 
главнокомандующего. Их опыт, а здесь я не могу не сказать 
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с лёгкой руки журналистов, в том числе: когда последний год 
ЧВК «Вагнер» стал привлекать бывших заключённых, чтобы вы 
понимали, – это суперпрофессионалы, это люди военные, хоро-
шо подготовленные, с опытом еще Афгана, с опытом Африки, 
с опытом Сирии, с опытом Донбасса. Это действительно про-
фессиональные военные, которые должны служить нашей Роди-
не. Уверен, что они будут служить нашей Родине и Верховному 
главнокомандующему.

Ну и не могу не сказать, что, конечно, вопрос пятой колон-
ны – той самой офшорной аристократии – перезрел, и нам нуж-
но его решать. Если кто не знает, я вам скажу, что творилось 
24 июня во Внуково-3, и какие интересные борты и пассажиры 
улетали оттуда. Я думаю, что у нашей Федеральной службы без-
опасности есть необходимость и возможность посмотреть, кто 
из, скажем так, нерядовых граждан нашей страны был среди 
них. Я не говорю про бизнес, да. И здесь, конечно, нужно вни-
мательно разбираться.

И завершая, я накануне 1 июля хочу воспользоваться трибу-
ной Государственной Думы.

Я обращаюсь к Президенту Российской Федерации, к наше-
му Верховному главнокомандующему с просьбой от ветеранов 
боевых действий. Ну давайте, наконец, пожалуйста, товарищ 
Президент, сделайте 1 июля официально Днем ветеранов боевых 
действий. Уже более 10 лет на Поклонной горе встречаются ве-
тераны боевых действий, но это неформально. Давайте сделаем 
такой праздник, потому что это тоже воспитание патриотизма 
и дань уважения тем воинам, для которых честь и Родина не 
пустые слова, и которые знают, что такое Родину защищать, по-
тому что это есть их профессия.

Спасибо.

Вячеслав Володин: 
– Спасибо, Сергей Михайлович.
Уважаемые коллеги, думаю, что согласитесь, все мы осужда-

ем тех, кто в сложный для страны момент покинул её, уехал. Это 
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действительно должно быть, в том числе и наказуемо, потому 
что надо посмотреть, если кто-то из государственных служащих 
сделал такой шаг, неблаговидный поступок, не по пути тогда 
государственная служба, занятие должности. У нас с вами у всех 
такая позиция? Все понимаем?

Просьба к председателю Комитета по безопасности вместе 
с правоохранительными органами проанализировать, кто в это 
время пытался вылететь из числа тех, кто занимает значимые 
должности, работает на государственной службе, в государ-
ственных структурах, акционерных обществах, корпорациях, 
и предать это гласности.

Сергей Миронов:
– Уважаемый Вячеслав Викторович, я просто хочу сказать ис-

кренне огромное спасибо за ваши слова и за ваше предложение. 
Спасибо от всех граждан Российской Федерации.

Вячеслав Володин: 
– Сергей Михайлович, вам спасибо.
Коллеги, ну, мы с вами реагируем на поступки, которые осуж-

даем и считаем, что они недопустимы. Мы говорили о тех, кто 
уехал из страны, когда началась специальная военная операция. 
Видим, что многие из уехавших вернулись, посмотрев, что на 
чужбине их никто не ждет и жизнь там не сахар. Наверное, в го-
лове у них многое поменялось.

Но что касается ситуации, которую мы обсуждаем, – это 
предательство. И мы должны вещи называть своими именами, 
особенно, если это касается тех, кто занимает должности на 
государственной службе или в государственных структурах, кор-
порациях, им там не место, потому что у нас народ не должен 
содержать таких людей, а они содержатся за счет людей, за счет 
отчислений и должны служить государству, служить людям.

Вот такой ответ тем, кто совершил этот неблаговидный по-
ступок, за него им должно быть стыдно. И мы должны соответ-
ствующие меры принять.
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ВыСтупление на перВом открытом Форуме 
некоммерчеСких организаций (нко) и Социального 
предпринимательСтВа моСкоВСкой облаСти 
«женщины роССии – ВСегда рядом»

15 июля 2023

– Очень рад приветствовать первый открытый форум со-
циально-ориентированного бизнеса и социальных НКО. Я рад, 
что одним из организаторов этого форума является Социал-
демократический союз женщин России, который имеет прямое 
отношение к Социалистической политической партии «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ». Думаю, 
что присутствующие в этом зале знают, что наша партия един-
ственная, где почти 60% членов – женщины. И это не случайно, 
именно нашим женщинам присуще обостренное чувство спра-
ведливости. И мы это ощущаем, в том числе и по взаимодей-
ствию со многими общественными организациями и, конечно, 
с неправительственными некоммерческими организациями.

Когда началась СВО, как и десятилетия тому назад, наши 
женщины встали и под лозунгом «Все для фронта, все для побе-
ды!», начали помогать, и эта помощь неоценима. Причем по ве-
лению своих сердец, из-за того, что невозможно было не отклик-
нуться, невозможно было не помочь – словом, делом, своими 
изделиями и прочим нужным, будь то, например, тактические 
носилки, маскировочные сети, окопные свечи и многое-многое 
другое. Женщины не только все это делали, но и доставляли 
практически на передовую. Низкий вам поклон и слова огром-
ной благодарности!

В Петербурге, это мой родной город, есть движение «Хоро-
ший человек». Задолго до начала специальной военной опера-
ции мы начали регулярно собирать людей, которые, опять же, 
по велению своих сердец, помогают людям с инвалидностью, 
детским домам, помогают тем, кому тяжело. Но когда началась 
специальная военная операция, вы не представляете, количе-
ство таких людей выросло в разы. Целыми семьями помога-
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ют, подключаются школьники, студенты. И это действительно  
здорово.

Сегодня, когда мы видим мощную волну добровольчества, я с 
большим удовольствием и признательностью хочу сказать, что 
у добровольчества России – прекрасное женское лицо, в основ-
ном. Мужчины воюют, мужчины тоже всегда готовы помочь, но 
женщины, как, к сожалению, и принято у нас в России, на свои 
хрупкие плечи взвалили непосильную ношу. И вы ее достойно 
несете и очень многое делаете.

Конечно, есть проблемы. Напомню, наша партия еще 
в 2019 году подготовила законопроект о социальном бизнесе. 
Тогда такого понятия не было, но нужно отдать должное, как 
только мы выступили с такой инициативой, буквально через 
полгода Правительство внесло инициативу, и сегодня более ше-
сти тысяч социально ориентированных компаний работают на 
территории Российской Федерации.

Конечно, есть социально ориентированный бизнес, а есть не-
коммерческие организации. И мы знаем, что у некоммерческих 
организаций есть проблемы, которые мы, в данном случае я го-
ворю о депутатском корпусе, готовы решать. Надеюсь, что на 
сегодняшнем форуме мы услышим не только о замечательных 
делах, которые делают наши дорогие женщины, но и услышим 
предложения для будущей законодательной работы. Например, 
какие проблемы видятся нам сегодня.

Когда мы видим официальную статистику по количеству 
НКО в субъектах РФ, мы видим очень большую разницу. Со-
вершенно очевидно, что есть субъекты, где работе НКО уделяет 
внимание местная власть, и те, кто создает НКО, могут рассчи-
тывать на поддержку, а есть и те, где им не пробиться.

Вторая проблема – кадровая, потому что зачастую сегодня ру-
ководитель НКО выполняет целый сонм функций, потому что не 
найти квалифицированных хороших работников, которые могли 
бы выполнять эти задачи.

И третье, наверное, самое главное – это очень неравномерное 
и недостаточное финансирование. Ведь коль скоро это неком-
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мерческие структуры, можно ожидать только какие-то благо-
творительные взносы либо гранты. И здесь, когда мы видим 
статистику за 2022 год, на 52% сократилось финансирование, 
пожертвования и грантовая поддержка НКО. А это очень плохо. 
Понятно, что крупный бизнес ориентируется на крупные, фе-
дерального уровня НКО, им помогает. А вот таким небольшим, 
в субъектах Федерации, не пробиться, о них не знают, о них не 
слышат. И здесь мы тоже готовы помогать.

Завершая свое вступительное слово, я хочу, прежде всего, 
сказать слова огромной благодарности вам, дорогие женщины, 
но и, конечно, мужчинам, которые тоже делают все необходи-
мое. Но вам, женщины, низкий-низкий поклон. Вы молодцы. 
То, что вы делаете, достойно не только похвалы, но и внимания, 
и особенно внимания со стороны государства, во всех смыслах 
это внимание должно проявляться. Я надеюсь, что мы это в кон-
це концов обязательно увидим.

Спасибо вам. Я желаю Форуму успешной работы!

маСтер-клаСС перед членами ноВого СоСтаВа 
молодежного парламента при гоСударСтВенной  
думе рФ

17 сентября 2023

– Рад всех вас приветствовать. Должен сказать, что новый 
состав Молодежного парламента вдохновляет. Среди представи-
телей нашей партии три участника специальной военной опера-
ции. Я очень этому рад и горд.

Это Юрий Богданов. Он депутат Чебоксарского городского 
Совета, награжден орденом Мужества. Это Александр Касау-
ров, который после прошедшего единого дня голосования стал 
в Луганской Народной Республике депутатом городского Совета 
Алчевска, и это наш коллега Мичил Николаев – экс-депутат пар-
ламента Республики Саха (Якутия) и тоже участник СВО. Это 
правильно, это здорово, так и нужно.



131

V. Ключевые факторы развития страны - культура, наука, образование

Какое-то время назад Председатель Государственной Думы 
Вячеслав Володин в разговоре с нами, руководителями фракций, 
сказал: коллеги, а вы знаете, что у нас в прошлом составе Моло-
дежного парламента нет ни одного юноши, который бы служил 
в армии? Если честно, для нас это было шоком.

Вот на что я хотел бы отвлечься. Я учился в советской шко-
ле, и на уроках истории нам говорили о том, что роли личности 
в истории по определению не может быть. Все определяли 
классы, прежде всего класс пролетариата. Но на самом деле мы 
с вами понимаем, что это не так.

Да, история не знает сослагательного наклонения. Я сейчас 
специально не буду говорить: а что, если бы не Ленин, не Троц-
кий, не Зиновьев, не Каменев, не Сталин. Я просто памятую 
о том, что сослагательного наклонения в истории нет.

Но вот, например, Никита Сергеевич Хрущев от щедрой сво-
ей души вопреки всем регламентным нормам Верховного Совета 
СССР подарил Крым Украине. С какого перепугу – до сих пор 
абсолютно непонятно.

Год назад в парке «Патриот» был проведен первый Между-
народный антифашистский форум под эгидой Министра обо-
роны РФ Сергея Шойгу. Там выступал представитель нашего 
исторического общества. От него я услышал факт, который меня 
поразил. Он сказал: к середине 70-х годов прошлого века в Укра-
инской Социалистической Советской Республике не было ни 
одного партийного руководителя любого уровня, у которого не 
было бы ближайшего родственника из бандеровцев, потому что 
в свое время тот же Никита Сергеевич Хрущев взял и объявил 
амнистию нескольким десяткам тысяч бандеровцев, которые 
убивали наших солдат, граждан, и отпустил их всех на Украину. 
Это к тому, что сейчас проросло, и с чем наши доблестные во-
ины сталкиваются в рамках проведения специальной военной 
операции.

Коль скоро я вспомнил о СВО, я задам такой риторический 
вопрос: роль нашего Президента Владимира Владимировича 
Путина какова?
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Я горд, что знаю его с 1994 года – мы вместе работали в Пе-
тербурге. Он был первым вице-мэром у Собчака, я был первым 
заместителем председателя Заксобрания Петербурга. Он кури-
ровал Законодательное Собрание, и мы много общались. И уже 
тогда я обратил внимание, что Владимир Владимирович Путин 
играет всегда вдолгую. Сказать, что он играет в шахматы, когда 
все играют в шашки, – это ничего не сказать. Он реально играет 
вдолгую и понимает, к каким последствиям приведут его сегод-
няшние шаги, в том числе последствиям глобальным на миро-
вом уровне.

Его очень непростое решение 24 февраля прошлого года о на-
чале специальной военной операции – вынужденное, выстрадан-
ное и абсолютно необходимое.

20 мая у нашей Социалистической партии «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» был Съезд. Он 
был отчетно-выборный. Меня переизбрали на 2,5 года, моих со-
председателей Захара Прилепина, Геннадия Семигина избрали 
Центральный совет, новый Президиум. Кстати, делегат и член 
Молодежного парламента Анастасия Павлюченкова – член Пре-
зидиума – высшего руководящего органа нашей партии.

На этом Съезде, может быть неожиданно для некоторых моих 
товарищей по партии, делегатов, я вдруг поставил на голосова-
ние предложение выдвинуть Владимира Владимировича Путина 
кандидатом от нашей партии, когда начнутся президентские 
выборы в 2024 году. Причем именно в такой формулировке: не 
поддержать, а выдвинуть. И Съезд проголосовал «за». Дожи-
вем – увидим, но я очень признателен делегатам нашего Съезда 
за то, что они сделали так, как я только что вам рассказал.

Сейчас я хотел бы, отталкиваясь как раз от роли личности 
в истории, несколько слов сказать о Председателе Государствен-
ной Думы Вячеславе Викторовиче Володине, с которым вы 
сегодня будете встречаться после нашей встречи. Он руководит 
Государственной Думой второй созыв.

Смотрите, как много зависит от человека. Вы знаете, что 
в Думе седьмого и восьмого созывов подавляющее конституци-
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онное большинство у фракции «Единая Россия». До седьмого 
созыва, например, распределялись посты вице-спикеров, предсе-
дателей комитетов очень просто: раз партия взяла большинство, 
ребята, постойте вон там в стороночке, а мы тут порулим. И по 
остаточному принципу какой-то комитет или еще что-то отдава-
лось.

Что предложил Володин? Он предложил 50/50: половину 
комитетов берет «Единая Россия», что справедливо – у них кон-
ституционное большинство, но половину комитетов – остальные 
фракции. Это первое.

Второе. У нашей фракции всегда есть очень много законо-
дательных идей. Мы впервые прошли в пятый созыв Государ-
ственной Думы. В пятом, шестом созыве нам не удавалось с три-
буны Государственной Думы просто доложить нашу идею. Мы 
знали, что ее скорее всего отправят на отклонение, но хотя бы 
дайте нам с трибуны Государственной Думы рассказать о нашем 
предложении, чтобы все услышали, оценили. Это было нереаль-
но, и я не утрирую. Были у нас инициативы законодательные, 
которые мы просили вставить в повестку дня. Нет, просто не 
ставили.

Сейчас у каждой фракции определенное количество при-
оритетных законов на каждую сессию, которые в обязательном 
порядке будут рассмотрены, нравится это кому-то или нет. Это 
не значит, что они будут приняты. Решать будут коллегиально, 
через комитеты профильные, но то, что обязательно эта инициа-
тива будет рассмотрена, – это здорово.

Еще одно новшество, которое появилось тоже благодаря 
Председателю Государственной Думы. У нас три пленарных 
дня: вторник, среда и четверг. Во вторник и в четверг в рамках 
заседания представитель каждой из пяти фракций имеет 10 ми-
нут свободной трибуны. Он выступает перед своими коллегами, 
это транслируется в сети интернет. Говорит о том, что считает 
нужным, никто не вправе вмешиваться.

Это свободная трибуна, и это очень важно, потому что пре-
жде всего наши избиратели слышат и понимают: а вот они, что 
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хотят, вот они, что отстаивают. У нас насыщенная политическая 
повестка дня, происходит очень много событий, и вот пред-
ставители фракций могут с трибуны Государственной Думы 
публично дать оценку тому, что происходит в мире, в нашей 
стране, что происходит в рамках специальной военной опера-
ции. И это здорово, потому что парламент – это то место, где 
приветствуются дискуссии, где именно в спорах, в столкновении 
разных точек зрения вырабатывается позиция и, в конце концов, 
те законопроекты, которые становятся законами.

Это тоже такой интересный пример по поводу роли личности 
в истории, в данном случае в истории развития парламентаризма.

Завершая, я должен сказать, что присутствующие здесь мои 
дорогие коллеги не случайно здесь находятся, потому что за них 
как за лидеров партий проголосовали люди, наши избиратели. 
Соответственно, и состав Государственной Думы таков, каким 
его сделали избиратели.

У нас третья по численности фракция – 28 человек. Кажется, 
что маловато, но я понимаю, что, значит, не достучались, значит, 
что-то мы не сделали, что-то мы не объяснили, раз за нас не так 
много проголосовало. Это к тому, что есть над чем работать, 
что мы и будем делать. Я очень рассчитываю, что делать мы это 
будем вместе с вами.

Спасибо!

ВыСтупление на круглом Столе Фракции 
Срзп по ВопроСам СоВершенСтВоВания 
гоСударСтВенной политики В СФере 
образоВания

13 ноября 2023

– Дорогие друзья, во-первых, я всех приветствую! Спасибо, 
что откликнулись на приглашение.

Я признателен первому заместителю руководителя фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ», первому заме-
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стителю председателя Комитета ГД по просвещению Яне Вале-
рьевне Лантратовой за организацию такого круглого стола. К со-
жалению, проблем в нашем образовании меньше не становится.

Здорово, что начат процесс выхода из Болонской системы. 
Мы всегда настаивали на том, что это чуждая нам система, 
ненужная, вредная, которая рушит то, чем гордились мы, что 
составляло гордость нашего Отечества, нашего отечественного 
образования. Процесс начался, но это только начало пути.

Мы по-прежнему убеждены в том, что единый государствен-
ный экзамен должен быть исключён из нашей жизни.

Вот что сегодня мне в телеграм-канале прислали. Приходит 
к одной сотруднице в моём родном городе Санкт-Петербурге 
женщина, заполняет анкету, где пишет, что она родилась в Ле-
нинграде, а проживает в Санкт-Петербурге. И эта наследница 
единого государственного экзамена, сотрудница, говорит: «А по-
чему вы переехали?» Женщина смотрит на неё и отвечает: «По-
тому что был военный переворот». И она так жалостливо: «Бе-
женка, да?»

Это было бы смешно, если бы не было так грустно, потому 
что это следствие единого государственного экзамена. Натаски-
вают на тесты, не преподают никаких других предметов, кроме 
русского языка и математики, со всеми вытекающими послед-
ствиями. Поэтому мы остаёмся принципиальными противни-
ками единого государственного экзамена как, впрочем, и ОГЭ, 
и ПВР, которые абсолютно не нужны. Это всё, конечно, нужно 
ликвидировать.

Мы противники дистанционного образования. Да, в XXI веке 
смешно не использовать возможности интернета, но никто и ни-
что никогда не заменит преподавателя, и никто не сможет хотя 
бы немного заняться воспитанием. Личный пример никто не от-
менял, и это, конечно, всегда будет нужным нам, нашим детям, 
поэтому мы считаем, что любые эксперименты с дистанцион-
ным образованием не должны быть нормой для нашей школы.

Вот вам цифра: по итогам 2022 года родители потратили на 
детей, которые обучаются в средней школе, более двух трлн ру-
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блей. Это больше, чем статья в бюджете на всё наше образова-
ние. Это и дополнительное образование, конечно, но и огромные 
затраты на тех самых репетиторов, без которых успешно сдать 
единый государственный экзамен невозможно.

Не могу не сказать и вот об этом постоянном педалировании 
того, что дети из дальних регионов России именно благодаря 
единому государственному экзамену могут поступать в любые 
престижные вузы России, но прежде всего в Москве и Петербур-
ге. Мы-то с вами знаем, что это не так. Во-первых, в некоторых 
вузах или по крайней мере на факультетах есть дополнительное 
собеседование, практический экзамен, и вне зависимости от ре-
зультатов ЕГЭ туда могут не принять.

Но самое главное и печальное в том, что те, у кого есть день-
ги на репетиторов, могут сделать так, что их ребенок сдаст на 
«отлично» единый государственный экзамен. Но дальше опять 
возникает дилемма: есть ли деньги у семьи, чтобы отправить ре-
бёнка учиться в другой город, где общежития не будет, стипен-
дия – смехотворная. Получается самое настоящее социальное 
расслоение.

Ещё об одной теме я не могу не сказать. Речь идёт уже о выс-
шей школе. Мы убеждены в том, что первое профессиональное 
образование, собственно говоря, как в Конституции написано, 
по конкурсу должно быть бесплатным. А у нас по итогам того 
же 2022 года 56% выпускников высшей школы получили об-
разование за деньги. Как так, что в Конституции у нас одно, а в 
жизни – другое?

Я абсолютно убеждён в том, что государственные высшие 
учебные заведения не должны иметь никаких платных отделе-
ний. Частным вузам флаг в руки, это их право, но государствен-
ные должны учить бесплатно. А у нас сегодня идёт соревнова-
ние, кто больше заработает на родителях, потому что у детей 
таких денег нет.

Памятуя о том, что совсем недавно 250 лет исполнилось 
моей альма-матер, моему родному Санкт-Петербургскому горно-
му университету, не могу не сказать о том, что не мытьём, так 
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катаньем коллективный Запад делает то, что в лоб не удаётся. 
На самом деле разгромили всё наше горное образование. Един-
ственный университет, который сегодня готовит специалистов 
в той области, которая более 50% бюджета даёт нашей стра-
не, – Санкт-Петербургский горный университет. Все остальные 
разгромлены в прямом смысле этого слова. Ликвидируются гор-
ные специальности не мытьём, так катаньем. И это тоже нужно 
внимательно отслеживать и понимать, что, если в лоб не удаётся 
санкциями задушить, начинают бить по нашему будущему.

Ну и не могу не сказать о заработной плате учителей и пре-
подавателей высшей школы. Мы считаем, что зарплата учителя 
должна равняться минимум 200% от средней заработной платы 
в субъекте Федерации. Более того, мы считаем, что наши пре-
подаватели, впрочем, как и все работники здравоохранения, 
учёные и работники культуры, должны быть госслужащими по 
уровню зарплаты, по социальному и пенсионному обеспечению. 
Им не нужно заполнять декларации, как это делают госслужа-
щие, но зарплаты должны быть совершенно иными.

Без достойных зарплат огромного количества предметных 
преподавателей не хватает в наших школах. Выпускники педа-
гогических высших учебных заведений, мягко говоря, не торо-
пятся идти работать в школу за те деньги, которые им там пред-
лагают. Это неправильно. Если искать ту самую точку, опираясь 
на которую можно всё перевернуть, кончено, это достойный 
уровень оплаты труда наших дорогих учителей.

Проблем много, но я не сомневаюсь в том, что в том числе 
и такой мозговой штурм в рамках круглого стола поможет нам 
найти правильные шаги в нужном направлении для того, чтобы 
эти проблемы решать.

Мы знаем, что скоро у нас будет президентская избиратель-
ная кампания, и наша партия готова предложить кандидату 
в президенты Владимиру Владимировичу Путину, которого на 
предстоящем в декабре съезде мы выдвинем в качестве канди-
дата, те предложения, которые действительно помогут России 
стать независимой, суверенной, мощной страной с очень хоро-



138

Наша цель – создание сильного социального государства

шим будущим. А наше будущее – это наши дети. Именно об их 
будущем мы сегодня и волнуемся.

доклад на конФеренции к 30-летию Со дня 
оФициального утВерждения СиСтемы 
гоСударСтВенных научных центроВ рФ

20 ноября 2023

– Уважаемый Евгений Николаевич (Каблов, Президент Ас-
социации государственных научных центров «Наука», академик 
РАН. – Прим. ред.), дорогие друзья!

Я очень ценю то, что делается нашей российской наукой, 
в частности, нашими замечательными научными центрами. 
30 лет назад учреждение статуса государственных научных цен-
тров стало важнейшей мерой по сохранению и развитию научно-
го потенциала страны в период кризиса 90-х годов.

Центры, имевшие признанные научные школы и реальные 
результаты, сохранили свой научный потенциал, опытно-экспе-
риментальную базу и высококвалифицированные кадры. Отече-
ственные научные бренды не только выжили, но и выдержали 
международную конкуренцию.

В XXI веке конкуренция в сфере науки и технологий ста-
новится борьбой за национальный суверенитет и пропуск 
в будущее. Научные и технологические прорывы обеспечивают 
странам защиту национальных интересов, прочные позиции на 
международной арене, мировое лидерство. Поэтому сегодня 
в сложной геополитической обстановке, под давлением враж-
дебных действий стран Запада по отношению к нашей стране, 
перед научными центрами поставлены задачи по укреплению 
обороноспособности страны и импортозамещению критических 
технологий.

Научные центры выполняли сложнейшую организационную 
задачу: совместить поддержку государства, без которой совре-
менная наука существовать не может, и одновременно сохранить 
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свободу творчества. Вы обладаете уникальным опытом само-
организации научных и инженерных организаций отраслевой 
науки. Научные центры стали локомотивом инновационного 
развития страны в самых разных отраслях – ядерной физике, хи-
мии, медицине, космосе, авиации, судостроении, металлургии, 
машиностроении и других. Статус Государственного научного 
центра обеспечивает доверие партнеров, дает преимущества при 
заключении договоров, участии в тендерах, создании и продви-
жении проектов.

Для меня как законодателя крайне важно, что руководители 
Ассоциации принимают активное участие в работе различных 
совещательных и коллегиальных органов, входят в состав ра-
бочих групп Комитета по науке и высшему образованию Госу-
дарственной Думы, принимают активное участие в подготовке 
и обсуждениях проектов нормативных актов по развитию науки 
и вопросам интеллектуальной собственности.

Благодаря Ассоциации родилось много новых научных на-
правлений, научных школ с мощным экспериментально-тех-
нологическим потенциалом, которые выполняют полный цикл 
работ – от фундаментальных исследований до инновационных 
образцов техники и технологий.

Сотрудничество центров с исследовательскими и технически-
ми университетами и другими вузами способствует формирова-
нию системы профессионального роста научных и научно-педа-
гогических кадров.

В чем я сегодня вижу важнейшую миссию Ассоциации госу-
дарственных научных центров?

Первое. Ассоциация должна активнее выражать интересы 
научных коллективов, различных научных школ и направлений 
и стремиться продвигать эти интересы в структурах государ-
ственной власти.

Второе. Деятельность Ассоциации позволяет координиро-
вать и интегрировать научную деятельность в стране. Опыт 
концентрации усилий на решении сложных научно-технических 
и технологических проблем национального масштаба дает воз-
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можность Ассоциации активно участвовать в разработке и ре-
ализации стратегических программ отраслей нашей экономики 
и отдельных направлений научно-технической деятельности.

Третье. Ассоциация, на мой взгляд, должна активнее про-
двигать научный взгляд на мир и позиции ученых, добиваясь их 
поддержки не только со стороны государства, но и общества. Не 
мне в этой аудитории говорить, все-таки у нас хоть воссоздали 
практически работу общества «Знание», но засилье, назову сво-
им именем, бреда в СМИ, в общественном мнении, к сожале-
нию, еще очень велико.

Уверен, наши научные силы огромны и неисчерпаемы, рос-
сийский научно-технологический комплекс способен справиться 
с самыми сложными задачами и добиться результатов.

Поздравляю коллективы государственных научных центров, 
а также Ассоциацию «Наука» с 30-летием со дня основания. 
Желаю творческого вдохновения и выдающихся научных до-
стижений.

Из личного телеграм-канала:
20 ноября 2023

Россия может потерять самую высокую деревянную цер-
ковь!

Храм Вознесения Господня в деревне Пияла Онежского 
района Архангельской области – это памятник федерального 
значения, который уже несколько лет назад был признан ава-
рийным, но дальше констатации дело не пошло. Между тем, 
по оценке специалистов, если не провести полномасштабную 
реставрацию, через год уникальный храм может обрушиться. 
В связи с этим я обращаюсь к Министерству культуры РФ 
с предложением принять незамедлительные меры по спасению 
Вознесенской церкви.

Памятники деревянного зодчества – самая уязвимая часть 
культурного наследия России. Каждые 20 лет в стране погиба-
ет более 400 творений наших предков. Убежден, что нужен на-
циональный штаб по сохранению шедевров деревянной архитек-
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туры, куда бы помимо представителей разных ведомств вошли 
депутаты Госдумы и региональные законодатели. Объединив 
усилия, мы сможем эффективнее работать над предотвраще-
нием невосполнимых для нашей истории и культуры потерь.
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«Нам нужно возрождать память о достижениях нашего 
прошлого для того, чтобы строить будущее»

ВыСтупление на пленарном заСедании 
XI рождеСтВенСких парламентСких  
ВСтреч 

26 января 2023

– Добрый вечер, Ваше Святейшество, уважаемый Вячеслав 
Викторович, дорогие коллеги, дорогие участники Рождествен-
ских чтений!

Тема наших чтений очень важна и, конечно же, своевременна: 
«Глобальные вызовы современности и духовный выбор челове-
ка». Размышляя над этой темой, задаешься вопросом: а какие 
же глобальные вызовы стоят сегодня перед нами. Как их надо 
встречать? Как их не бояться? Вчера в Кремле очень правильно 
говорил наш Патриарх.

Если говорить о главном вызове – это вызов нашей стране 
России со стороны тех, кого мы называем «коллективным Запа-
дом». Это транснациональные корпорации и есть коллективный 
Запад, который считает необходимым вычеркнуть Россию из 
истории, вычеркнуть культуру российскую, нашу веру, вычер-
кнуть все, что создано за тысячелетия нашим многонациональ-
ным народом и нашей страной.

Мы с вами понимаем, что сегодня на поле брани в братской 
Украине, которую мы освобождаем от нацизма, поднявшего 
голову спустя три четверти века вновь в центре Европы, мы 
боремся не только за будущее нашей страны. Мы боремся за 
будущее всего человечества. Потому что та античеловеческая 
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идеология, которая навязывается этим коллективным Западом, – 
это же идеология в угоду того самого «золотого миллиарда». 
Им не нужны народы, им не нужны люди, потому что они хотят 
владеть всеми богатствами нашей планеты очень узким кругом.

Отсюда все эти их законы о признании однополых браков, 
о том, что родителей может быть не один или два, а три-четыре 
и так до бесконечности. И весь этот бред с точки зрения здра-
вого смысла, с точки зрения христианских ценностей пресле-
дует одну цель – навязать идеологию потребления. Идеология 
трансгуманизма – давайте жить как можно дольше и потреблять, 
потреблять, потреблять. Вот это нам навязывается. И, конечно, 
мы противостоим им не только силой оружия в руках наших 
братьев, которые сегодня сражаются и пожелаем им победы, но 
и опираясь на наши духовные ценности.

Очень хорошо, что 9 ноября прошлого года Президент из-
дал указ о наших духовных ценностях. Да, там не говорится 
про идеологию. К сожалению, у нас до сих пор 13-я статья 
Конституции утверждает о том, что в Российской Федерации 
государственная идеология как обязательная не допускается. 
Ну, обязательной она может и не быть, сколько людей, столько 
и мнений. Но государственная-то обязательно должна быть. По-
тому что, как у нас в народе говорят, без царя в голове никогда 
ничего хорошего у нас не будет. И Президент тем самым указом 
показал нам контуры идеологии, которая уже есть, потому что 
это наши традиционные ценности. Говоря об этих ценностях, 
одна из них, и наш Святейший Патриарх неоднократно об этом 
говорил, основа любого народа – не индивидуумы, не какие-то 
малые группы, а прежде всего семья.

Здесь, как законодатель, я не могу не сказать о том, что, к со-
жалению, уважаемые коллеги, у нас в федеральном законода-
тельстве нет определения того, а что же такое «многодетная се-
мья». Каждый субъект Федерации считает по-своему: где-то это 
трое детей, а где-то четверо, а где-то пятеро. И меня порадовало, 
что буквально на днях лидер «Единой России» Дмитрий Ана-
тольевич Медведев именно об этом говорил, что давным-давно 
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всё-таки пора ввести федеральную норму. Нужно не только дать 
определение многодетной семьи, но и помогать им, чтобы они 
были уверены, что смогут прокормить своих детей, воспитать 
их, дать им образование. В связи с этим те инициативы, которые 
регулярно выдвигает наша фракция Социалистической партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВ-
ДУ», конечно, должны быть рассмотрены в приоритетном  
порядке.

Возвращаясь к специальной военной операции, я хочу сказать 
слова огромной благодарности Русской православной церкви, 
людям, которые сегодня в лице священников Русской право-
славной церкви находятся на передовой. Мы услышали из уст 
Патриарха, что пятеро священников Русской православной церк-
ви погибли. Царствие им небесное, они настоящие герои. Но 
есть одна проблема, дорогие друзья, нашим воинам сейчас очень 
нужен священник рядом. Потому что даже тем, кто может быть 
не догадывался о том, что такое православная вера для русского 
человека, для всех народов, которые исповедуют православие, 
сейчас они нужны. А по статусу – это гражданские лица, я имею 
в виду священников. Они не имеют права быть на передовой. 
Где-то командиры на местах принимают свои решения и свя-
щенников там ждут. А где-то просто есть запрет. И нам нужно 
решить этот, может быть частный вопрос, но на самом деле 
очень важный. Потому что духовное окормление очень нужно 
нашим воинам. Пожелаем им Победы.

Я абсолютно убеждён – та задача, которую поставил Пре-
зидент о денацификации Украины, без ликвидации режима 
Зеленского выполнена не будет, и мы должны всю Украину ос-
вободить от нацизма. Иначе, если мы даже маленькую толику 
оставим, снова эта гидра фашизма поднимет голову и снова нам 
нужно будет заканчивать то, что начали наши братья спустя три 
четверти века после того, как наши отцы и деды победили фа-
шизм в его логове – в Берлине.

Поэтому, я абсолютно убеждён – наше дело правое. Победа 
будет за нами. России быть! Спасибо.
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крым – неотъемлемая чаСть роССии

Парламентская газета
18 марта 2023

18 марта 2014 года мы совершили поистине героическое 
свершение. Мы окончательно возродили свое звание защитни-
ков, всегда стоящих на страже интересов русских людей. Девять 
лет назад крымчане, русские люди, проявили волю, мужество 
и выдержку, проявили патриотизм самой высшей пробы.

Именно в этот день состоялось важное историческое собы-
тие – подписан договор о вхождении в состав России Республи-
ки Крым и города Севастополя. Сегодня уже никто и не вспом-
нит, что Крым когда-то был частью недогосударства Украина. На 
полуострове – русские люди, русские флаги, русская идеология, 
русская армия, русское мышление. Там русский мир. «В Крыму 
могилы русских солдат. Крым – Севастополь, город-легенда, ро-
дина Черноморского флота. Крым – Балаклава и Керчь. Малахов 
курган и Сапун-гора. Крым – сплав народов, и этим он похож на 
большую Россию, где не растворился ни один этнос», – отметил 
однажды Президент России Владимир Путин. И это абсолютно 
правильно. Крым и Россия неразрывно связаны.

Особое умиление вызывает то, как официальный Киев пы-
тается помешать немногим честным западным политикам по-
сещать российский Крым. Нет бы признать неизбежное, но ки-
евская хунта, не сумевшая развязать бойню в 2014 году, настой-
чиво заявляет о продолжении своих попыток. Зеленский вообще 
чуть ли не каждый день заявляет о подготовке к захвату Крыма. 
Интересно, это агония или паранойя? Думаю, все вместе. Здра-
вого смысла там не осталось.

Но примеру крымчан почти десятилетней давности последо-
вали и другие русские люди. Результаты референдумов в сен-
тябре прошлого года в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областях наглядно это показывают. Несмотря на угрозы Киева, 
люди не испугались, пришли и выразили свою волю. Абсолют-
ное большинство людей захотели стать частью великой страны. 
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Наш Президент и наш народ в этом оказал полную поддержку 
нашим людям.

По мере того как Киев продолжает демонстрировать полное 
пренебрежение к русским людям, совершает геноцид Восточной 
Украины, желание людей в других регионах воссоединиться 
с Россией будет только нарастать. Неоднократно говорил, что 
для достижения целей спецоперации нужно ликвидировать на-
цистский режим. Всю Украину нужно освобождать от нацизма. 
Потому что, если маленькую пядь оставим, привезут туда ка-
кую-нибудь ерунду, которая будет обстреливать не только Крым, 
Донецкую и Луганскую Народные Республики, Запорожскую 
и Херсонскую области, но и другие регионы России. Мы долж-
ны всегда помнить о той смелости, которую проявили наши 
люди и в марте 2014 года, и в сентябре 2022 года.

Ко Дню космонавтики
кто и зачем прячет праВду 
о юрии гагарине

12 апреля 2023

12 апреля 1961 года навсегда останется в нашей истории 
днем национальной гордости, днем торжества советской и рос-
сийской науки. Эти достижения наших ученых всегда вызыва-
ли зависть у западных политиков. Они до сих пор стремятся 
предать забвению место и роль нашей страны в современном 
мире. Не случайно молодые американцы уже не могут назвать 
имя первого космонавта планеты. У нас, к счастью, пока другая 
ситуация. Согласно опросу двухгодичной давности, имя первого 
космонавта смогли назвать 97% россиян. Внимание государства 
к истории и патриотической тематике дает свои плоды.

Я неоднократно принимал участие в мероприятиях, нацелен-
ных на сохранение памяти о Юрии Алексеевиче Гагарине, о до-
стижениях советской космической науки. А нам ее нужно сохра-
нить. Была создана мощная ракетно-космическая промышленность, 
сделан гигантский рывок в научной и технологической сферах. 
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Страна стала великой космической державой. Этот задел мы и се-
годня используем как основу для дальнейшего научного и экономи-
ческого роста, укрепления нашей безопасности, развития междуна-
родного сотрудничества. Полет Гагарина открыл новую страницу 
в истории всего человечества. Мы не должны об этом забывать. 
И отрадно, что наша молодежь это понимает. Осознает истори-
ческий контекст и титанические усилия предков. Хочу привести 
цитату, написанную одним из участников конкурса эссе, который 
был запущен «СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ – ЗА ПРАВДУ» 
к годовщине СВО. «Русский человек смог преодолеть все тяготы 
послевоенного времени и не только восстановить экономику, со-
циальные сферы, но и добиться технологического прогресса, ко-
торый позволил через 16 лет после Великой Отечественной войны 
полететь в космос», – пишет школьник из Московской области.

А вот западному обществу эту память решительно пытаются 
стереть.

Прячут от них правду и о решающем вкладе Советского 
Союза во Второй мировой войне. Пропаганда добилась такого 
абсурда, что в опросе 2020 года каждый десятый американец 
назвал Россию главным противником США. Еще пять про-
центов полагают, что Америка воевала с Китаем. Это еще одна 
демонстрация результатов, к которым приводит западная систе-
ма образования. Отрадно, что сейчас, хоть и спустя множество 
утраченных лет, мы от нее отходим.

Но образование влияет не только на эрудированность или 
знание событий и фактов. Качественное образование – это фор-
мирование научного потенциала нашей страны, нашего будущего, 
в том числе в космической отрасли. Нельзя «потерять» космос так 
же, как мы уже потеряли бесплатную медицину, замечательное 
фундаментальное образование, как растеряли первые позиции 
в целом ряде отраслей науки и техники. Россия обязана возродить 
статус великой космической державы. В октябре прошлого года 
мы отмечали 65-летний юбилей запуска первого искусственного 
спутника Земли. Но это событие осталось практически незаме-
ченным для широкой публики. Почему же мы предали забвению 
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эту великую страницу нашей истории? Почему мы не видим на 
первых полосах газет и интернет-изданий упоминания этого со-
бытия? Можно было бы списать это на спецоперацию и те со-
бытия, которые происходят сейчас. Однако, мне кажется, что дело 
в другом. Сегодня нам нечем гордиться. Все наши достижения 
и все успехи уходят в прошлое. А космос становится одним из 
важнейших пространств для противоборства. Не случайно в но-
вой Концепции внешней политики РФ, опубликованной в конце 
марта, уделяется пристальное внимание мирному освоению кос-
мического пространства. В документе ставится цель добиться 
«международного сотрудничества в интересах предотвращения 
гонки вооружений в космическом пространстве прежде всего 
посредством разработки и заключения соответствующего между-
народного договора». Но вряд ли такого настроя стоит ждать от 
наших геополитических оппонентов. Поэтому мы должны быть 
готовы к самым острым нападкам на нашу страну.

Глядя на новости, можно подумать, что космические перво-
проходцы совсем не мы, а другие страны и даже частные корпо-
рации. Посмотрите только на статистику. В 2021 году США по-
тратили на космические программы более 54,5 миллиарда дол-
ларов, Китай – почти 10,3, Франция – почти 4, а Россия – чуть 
более 3,5 миллиарда. Разве это достойно великой космической 
державы? Разве мы можем рассчитывать на то, чтобы открыть 
«окно в будущее», как называют космос, с таким отношением?

Думаю, ответ очевиден. Нам нужно возрождать память о до-
стижениях нашего прошлого для того, чтобы строить будущее. 
Будущее, которого хотят нас лишить.

доклад на круглом Столе, поСВященном 
актуальным проблемам руССкого мира

17 апреля 2023

– Эта тема очень-очень важная и, к сожалению, больная. 
Я абсолютно убежден, что наши соотечественники за рубежом 
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очень ждут нашей помощи. И эта помощь, конечно, должна 
оказываться. Более того, мы работаем в этом направлении много 
лет. У нас созданы различные структуры, в частности, Россо-
трудничество. Но того, что мы делаем, недостаточно. Некоторые 
позиции, в том числе в виде инициатив нашей фракции, мне 
хотелось бы коротко изложить.

Начну все-таки с того, что сейчас, в условиях оголтелой ру-
софобии, которая пышным цветом расцвела и вызывает очень 
большие проблемы у наших соотечественников, которым в пря-
мом смысле слова становится неспокойно, а иногда даже опасно 
жить в тех странах, где когда-то все было неплохо. А сейчас 
у многих из них появляется желание возвратиться на Родину. 
Здесь, опять же, возникают проблемы. В том числе и с нормаль-
ным получением гражданства, с трудоустройством. Думаю, что 
в рамках круглого стола вы об этом сами же предметно и будете 
говорить.

Какие есть идеи, и какие есть предложения? Ну, прежде всего, 
мы убеждены, что давно пора учредить институт уполномочен-
ного по правам соотечественников при Президенте Российской 
Федерации, потому что 30 млн наших соотечественников живут 
за рубежом. В Европе русские – самая большая разделенная на-
ция на сегодняшний день, и, конечно, все эти вопросы нужно 
решать соответствующим образом. Уверен, что создание ин-
ститута уполномоченного по правам наших соотечественников, 
живущих за рубежом, сформирует четкую вертикаль управления 
в этой сфере и снимет издержки узковедомственного подхода.

Второе. Конечно же, необходимо максимально упростить по-
рядок получения российского гражданства, вида на жительство 
и въезда в Россию для наших зарубежных соотечественников. 
Может вы уже читали, слышали, в том числе и мои публичные 
высказывания. Меня не устраивает то, что происходит у нас 
с выдачей паспортов и гражданства, например, гражданам дру-
жеского Таджикистана. Наши соотечественники, в том числе 
из стран Центральной Азии, Прибалтики, вообще с трудом его 
получают, а там – просто на конвейере. Для чего это делается?
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Следственный комитет буквально на днях сообщил, что по 
сравнению с 2021 годом количество тяжких преступлений, ко-
торые совершили мигранты, выросло в пять раз. Это очень се-
рьёзная цифра. Поэтому я думаю, что именно для наших родных 
соотечественников должно быть введено упрощение получения 
гражданства.

Кстати, еще прошлым летом мы подготовили законопроект 
о гражданстве Российской Федерации, который как раз и пред-
полагает ускоренную процедуру получения нашего гражданства. 
Абсолютно убежден, что давным-давно нужно было принимать 
этот закон и двигаться дальше.

Третье. Это отклик на многочисленные ваши предложения, 
тех наших соотечественников, которые проживают за рубежом, 
которые активно участвуют в общественном движении. Речь 
идет о введении карты соотечественника. С нашей точки зрения, 
как раз вот такая карта соотечественника давала бы право безви-
зового въезда в Россию, и использование такой карты сняло бы 
проблему временной регистрации, которая остается источником 
административной неразберихи и, конечно же, коррупции.

Четвертое. В условиях дискриминации российских и лояль-
ных России средств массовой информации на Западе нужно 
менять подходы к информационной поддержке наших сооте-
чественников. И конечно, в условиях современных, передовых 
технологий, форм коммуникации можно и нужно делать соот-
ветствующим образом.

Пятое. Нам нужно менять подход к организационно-правовой 
и финансовой поддержке соотечественников. Наряду с возмож-
ностью бесплатного обучения в российских вузах, получения 
грантов, им должна быть открыта дорога, в том числе в органы 
законодательной и представительной власти Российской Феде-
рации. Хочу обратить ваше внимание, что количество активных 
избирателей среди наших соотечественников за рубежом на 
наших российских выборах превышает два миллиона человек. 
Давнее предложение нашей партии, я считаю, что давным-давно 
нужно создать дополнительные округа, от которых избирались 
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бы депутаты Государственной Думы как раз из числа наших со-
отечественников, граждан Российской Федерации, которые про-
живают за рубежом.

Хочу поздравить российскую диаспору со светлым празд-
ником Пасхи. Я понимаю, что диаспора очень тесно связана 
с нашими традиционными религиями. Прежде всего с правосла-
вием. Конечно, нужно поддерживать внешние церковные связи, 
которые являются необходимыми.

Завершая, хочу сказать, что наша фракция – самая про-
фессиональная. Я просто приведу один пример. Мы третья по 
численности фракция – у нас 28 депутатов, и уже несколько 
лет уверенно занимаем второе место не только по количеству 
внесенных законопроектов, но и по количеству принятых. Со 
стороны оппозиционной партии, у которой нет большинства, со-
гласитесь, это очень большая работа.

Почему я об этом говорю? Все ваши идеи, все ваши пред-
ложения мы творчески готовы перерабатывать и добиваться 
решения либо законодательным, либо административным путем, 
потому что, действительно, эти проблемы требуют кардинально-
го пересмотра и кардинальных решений. Я очень рассчитываю, 
что сегодняшний круглый стол нам как законодателям в этом 
деле поможет.

ВыСтупление В гоСударСтВенной думе роССии 
на круглом Столе «ФальСиФикация катынСкой 
трагедии и ее роль В роССийСко-польСких 
отношениях»

13 июля 2023

– Тема, которую предстоит сегодня обсудить, очень важна. 
С моей точки зрения, разрешение, в прямом смысле слова, этой 
непростой ситуации перезрело.

В 2010 году, к сожалению, Государственной Думой было при-
нято известное решение. Абсолютно убежден, что на тот момент 
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это было конъюнктурное решение, связанное с общемировой 
политической ситуацией. Тогда у нашей страны, я скажу более 
четко, у тогдашнего руководства нашей страны, были, навер-
ное, искренние иллюзии, что вообще можно как-то наладить 
отношения, встроиться в общемировую тенденцию вхождения 
в демократический западный мир, где главенствуют либераль-
ные идеи, и они очень значимо проявлялись в нашей и внешней, 
и внутренней политике. Моя нынешняя оценка того решения Го-
сударственной Думы заключается именно в ее конъюнктурном 
подходе.

Дело в том, что я даже не буду говорить о 116 томах, засекре-
ченных военной прокуратурой, о реальных событиях в Катыни. 
И то, что было признано во время Нюрнбергского процесса, со-
вершенно однозначно, что главная вина – на гитлеровской Гер-
мании в количестве расстрелянных польских военнопленных. 
Да, определенное количество было репрессировано и, к сожале-
нию, расстреляно НКВД. По существующим оценкам, это где-то 
несколько десятков человек, а все, что касается остального, это, 
конечно, дело рук гитлеровских захватчиков. Я не сомневаюсь 
в том, что те самые 116 томов рано или поздно будут рассекре-
чены, думаю, что надо это делать, чем скорее, тем лучше.

Но идея проведения сегодняшнего круглого стола – выслу-
шать все точки зрения за и против. А смысл ее заключается 
в том, что мы, в данном случае я, говорю о нашей фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ», готовы быть ини-
циатором пересмотра решения Государственной Думы 2010 года 
и изменения формулировки с точностью до наоборот.

Для того, чтобы это сделать грамотно и профессионально… 
Здесь я позволю себе небольшое отступление. Если кто-то на-
блюдает за деятельностью Государственной Думы, наверное, вы 
знаете, что являясь третьей фракцией по численности в Государ-
ственной Думе, нас всего 28 человек, по количеству внесенных 
законопроектов с начала VIII созыва мы занимаем второе место 
после «Единой России», у которой более 300 депутатов. Это, 
наверное, не удивительно, удивительно то, что мы занимаем 
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второе место по количеству принятых законов, подписанных 
Президентом, их 56. Это говорит о том, что наши идеи про-
бивают дорогу, несмотря на то, что мы оппозиционная фракция 
и наши инициативы, мягко говоря, не приветствуются, но наши 
оппоненты вынуждены соглашаться с нашими предложениями 
по самым разным направлениям.

У нас, не побоюсь этого слова, самый профессиональный 
Экспертный совет среди всех фракций, мы работаем очень 
плотно и активно с Академией наук. Вот буквально на днях 
мы проводили заключительное заседание Экспертного совета. 
Это все я говорю к тому, если мы будем, а мы будем выступать 
с такой инициативой, мы хотим, чтобы она опиралась на очень 
хорошую фактологию и позицию, в том числе общественного 
мнения в РФ, которое в немалой степени представлено здесь 
присутствующими. Поэтому мы сочли необходимым пригласить 
вас к этой работе.

Не буду углубляться в какие-то детали, думаю, сегодня они 
прозвучат. Еще раз хочу подчеркнуть, что мы собираемся вы-
ступить с инициативой пересмотра решения Государственной 
Думы от 2010 года с совершенно другой формулировкой. Я не 
буду говорить, Алексей Васильевич (Чепа, первый заместитель 
руководителя фракции СРЗП в ГД. – Прим. ред.) коротко ска-
зал о сегодняшнем настроении и позиции Польши, мы все это 
прекрасно знаем, это оголтелая русофобия. Вскользь только, не 
могу не сказать, что с упорством, достойным лучшего примене-
ния, они рубят сук, на котором на самом деле, в том числе и их 
государственность держится. Но это уже их выбор, пускай они 
это делают дальше. А мы должны делать то, что является веле-
нием времени и велением исторической правды, которую хотят 
исказить, искажают, переписывают, но мы все-таки хотим, чтобы 
эта историческая правда открылась всем.

Приношу извинения, после вступительного слова вынужден 
покинуть круглый стол. У нас ведется стенограмма. Не сомне-
вайтесь, я все самым внимательным образом прочту, потому 
что мне нужны аргументы, нужна конструктивная критика воз-
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можных наших пожеланий и позиций для того, чтобы понимать, 
по каким направлениям нам оппонируют. Нужны аргументы 
в пользу необходимости пересмотра того самого решения Госу-
дарственной Думы от 2010 года.

Завершая, я хочу поблагодарить всех, кто откликнулся на 
наше приглашение. Алексей Васильевич сказал, что не все 
смогли прийти из-за переноса даты и времени. Но тем не менее 
спасибо, что вы откликнулись. Хочу пожелать успешной работы 
нашему круглому столу.

интенСиФикация роССийСко-китайСкого 
СотрудничеСтВа – Важный Фактор процеССа 
укрепления многополярного миропорядка
доклад на круглом Столе «роССия и китай: 
СраВнительное изучение гоСударСтВенно-праВоВых 
СиСтем и Сохранение СамобытноСти»

6 декабря 2023

– Уважаемые коллеги!
Сегодня российско-китайские отношения имеют официаль-

ный статус всеобъемлющего партнерства и стратегического 
взаимодействия. Углубление отношений с Китаем – приоритет 
внешней политики нашей страны.

Интенсификация российско-китайского сотрудничества – 
важный фактор процесса укрепления многополярного миро-
порядка, формирования системы международных отношений, 
строящейся на принципах взаимоуважения, равноправия и спра-
ведливости. Эта система международных отношений идёт на 
смену как послевоенной биполярной системе, так и западным 
попыткам построения однополярного мира.

Успех этого процесса во многом зависит от способности 
крупных цивилизаций, центров силы глобального и региональ-
ного уровня договариваться, обновлять существующие и созда-
вать новые международные институты, отрешившись от эгоиз-
ма, односторонних подходов, языка санкций и ограничений.
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Российско-китайские отношения являют собой хороший 
пример подобного подхода, сочетающего открытость, добро-
соседство и прагматизм, свойственные нашим цивилизациям, 
пережившим как взлеты, так и драматические страницы исто-
рии. История России и Китая – это многовековая борьба за 
свою независимость, ценности, исторический выбор, которая не 
только закалила наши народы, но и способствовала выработке 
самобытной культуры и широкого горизонта политико-идеоло-
гического мышления.

Запад и его сателлиты не оставляют попыток поставить это 
под сомнение. Напомню, что ещё два века назад Соединенные 
Штаты Америки, бывшая британская колония, переживали 
муки рождения, а выход США на большую международную 
арену состоялся только век назад. На фоне истории России 
и Китая претензии США на роль цивилизации-лидера выглядят  
несерьезно.

Сегодня вновь актуален вопрос, который поставил в 60-е го-
ды XIX века великий русский мыслитель Николай Данилевский 
в своей работе «Россия и Европа»: «Цивилизация европейская 
тождественна ли с общечеловеческой?» И в этом вопросе заклю-
чается, как это обычно бывает, половина ответа.

Прошедшие 150 лет подтвердили верность тезиса Данилев-
ского, что у Запада нет никаких оснований претендовать на 
исключительность. Знаменательно, что в своей аргументации 
Данилевский обратил особое внимание на высокоразвитый ха-
рактер, прогресс и достижения китайской цивилизации, которые 
Запад и тогда пытался игнорировать.

Мы все стали свидетелями впечатляющего взлета Китая 
и с удовлетворением отмечаем, что нам удалось выстроить 
гармоничные отношения с нашим восточным соседом. Это 
разительный контраст по сравнению с Европейским Союзом, 
который из-за собственной несамостоятельности, эгоизма 
и узости политического мышления разрушил базу российско-
европейского сотрудничества и развязал против нас гибридную  
войну.
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Вместе с тем, убежден, что успех российско-китайского 
взаимодействия зависит не только от реализации в полном объ-
еме комплекса заключенных соглашений и договоренностей, от 
наращивания нашего сотрудничества, но и от углубления взаи-
мопонимания наших цивилизаций. Они имеют незападный ха-
рактер, самобытные идеологические, религиозно-философские, 
этические и историософские истоки и основания. При этом мы 
вынуждены жить в глобальной экономической, правовой и по-
литической реальности, в которой Запад пытается по-прежнему 
многое определять.

Поэтому важно всемерно развивать сравнительное изучение 
государственно-правовых систем России и Китая, что сделает 
сопряжение наших интересов более эффективным, а российско-
китайскую дружбу – ещё более прочной.

Сегодня мы открываем новую страницу в сотрудничестве 
с Институтом Китая и современной Азии Российской академии 
наук, посвященную этому масштабному и перспективному на-
правлению исследований, результаты которого будут востре-
бованы на самом высоком государственном уровне и послужат 
основой для максимального раскрытия потенциала российско-
китайского сотрудничества.

В нашей встрече принимают участие известные российские 
правоведы, имеющие опыт подобной работы. Особо хочу попри-
ветствовать Сергея Михайловича Шахрая, соавтора Основного 
закона нашей страны, тем более накануне Дня Конституции. 
Не случайно, что именно Сергей Михайлович возглавил новый 
проект в области сравнительного государствоведения, имеющий 
большую политическую и общественную значимость.

С интересом, уважаемые коллеги, буду ожидать ваши мнения 
и оценки. Готов поддержать в рамках законотворческого процес-
са предложения, направленные на совершенствование норматив-
ной базы российско-китайского сотрудничества.

Благодарю за внимание и желаю успешной работы нашему 
круглому столу.
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Ко Дню Победы
мы должны быть доСтойны 
Великого подВига наших предкоВ

Парламентская газета
9 мая 2023

Великая Отечественная война навсегда останется неотъем-
лемой частью не только нашей истории. Она всегда будет тесно 
вплетена в культурный код нашего народа. На произведениях 
о Великой войне выросли миллионы наших соотечественников.

«А зори здесь тихие», «Дожить до рассвета», «Сын полка», 
«В окопах Сталинграда», «Дети Арбата», «Они сражались за 
Родину», «Судьба человека», «Василий Теркин», «Повесть о на-
стоящем человеке», «Жизнь и судьба» – это лишь малая часть 
тех нетленных произведений, которые сегодня напоминают нам 
о тех 1418 днях самого кровавого конфликта в истории челове-
чества. И это испытание выпало на долю нашего народа.

Михаил Шолохов, Константин Симонов, Василий Гроссман, 
Илья Эренбург, Даниил Гранин и многие другие авторы оста-
вили нам удивительные свидетельства радостей и горестей тех 
дней. Такие писатели – это целое поколение мужественных, 
совестливых, многое испытавших, одаренных личностей, пере-
несших военные и послевоенные невзгоды. И именно на опыте 
этих сильных людей выросли миллионы наших сограждан. Не-
обыкновенная сила духа заложена в нас благодаря великой По-
беде наших предков.

78 лет назад наши отцы и деды принесли мир на нашу пла-
нету. Не жалея своих жизней, они защищали Родину. Защищали 
ее любой ценой – во что бы то ни стало. Именно поэтому 9 мая 
1945 года навсегда останется в мировой истории как свидетель-
ство непобедимости нашего народа. Наши отцы и деды бились 
с врагом под Москвой и Ленинградом, Сталинградом и Курском, 
Севастополем и Харьковом, Минском и Киевом. Мужество, са-
моотверженность, невероятная сплоченность и исключительная 
стойкость перед лицом нечеловеческих испытаний – все эти 
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качества проявил наш народ в суровые четыре года. Верящие 
в правоту своего дела воины Красной Армии, партизаны, опол-
ченцы, блокадники Ленинграда, труженики тыла одолели бес-
пощадного врага, своими жизнями преградили путь фашизма 
к мировому господству.

В этот день мы отдаем дань памяти всем, кто завоевал для 
нас свободу – ветеранам войны, которые сегодня с нами, и тем, 
кто не вернулся с полей сражений. Этот день весь наш народ 
должен свято хранить в благодарной памяти и передавать по-
томкам из поколения в поколение. Эта Победа – часть нашей 
истории, и мы не позволим ни исказить ее, ни предать забвению.

И сегодня дети поколения победителей продолжают боевую 
славу своих великих предков на фронтах СВО. Поэтому в ны-
нешнее время и День Победы, и память о Великой Отечествен-
ной войне приобретают совсем иное значение. Лозунг «Все для 
фронта – все для Победы» перестал быть напоминанием из про-
шлого. Сейчас – это наша реальность. И каждый из нас должен 
и может своими действиями приблизить Победу.

Знаю, в нашей стране очень много неравнодушных людей, 
вносящих свой посильный, но очень важный вклад в защиту 
нашей Родины. Кто-то записался добровольцем в армию, кто-то 
поехал волонтером, кто-то оказывает гуманитарную помощь на-
шим бойцам. Все это помогает нам преодолеть эти сложные вре-
мена. Помогает понять, что война идет по-настоящему народная. 
И сталкиваемся мы сегодня не только с внешним вызовом, но и с 
внутренним. Некоторые представители нашей молодежи, под-
верженные чуждым ценностям, не знают своей истории. В опро-
се прошлого года почти треть опрошенных заявили, что плохо 
знают историю ВОВ. Радует пока, что таких меньшинство. Но 
если мы будем уделять мало внимания патриотическому воспи-
танию, то это число будет расти. Это может привести к печаль-
ным последствиям. Таким, какие мы наблюдаем в некоторых 
постсоветских странах.

К примеру, в Молдавии недавно объявили штрафы за ноше-
ние георгиевской ленты в День Победы. Это заявление пока-
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зывает либо глупость, либо открытую демонстрацию нацизма. 
Забвение своей памяти, своих погибших предков, своей истории 
такими «политиками» приводит страну и народ к трагедии. 
Пример этого мы сейчас наблюдаем в Прибалтике, на Украи-
не, видим такое же стремление от отдельных деятелей других 
братских бывших республик СССР. А там тоже все начиналось 
с таких запретов.

Несколько десятилетий назад наша страна выстояла в суро-
вый час испытаний. И сегодня другого выбора у нас нет. Мы 
должны быть и обязательно будем достойны великого подвига 
наших предков. С праздником, дорогие друзья! С Днем Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне!

Из личного телеграм-канала:
9 сентября 2023

Сегодня в России отмечают День Победы над милитарист-
ской Японией и окончания Второй мировой войны. В такой 
исторически точной формулировке он отмечается впервые за 
почти 30 лет после того, как соответствующий закон был под-
писан Президентом России в июне.

Восстановление исторической справедливости и памяти 
сегодня как никогда актуально. Потому что Япония с подачи 
Запада вновь, как и в первой половине XX века, встает на путь 
милитаризации и агрессивной внешней политики.

Именно эта ее политика привела в 1945 году страну 
к катастрофе и утрате территорий – южной части Сахалина 
и ЮжноКурильских островов. Подчеркну: эти территории на 
абсолютно законном основании вошли в состав нашей стра-
ны. Этот праздник не дает покоя японским националистам 
и их американским покровителям. Но острова – лишь повод 
для США создавать новый очаг нестабильности для России 
через своих японских марионеток. В Вашингтоне мечтают по-
вторить украинский сценарий. Накачка оружием японских сил 
«самообороны» уже началась: Министерство обороны Японии 
запросило себе самый большой за всю историю бюджет – свы-
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ше 7,7 трлн иен (52,9 млрд долларов). Никто не скрывает, что 
часть расходов пойдет на «улучшение координации с ИндоТи-
хоокеанским командованием США». Чем заканчивается такое 
«улучшение координации», мы хорошо знаем на примере Грузии 
и Украины, которых тоже усиленно готовили к войне с Россией.

В связи с этим хотелось бы сказать японским милитари-
стам две вещи. Первое: вспомните, чем заканчивается кон-
фликт с ядерной державой. Второе: даже без учета стратеги-
ческих вооружений у России достаточно сил и средств, чтобы 
навсегда отбить у Японии охоту выдвигать нам какиелибо 
претензии. Морпехи Тихоокеанского флота, которые сегодня 
бьют бандеровцев в Донбассе, это гарантируют. Можем по-
вторить, как и в 45м! 

Поэтому пусть внимательнее следят за Днями воинской 
славы России и не забывают, к чему приводит бездумное следо-
вание чужой русофобской политике.
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«Нам пытаются навязать подчинение и роль младшего 
брата»

Из личного телеграм-канала:
24 февраля 2023

Год назад Президент России Владимир Путин выступил 
с обращением к нации, в котором объявил о начале специальной 
военной операции на Украине. Дата 24 февраля 2022 года уже 
стала историей, но это история, которую мы сейчас творим 
все вместе – здесь и сейчас.

Много раз говорилось о том, что этот день разделил нашу 
жизнь на «до» и «после». Одни думают об этом со страхом 
и сожалением, другие – с тревогой и надеждой. Вполне есте-
ственно стремление человека к миру и покою, но в судьбе 
России не первый раз наступает переломный момент, когда 
приходится делать драматический выбор и браться за ору-
жие, потому что любой другой выбор означает позор, рабство 
и забвение. Наш Президент год назад принял очень тяжелое, но 
единственно верное решение, и мы с ним пойдем до конца.

В этот день мы всегда будем поминать павших и славить 
живых героев. В этот день мы сделали первый шаг к победе, 
но это будет победа не только на поле боя. Я убежден, что 
24 февраля – День Обновления России, зарождения нового миро-
устройства на принципах правды и справедливости. Какие бы 
препятствия ни встретились нам на этом пути, мы пройдем 
его до конца ради счастья и свободы наших детей, нашей Вели-
кой Родины!

Да здравствует победа! Слава России!
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Ко Дню России
роССии быть Великой!

Парламентская газета
12 июня 2023 

Больше года назад я с трибуны Государственной Думы вы-
ступил с лозунгом «России быть!» Но Россия должна не просто 
быть, а быть сильной. Сильным, могущественным государством 
нашу страну делают люди. Наша молодежь сегодня набирается 
опыта, формирует новую основу нашего будущего развития.

А эпоха сейчас нелегкая. Запад развязал против нас самую на-
стоящую войну, пытается отнять у нас право на будущее. Хочет 
встроить наших детей в такой мир, в котором нормальная семья 
и искренний патриотизм являются вырожденными понятиями.

В этих условиях самая главная задача состоит в том, чтобы 
сохранить наше основное богатство, которое по-настоящему 
и составляет Россию. Я говорю, разумеется, о наших детях. Вне 
зависимости от вероисповедания и региона проживания россия-
нин – это понятие ментальное. И постоянные встречи с подрас-
тающим поколением помогают осознать эту нехитрую мысль. 
К годовщине начала спецоперации Партия «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» объявила для молодежи конкурс «За-
чем Западу нужна война с Россией», а в преддверии Дня России 
я провел в Госдуме встречу с победителями и призерами этого 
конкурса.

Состоялась очень интересная дискуссия, в которой неравно-
душная молодежь делилась своими мыслями и мнением о том, 
как же нам обустроить Россию. На извечный вопрос, задаваемый 
Солженицыным, современные дети попытались найти ответы. 
И в этой статье я бы хотел поделиться теми соображениями, ко-
торые в своих сочинениях представили участники.

«Миф о “миролюбивом” и “демократическом” Западе рух-
нул, хотя иллюзии следовало отбросить еще в те весенние дни, 
когда на головы мирных жителей Белграда падали натовские 
бомбы», – пишет Власов Глеб из Тюменской области, один из 
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победителей конкурса. Он добавляет, что никакого слияния 
с западным миром без слома цивилизационной и ценностной 
модели одной из сторон быть не может. И я абсолютно с ним 
согласен. Западу не нужно равноправие. Нам пытаются навязать 
подчинение и роль младшего брата. Но у них ничего не выйдет.

Молодежь понимает всю «ценность» западных идеалов, на-
целенных лишь на уничтожение себя и других. Вторит ему Жи-
гулина Анастасия из Донецкой Народной Республики. Жители 
новых российских регионов, пожалуй, более всех остальных 
ощущают историческое значение происходящих ныне событий. 
«Цель Запада – резко ослабить Россию, разрушить страну, разде-
лить ее на отдельные государства. Как в Советском Союзе. Было 
15 республик, потом образовалось 15 государств. Практически 
все стали недругами России. Раньше в СССР дружили: казахи, 
грузины, молдаване, литовцы, латвийцы. После распада Амери-
ка «прибирает к рукам». Теперь Россия соседствует с недруже-
ственными и враждебными государствами», – пишет Анастасия, 
обозначая цели Запада по развалу нашей страны.

За многие годы эти ценности не были приняты русскими 
людьми, справедливо замечает один из победителей конкурса 
Иван Настасенко из Москвы. «История прошлого века и нынеш-
него времени ясно показала, что большинству “нас” эти цен-
ности не более чем “забавные безделушки”, которые не вос-
принимаются нами как носящие экзистенциальный характер. Не 
зря еще Герцен писал, что “в каждом европейце сидит полицей-
ский”», – отметил Иван.

Согласен и с Михаилом Кнутаревым из Челябинской области, 
который подчеркивает важность проживаемого нами момента. 
«На наших глазах творится история. Смотря на все это, очень 
интересно было бы увидеть, какой будет наша страна через 
15–20 лет», – пишет Михаил. Действительно, интересно.

Запад не одно столетие пытается приручить Россию, но у него 
ничего не получается, пишет один из победителей конкурса Ро-
ман Курочкин из Ивановской области. «О том, что Россия по 
своей сути не Европа, то есть не Запад, писал еще в XIX веке 
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Николай Данилевский, со дня рождения которого недавно мину-
ло 200 лет. Исторически Россия не раз препятствовала попыткам 
военным путем объединить Европу под началом какого-либо 
государства, препятствовала распространению на свою террито-
рию европейских порядков и ценностей», – отмечает Роман.

Вторит ему и Анастасия Стулова из Башкирии, подчеркиваю-
щая несовместимость наших ценностей и то, что под ценностя-
ми подразумевается на Западе. «Наши величавые, грациозные 
традиции, обычаи, обряды многочисленных народов, населяю-
щих Благословенную Красавицу Россию, никак не вяжутся с не-
мыслимыми, просто дикими, трансгендерными и прочими за-
падными ценностями, которые вкупе с возрождающимся нациз-
мом и бандеровщиной, нескончаемыми диверсиями угрожают 
не только отдельному государству, но и всему цивилизованному 
миру», – пишет участница.

И понимание того, что будущего у западной цивилизации нет, 
едино практически у всех участников конкурса. Ярко эту мысль 
высказал Максим Багдасаров. «Европейская тоталитарная циви-
лизация заслуженно погибает вследствие собственных грехов, 
и задача России в этот непростой исторический момент – отра-
зить предсмертные нападки Запада, не допустить распростране-
ния его смертельной чумы на наш народ и будущие поколения 
и сформировать гармоничный международный мир, построен-
ный на принципах взаимоуважения», – подчеркивает участник.

А Владислав Орлов добавляет, что «ценности, навязываемые 
странами Запада, никогда не приживутся в России». Он подчер-
кивает, что мы «многонациональная и многоконфессиональная 
страна. И это хорошо, ведь мы сохраняем ценности наших наро-
дов и национальностей, не давая проникать пагубным элементам 
извне».

Сегодня Россия как раз и ведет борьбу за будущий свобод-
ный мир в рамках специальной военной операции. «Сейчас все 
упирается в СВО и в победу в ней. Лично для себя уже стал рас-
шифровывать эту аббревиатуру как «Священная война освобож-
дения». Это горнило, пройдя через которое мы сможем отстоять 
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свое право на субъектность. Будет победа, будет новый виток 
духовного подъема, социального и экономического развития. 
Не победим – получим унизительный мир по программе «мини-
мум» или развал страны, справедливо отмечает Березнев Юрий.

Восприятие нашего будущего участниками конкурса стало 
одной из самых заметных тем в работах. «Будущее развитие Рос-
сии должно идти только по пути возвращения социалистических 
идей и ценностей. Должно быть возвращено уважение к каж-
дому работающему гражданину нашей страны, и не важно, кем 
он работает – сантехником или чиновником», – полагает Алек-
сандров Вадим из Санкт-Петербурга. Оптимистичный взгляд 
и у Демиденко Кирилла из Луганской Народной Республики. 
«Я уверен, через десяток лет, когда коллективный Запад начнет 
процесс саморазрушения и каждая из этих стран начнет тянуть 
на себя одеяло “мирового господства”, Россия будет крепчать 
и расцветать сильнее прежнего. От импортозамещения мы дой-
дем до массового экспорта, российские автомобили заполнят до-
роги Америки и Европы, а наши энергоносители станут самыми 
востребованными!» – подчеркнул участник.

Читая эти не по годам мудрые высказывания молодежи, есть 
уверенность, что будущее нам не страшно. «Пока жив русский 
дух, жива Россия», – отмечает Сетянова Дарья из Ульяновской 
области.

Растет достойная смена, которая не даст Россию в обиду! 
Россия нужна нам, нужна нашим детям, нужна всему человече-
ству. России быть! И быть сильной!
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